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Доступные квартиры 
для молодых родителей
Прогрессирующий
маткапитал
Нужен ли 
налог 
на бездетность

Читайте на стр. 4 - 5 �
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Глава Комитета Госдумы по защите семьи 
Нина ОСТАНИНА - о мерах по поддержке рождаемости:

Читайте на стр. 11 �

Денис КОРСАКОВ

Суперзвезде фильмов 
50-х и 60-х было 95 лет.

Последняя серьезная роль была сыгра-
на Олегом Стриженовым четверть века 
назад, когда вышла мелодрама «Вместо 
меня» (там его партнерами стали Ири-
на Апексимова и молодой, известный 
тогда в основном по пародиям в про-
грамме «Куклы» Сергей Безруков). А 
фактически все кончилось в 80-е годы, 
когда было сыграно несколько ролей в 
не самых великих картинах типа «При-
ступить к ликвидации».

Ушел Олег 
Стриженов - самый 
красивый актер 
советского кино

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России чаще стали 
подделывать самый 
подорожавший 
продукт.

Все мы помним, как 
резко начало расти в про-
шлом году в цене сливоч-
ное масло. А теперь новый 
удар. Оказывается, этот 
продукт еще и чаще всего 
подделывают. Такое заяв-
ление сделал глава Рос-
сельхознадзора Сергей 
Данкверт на Всероссий-
ском съезде производи-

телей и переработчиков 
молока.

Недобросовестные произ-
водители нарушают техно-
логию не по незнанию и не 
от безалаберности. Главная 
их цель - снизить затраты на 
производство.

В масле должен быть на-
туральный молочный жир. 
Но вместо него фальсифи-
каторы добавляют в продукт 
дешевые растительные мас-
ла - пальмовое, кокосовое, 
соевое. Их используют по 
отдельности либо в различ-
ных сочетаниях.

Разумеется, на упаковке 
этого не указывают. Потому 
что за использование рас-
тительных жиров предпри-
ятие платит более высокие 
налоги.

Иногда в молоко или слив-
ки, из которых готовят мас-
ло, для экономии добавляют 
воду - это ведет к пониже-
нию жирности продукта, за-
явленной на упаковке.

Кроме того, эксперты 
Россельхознадзора находи-
ли в сливочном масле сухое 
молоко, консерванты, анти-
биотики.

Масло вывели
на чистую воду

Андрей ФАДЕЕВ

Медсестра мотострел-
кового подразделения еф-
рейтор Людмила Болилая 
была неподалеку, когда ВСУ 
начали бить смертоносны-

ми, запрещенными конвен-
цией 2008 года кассетны-
ми боеприпасами. Бойцы 
ее подразделения в этот 
момент пытались укрепить 
окопы. Людмила выбежала 
на поверхность, быстро со-
риентировалась и под огнем 
противника начала оказы-
вать медицинскую помощь 
раненым. Снаряды рвались 
рядом. Один из них приле-
тел совсем близко - заметив 
это за секунды до удара, се-
стра накрыла тяжелоране-

ного солдата своим телом, 
приняв осколки на себя.

Парня вместе с  теряю-
щей сознание от боли де-
вушкой подхватили другие 
медики и вынесли из-под 
удара. Теперь они оба в го-
спитале. Живые.

- За героизм, мужество 
и самопожертвование еф-
рейтор Людмила Болилая 
представлена командовани-
ем к высокой государствен-
ной награде,  - сообщает 
Мин обороны.

Медсестра закрыла 
раненого бойца 

от осколков

Пришла
пора 
менять 
права
Читайте на стр. 18 �
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Егор ДРУЖИНИН, актер, кинорежиссер, 
хореограф:

- Мои знакомые в личных беседах часто говорят, что мой 
психологический возраст - ну лет 12 от силы. Но я сам все же 
не хотел бы себя так оценивать, думаю, накинуть еще четыре 
года было бы правильно. Регалии, звание мэтра, весь мой 
опыт - все это может только подсказать, куда идти и какой 
выбор делать, но не добавляет мудрости. А вот природное 
любопытство во мне журчит ручейком, так я и остаюсь шест-
надцатилетним. И какой возраст для меня идеален? Откуда 
же знать такие ответы неопытному юноше!

Анфиса ЧЕХОВА, телеведущая, актриса:
- Я себя чувствую как минимум на 200 лет, может быть, на 

500, а иногда на всю тысячу! Вот такой парадокс. Чувствую 
так себя уже давно, трудно сосчитать. И хочется спросить: с 
чего мы все решили, что душа должна быть молодой? Я смотрю 
на мир, я его люблю, но знаете, как будто нет ничего, что 
могло бы меня поразить, вывести из равновесия. Остается 
любоваться происходящим и просто жить - так вот просто 
и интересно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель:
- Разумеется, и, наверное, к сожалению, физически я чув-

ствую себя на свои 56 лет. Но душе моей все так же 20 лет. 
Знаете, недавно мой папа, которому уж 90, сказал мне 
с грустью: «Представляешь, я еще чувствую себя молодым!» 
Поэтому, мне кажется, все эти истории про мудрых стар-
цев, которые любят свой возраст,  - это хорошая мина при 
плохой игре. Каждый хотел бы чувствовать этот юный ветер, 
молодость и здоровье, пусть даже и придется быть глупее 
и наивнее.

Владимир КРУПИН, клинический психолог:
- Знаете, я внезапно чувствую себя ну вот ровно на свой 

возраст. Мне сейчас 46, и я ощущаю себя на 46. Но уверен, 
что это история непостоянная у каждого человека. Когда 
я воспитывал маленьких детей, я вместе с ними чувствовал 
в себе ребенка. Вообще те, кто чувствует себя моложе,  - 
это люди, которые балуют этого ребенка и растят в себе 
творческое начало. Ну а вот мне просто хорошо быть со-
бой. Возможно, когда ты чувствуешь себя на свой возраст, 
ты признаешь себя.

Дмитрий ГОНДАРЕВ, читатель сайта KP.RU:
- По паспорту мне 30, но так… я  даже не представ-

ляю, сколько мне лет. Когда задумываюсь, понимаю, что 
я еще слишком молодой, чтобы назвать себя состоявшим-
ся, и слишком не молодой, чтобы заниматься всяким ре-
бячеством. Наверное, я хотел бы назвать себя зрелым. 
Без цифр.
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Врачи рассказали «Комсомолке» 
5 лучших способов, чтобы определить свой 
биологический возраст (не по паспорту, 
а по состоянию организма, 
читайте на стр. 16). А мы спросили:

Вы на сколько лет 
себя ощущаете?

Наталья ВАРСЕГОВА

Российская экономика 
в 2024 году 
прибавила 4,1%.

- Росстат представил оценку 
итогов прошлого года. По ней 
российский валовой внутрен-
ний продукт (стоимость всех то-
варов и услуг, произведенных 
за прошедший год в России. - 
Ред.) вырос на 4,1%. Это выше 
ожиданий, - сообщил премьер 
Михаил Мишустин на встрече с 
Президентом России 7 февраля.

Глава правительства напом-
нил, что в предыдущем году 
ВВП прибавил 3,65% (подробнее 
см. «Только цифры»). Выходит, 
экономический рост ускоря-
ется.

- То, что происходит с рос-
сийской экономикой, вполне 
закономерно, - говорит до-
цент кафедры экономической 
политики и экономических из-
мерений Государственного уни-
верситета управления Максим 
Чирков. - Тот рост, который 

мы имеем на сегодня, являет-
ся прямым последствием санк-
ционных действий западных 
стран. Компании из ЕС теряют 
свою конкурентоспособность 
и освобождают место на ми-
ровом рынке для компаний из 

развивающихся стран, в том 
числе из России.

По словам эксперта, эко-
номика растет так быстро 
в первую очередь благодаря 
обрабатывающей промыш-
ленности - машиностроению, 
химической, легкой, пищевой 
промышленности и т. д. Они 
показывают очень высокие 
темпы роста.

Вносят свою лепту топливно-
энергетический комплекс, 
а также экспорт сырья.

- При этом зависимость рос-
сийской экономики от сы-
рьевого экспорта постепенно 
уменьшается, - говорит Максим 
Чирков. - Мы это видим по ста-
бильности российской валюты. 
Рубль уже меньше зависит от ко-
лебаний цен на энергоносители.

Эксперт уверен: в 2025 году 
все предпосылки для роста эко-
номики сохранятся.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России 
превзошел ожидания

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Как росла 
экономика РФ 
в последние 10 лет

По данным Росстата.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Николай МЫСИН

Покупка 
за наличные 
у граждан других 
государств может 
обернуться 
крупным 
штрафом.

НЕЗНАНИЕ 
НЕ ОСВОБОЖДАЕТ 
ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Эта леденящая ду-
шу и опустошающая 
кошелек история на-
чалась еще в апреле 
прошлого года. Рос-
сиянка договорилась о 
покупке подержанного 
кроссовера Kia Sorento 
2016 года выпуска. В 
рамках сделки девушка 
передала предыдущему 
владельцу 2,85 млн ру-
блей, что было отраже-
но в договоре купли-
продажи (ДКП).

Проблемы начались 
после постановки ав-
томобиля на учет. В 
ГАИ заметили, что в 
ДКП продавцом ука-
зан гражданин Кир-
гизии, а оплата произ-
водилась наличными, 
что противоречит Фе-
деральному закону 
«О валютном регули-
ровании и валютном 
контроле» (ФЗ-173). 
Вкратце - согласно 
данному закону, если 
продавец не имеет рос-
сийского гражданства 
и, соответственно, 
российского паспор-
та, то передавать ему 
наличные средства 

нельзя. Все платежи 
в этом случае должны 
осуществляться только 
посредством банков-
ских переводов.

Из ГАИ данные были 
переданы в налоговую 
службу, куда впослед-
ствии, уже в октябре, 
и пригласили «на раз-
говор по душам» по-
купательницу корей-
ского внедорожника. В 
своей объяснительной 
она указала, что расчет 
«был произведен в на-
личной форме в связи 
с незнанием ФЗ-173», 
и добавила, что «злого 
умысла не имела».

Однако незнание 
закона, как известно, 
не освобождает от от-
ветственности. В итоге 
девушке был выписан 
штраф в размере 30% 
от суммы сделки - 
она обязана уплатить 
государству 855 ты-
сяч рублей. Наказа-
ние, кстати, выбрано 
среднее - нарушение 
закона о валютном 
контроле подразуме-
вает штраф в пределах 
20 - 40% от стоимости 
товара.

ЗАКОН СУРОВ, 
НО ЭТО ЗАКОН

- И этот случай - да-
леко не единствен-
ный, - отмечает 
вице-президент На-
ционального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин. - Сам закон 
действует с 2003 года 
и раньше практиче-

ски не применялся. Не 
потому, что закрыва-
ли глаза на подобные 
нарушения. Просто 
самих таких сделок 
было мало - в них не 
было необходимости, 
ведь почти любой ав-
томобиль можно было 
купить и так, не прихо-
дилось искать для это-
го иностранцев. Плюс 
сказывались админи-
стративные пробле-
мы - было плохо нала-
жено взаимодействие 
между полицией, ГАИ 
и той же налоговой 
службой.

С 2022 года, когда 
западные бренды из 
России ушли, а цены 
резко выросли, прак-
тика приобретения 
подержанных автомо-
билей у иностранных 
граждан набрала ход. 
Огромное количество 
машин стало ввозить-
ся из сопредельных 
стран, в первую оче-
редь из Киргизии, Ка-
захстана, а также Гру-
зии и Армении. Часть 
сделок, разумеется, за-
ключалась напрямую 
между продавцом и 
покупателем и опла-
чивалась наличкой. 
Сейчас каждый такой 
случай - предмет рас-
смотрения в ФНС и 
повод для наказания 
российских граждан, 
купивших автомобиль 
таким образом.

- Особенно много 
подобных дел откры-
то в Москве и Москов-

ской области - здесь 
просто лучше коорди-
нируют между собой 
ГАИ и налоговая служ-
ба, - добавляет Антон 
Шапарин. - Но в зоне 
риска также Красно-
дарский край, кавказ-
ские регионы. Там, 
как и везде, мало кто 
слышал и знает про 
этот закон, а сделок 
с иностранными про-
давцами много хотя бы 
в силу географической 
близости с той же Ар-
менией и Грузией.

Конечно, часто на-
личкой расплатиться 
проще - это сильно 
упрощает и ускоряет 
процесс передачи ав-
томобиля. Банковские 
переводы, особенно 
за границу, могут ид-
ти несколько дней, а 
могут вообще не прой-
ти - санкции серьезно 
осложнили эти опе-
рации. Но если нет 
желания рисковать, 
чтобы потом запла-
тить государству еще 
почти половину от це-
ны купленной маши-
ны, лучше следовать 
правилам. Доказать в 
суде невиновность и 
оспорить назначен-
ный штраф почти не-
реально.
Заканчивается период 

автоматического 
продления 

срока действия 
водительских 

удостоверений - кому 
пора менять права 

> стр. 18.

Срочно брось эту привычку - 
у иностранцев брать наличку!
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НАУКА
Ученые 
раскрыли секрет 
идеального 
вареного яйца 

В МИРЕ
В США 
предлагают 
скормить бывших 
медведям

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
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 11.02.2025 

Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

По итогам заседания 
Совета по правам 
человека Владимир 
Путин дал ряд 
поручений. Выбрали 
для вас главные.

УЧИТЬ ПРИДЕТСЯ ВСЁ
На совете обсуждали вве-

дение общей «интегральной» 
оценки (это предложил глава 
совета Валерий Фадеев). 

Обоснование простое - де-
ти углубляются в изучение 
предметов, необходимых для 
сдачи ЕГЭ, и попросту «заби-
вают» на другие, жизненно 
необходимые для всесторон-
него развития человека.

Путин прислушался - пра-
вительству, СПЧ и Госдуме 
вместе с общественниками 
поручено обсудить вопрос 
«введения интегральной 
оценки, в  том числе и  ее 
учета при поступлении» в 
колледжи и вузы.

Тут же второй пункт - воз-
можность возвращения оцен-
ки за поведение школьника. 
Как говорилось на совете - 
чтобы защитить учителей 
и подать сигнал родителям 
чересчур несдержанных 
школьников.

МОШЕННИКАМ 
ПОКАЖУТ 
КУЗЬКИНУ МАТЬ

Окончательно обнаглев-
шим телефонным мошен-
никам перекроют кисло-
род  (в  день россиянам 
приходится отбиваться 
от 10 - 20 миллионов раз-
водил). Поэтому правитель-
ству, МВД и ФСБ поручено 
разработать систему бло-
кировки звонков с Украины 
и из других недружествен-
ных стран. Еще все офи-
циальные звонки из госу-
дарственных организаций 
предложено выделять сре-
ди других. Каким образом 
- решат госорганы.

ЖИЗНЕННО ВАЖНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА

Обращался СПЧ к прези-
денту и по медицинскому 
вопросу  - просили вклю-
чить в  комиссию, кото-
рая формирует перечень 
жизненно необходимых 
и  важнейших лекарств, 
общественников. Они бу-
дут представлять интере-
сы пациентов. Путин обра-

тился с этим поручением 
к Минздраву.

А еще потребовал проана-
лизировать, как сделать до-
ступ к зарубежным иннова-
ционным лекарствам проще.

ЗА ДОБРОТУ 
НЕ ДОПЛАЧИВАЕМ

Большой радостью для 
благотворителей стало по-
ручение «об освобождении 
от обложения налогом на 
добавленную стоимость 

операций по передаче про-
довольственных и иных то-
варов благотворительным 
организациям».

Дело в том, что раньше 
любые товары магазинам 
было легче отправить на 
помойку, а не отдать без-
домным (во втором случае 
приходилось платить НДС). 
То же касается и переда-
чи помощи на фронт  - за 
доброе дело тоже прихо-
дилось платить. Теперь 
правительство рассмотрит 
вопрос о том, как эти огра-
ничения снять.

Все поручения должны 
быть выполнены к 1 июля.

 ■ ВЫСОКИЕ ГОСТИ  ■ МОЛОДЕЦ, САДИСЬ...

Си Цзиньпин приедет 
на парад Победы

Олег АДАМОВИЧ

Глава ДНР рассказал 
президенту о новых 
проектах и старых 
проблемах. 

Обычно в центре встреч Влади-
мира Путина с Денисом Пуши-
линым стоит безопасность. Но 
в этот раз президент предложил 
сосредоточиться на социально-
экономических вопросах.

ЛЮДИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Пушилин начал с благо-

дарности от жителей за под-
держку и доложил: изменения 
в регионе уже заметны, а фе-
деральная помощь Донбассу 
сопоставима с масштабами 
национального проекта.

- Мы видим очень серьезные 
изменения... Люди возвраща-
ются. Возвращаются и в До-
нецк. Мы видим пробки, кото-
рые нас радуют, - отметил он.

Что касается запросов жи-
телей, то у них, по словам гла-
вы ДНР, ключевыми остают-
ся здравоохранение и жилье. 
При этом он подчеркнул, что 
в Донецке вовсю работает пе-
ринатальный центр: «Тысяч-
ный ребенок родился - тысяча 
деток, которые родились в хо-
роших условиях».

ВОДОСНАБЖЕНИЕ - 
ГЛАВНЫЙ ВЫЗОВ

Одна из самых острых про-
блем региона - водоснабже-
ние. После блокады, которую 
устроил киевский режим, 
и уничтожения узлов водо-
снабжения проблема сохра-
няется, а водовод из Дона 

и резервные водохранилища 
закрывают порядка 50% от 
потребностей.

Но аварийные бригады ра-
ботают в авральном режиме, 
как заявил Пушилин, они 
устраняют до 2000 аварий 
в неделю. И помощь оказы-
вают волонтеры, особенно 

для маломобильных граж-
дан - помогают носить воду 
на верхние этажи.

ЖИЛЬЕ, СТРОЙКИ 
И ИНВЕСТИЦИИ

В Мариуполе уже сдано 64 
компенсационных дома. Это 
4789 квартир.

- Мы закрываем то количе-
ство заявлений, которое по-
ступило, - заверил Пушилин.

Но Путин обратил вни-
мание, что при расселении 
важно учитывать привычную 
среду жителей:

- Людей, которые жили 
в этом доме, далеко нель-
зя отселять: они привыкли 
к микрорайону, пользовались 
там какими-то социальными 
учреждениями, - заявил он.

Глава ДНР согласился: 
- Магазины, родствен-

ники. Это понятно, поэто-
му без внимания никто не 
останется.

ПЕНСИИ И СОЦВЫПЛАТЫ
Не обошли стороной во-

прос пенсий и признания 
украинского стажа. Пушилин 
подтвердил, что проблема его 
восстановления решается че-
рез межведомственную ко-
миссию. Вместе с федераль-
ным министерством труда 
ДНР будет искать выходы 
в этом вопросе.

В конце встречи Пуши-
лин особо отметил работу 
регионов-шефов. По его сло-
вам, сложились уже настоль-
ко плотные отношения, как 
будто регионы «делают все 
для себя».

Андрей ЗОБОВ

Москва продолжает готовиться к празднова-
нию 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне. Как и обещал Кремль, приглашения разо-
сланы многим мировым лидерам. Почтить не-
гаснущую память о подвигах Советской армии 
и в очередной раз подчеркнуть тесную связь 
с Россией приедет лидер Китая Си Цзиньпин.

- Председатель КНР принял приглашение поучаство-
вать в торжествах 9 Мая и, в свою очередь, пригласил 
Владимира Путина в Китай на торжества, которые 
планируются в начале сентября,  - рассказал посол 
РФ в Китае Игорь Моргулов.

Российский лидер в ответ пообещал посетить Пекин 
в день годовщины победы над Японией и окончания 
Второй мировой войны. Праздник традиционно отме-
чается 3 сентября.

КТО ЕЩЕ БУДЕТ
Си Цзиньпин стал шестым главой государства, под-

твердившим свое личное участие в праздновании 
80-летия Победы. Свое участие уже подтвердили:

● Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва
● Премьер Словакии Роберт Фицо
● Президент Сербии Александр Вучич
● Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
● Президент Палестины Махмуд Аббас
Отметим, что из не названных в 2024 году на параде 

присутствовали главы Белоруссии, Киргизии, Таджи-
кистана, Туркменистана, Узбекистана, Кубы и Лаоса.

Кроме того, Владимир Путин упоминал, что в параде 
могут принять участие воинские расчеты нескольких 
стран ОДКБ.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

✓ Бездомным дать право получать медпомощь, даже 
если у них нет документов и прописки.

✓ Проверить, как работает система обучения детей 
с ограниченными возможностями и что можно улучшить.

✓ Позаботиться, чтобы военные и правоохранители, 
находящиеся в зонах боевых действий, и их семьи не 
теряли право на служебное жилье.

✓ Медикам, работающим в тюрьмах, повысить зар-
платы, чтобы они были на уровне гражданских коллег.

✓ Обсудить, нужно ли в обязательном порядке соби-
рать ДНК у тех, кто уезжает на передовую.

✓ Минцифры - предложить, как адаптировать россий-
ские программы и сайты для людей с ограниченными 
возможностями.

✓ В Музее Великой Отечественной войны создать по-
стоянную экспозицию, посвященную СВО.

ДРУГИЕ ПОРУЧЕНИЯ
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РФ

Регионы-шефы настолько плотно работают с коллегами, что уже буквально срослись 
с донецкими городами и поселками, рассказал президенту Денис Пушилин.

Денис ПУШИЛИН - Владимиру ПУТИНУ:

Пробки нас радуют

Школьникам вернут 
отметки за поведение 
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Егор ДРУЖИНИН, актер, кинорежиссер, 
хореограф:

- Мои знакомые в личных беседах часто говорят, что мой 
психологический возраст - ну лет 12 от силы. Но я сам все же 
не хотел бы себя так оценивать, думаю, накинуть еще четыре 
года было бы правильно. Регалии, звание мэтра, весь мой 
опыт - все это может только подсказать, куда идти и какой 
выбор делать, но не добавляет мудрости. А вот природное 
любопытство во мне журчит ручейком, так я и остаюсь шест-
надцатилетним. И какой возраст для меня идеален? Откуда 
же знать такие ответы неопытному юноше!

Анфиса ЧЕХОВА, телеведущая, актриса:
- Я себя чувствую как минимум на 200 лет, может быть, на 

500, а иногда на всю тысячу! Вот такой парадокс. Чувствую 
так себя уже давно, трудно сосчитать. И хочется спросить: с 
чего мы все решили, что душа должна быть молодой? Я смотрю 
на мир, я его люблю, но знаете, как будто нет ничего, что 
могло бы меня поразить, вывести из равновесия. Остается 
любоваться происходящим и просто жить - так вот просто 
и интересно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель:
- Разумеется, и, наверное, к сожалению, физически я чув-

ствую себя на свои 56 лет. Но душе моей все так же 20 лет. 
Знаете, недавно мой папа, которому уж 90, сказал мне 
с грустью: «Представляешь, я еще чувствую себя молодым!» 
Поэтому, мне кажется, все эти истории про мудрых стар-
цев, которые любят свой возраст,  - это хорошая мина при 
плохой игре. Каждый хотел бы чувствовать этот юный ветер, 
молодость и здоровье, пусть даже и придется быть глупее 
и наивнее.

Владимир КРУПИН, клинический психолог:
- Знаете, я внезапно чувствую себя ну вот ровно на свой 

возраст. Мне сейчас 46, и я ощущаю себя на 46. Но уверен, 
что это история непостоянная у каждого человека. Когда 
я воспитывал маленьких детей, я вместе с ними чувствовал 
в себе ребенка. Вообще те, кто чувствует себя моложе,  - 
это люди, которые балуют этого ребенка и растят в себе 
творческое начало. Ну а вот мне просто хорошо быть со-
бой. Возможно, когда ты чувствуешь себя на свой возраст, 
ты признаешь себя.

Дмитрий ГОНДАРЕВ, читатель сайта KP.RU:
- По паспорту мне 30, но так… я  даже не представ-

ляю, сколько мне лет. Когда задумываюсь, понимаю, что 
я еще слишком молодой, чтобы назвать себя состоявшим-
ся, и слишком не молодой, чтобы заниматься всяким ре-
бячеством. Наверное, я хотел бы назвать себя зрелым. 
Без цифр.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Врачи рассказали «Комсомолке» 
5 лучших способов, чтобы определить свой 
биологический возраст (не по паспорту, 
а по состоянию организма, 
читайте на стр. 16). А мы спросили:

Вы на сколько лет 
себя ощущаете?

Наталья ВАРСЕГОВА

Российская экономика 
в 2024 году 
прибавила 4,1%.

- Росстат представил оценку 
итогов прошлого года. По ней 
российский валовой внутрен-
ний продукт (стоимость всех то-
варов и услуг, произведенных 
за прошедший год в России. - 
Ред.) вырос на 4,1%. Это выше 
ожиданий, - сообщил премьер 
Михаил Мишустин на встрече с 
Президентом России 7 февраля.

Глава правительства напом-
нил, что в предыдущем году 
ВВП прибавил 3,65% (подробнее 
см. «Только цифры»). Выходит, 
экономический рост ускоря-
ется.

- То, что происходит с рос-
сийской экономикой, вполне 
закономерно, - говорит до-
цент кафедры экономической 
политики и экономических из-
мерений Государственного уни-
верситета управления Максим 
Чирков. - Тот рост, который 

мы имеем на сегодня, являет-
ся прямым последствием санк-
ционных действий западных 
стран. Компании из ЕС теряют 
свою конкурентоспособность 
и освобождают место на ми-
ровом рынке для компаний из 

развивающихся стран, в том 
числе из России.

По словам эксперта, эко-
номика растет так быстро 
в первую очередь благодаря 
обрабатывающей промыш-
ленности - машиностроению, 
химической, легкой, пищевой 
промышленности и т. д. Они 
показывают очень высокие 
темпы роста.

Вносят свою лепту топливно-
энергетический комплекс, 
а также экспорт сырья.

- При этом зависимость рос-
сийской экономики от сы-
рьевого экспорта постепенно 
уменьшается, - говорит Максим 
Чирков. - Мы это видим по ста-
бильности российской валюты. 
Рубль уже меньше зависит от ко-
лебаний цен на энергоносители.

Эксперт уверен: в 2025 году 
все предпосылки для роста эко-
номики сохранятся.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России 
превзошел ожидания

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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2024  

Как росла 
экономика РФ 
в последние 10 лет

По данным Росстата.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Николай МЫСИН

Покупка 
за наличные 
у граждан других 
государств может 
обернуться 
крупным 
штрафом.

НЕЗНАНИЕ 
НЕ ОСВОБОЖДАЕТ 
ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Эта леденящая ду-
шу и опустошающая 
кошелек история на-
чалась еще в апреле 
прошлого года. Рос-
сиянка договорилась о 
покупке подержанного 
кроссовера Kia Sorento 
2016 года выпуска. В 
рамках сделки девушка 
передала предыдущему 
владельцу 2,85 млн ру-
блей, что было отраже-
но в договоре купли-
продажи (ДКП).

Проблемы начались 
после постановки ав-
томобиля на учет. В 
ГАИ заметили, что в 
ДКП продавцом ука-
зан гражданин Кир-
гизии, а оплата произ-
водилась наличными, 
что противоречит Фе-
деральному закону 
«О валютном регули-
ровании и валютном 
контроле» (ФЗ-173). 
Вкратце - согласно 
данному закону, если 
продавец не имеет рос-
сийского гражданства 
и, соответственно, 
российского паспор-
та, то передавать ему 
наличные средства 

нельзя. Все платежи 
в этом случае должны 
осуществляться только 
посредством банков-
ских переводов.

Из ГАИ данные были 
переданы в налоговую 
службу, куда впослед-
ствии, уже в октябре, 
и пригласили «на раз-
говор по душам» по-
купательницу корей-
ского внедорожника. В 
своей объяснительной 
она указала, что расчет 
«был произведен в на-
личной форме в связи 
с незнанием ФЗ-173», 
и добавила, что «злого 
умысла не имела».

Однако незнание 
закона, как известно, 
не освобождает от от-
ветственности. В итоге 
девушке был выписан 
штраф в размере 30% 
от суммы сделки - 
она обязана уплатить 
государству 855 ты-
сяч рублей. Наказа-
ние, кстати, выбрано 
среднее - нарушение 
закона о валютном 
контроле подразуме-
вает штраф в пределах 
20 - 40% от стоимости 
товара.

ЗАКОН СУРОВ, 
НО ЭТО ЗАКОН

- И этот случай - да-
леко не единствен-
ный, - отмечает 
вице-президент На-
ционального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин. - Сам закон 
действует с 2003 года 
и раньше практиче-

ски не применялся. Не 
потому, что закрыва-
ли глаза на подобные 
нарушения. Просто 
самих таких сделок 
было мало - в них не 
было необходимости, 
ведь почти любой ав-
томобиль можно было 
купить и так, не прихо-
дилось искать для это-
го иностранцев. Плюс 
сказывались админи-
стративные пробле-
мы - было плохо нала-
жено взаимодействие 
между полицией, ГАИ 
и той же налоговой 
службой.

С 2022 года, когда 
западные бренды из 
России ушли, а цены 
резко выросли, прак-
тика приобретения 
подержанных автомо-
билей у иностранных 
граждан набрала ход. 
Огромное количество 
машин стало ввозить-
ся из сопредельных 
стран, в первую оче-
редь из Киргизии, Ка-
захстана, а также Гру-
зии и Армении. Часть 
сделок, разумеется, за-
ключалась напрямую 
между продавцом и 
покупателем и опла-
чивалась наличкой. 
Сейчас каждый такой 
случай - предмет рас-
смотрения в ФНС и 
повод для наказания 
российских граждан, 
купивших автомобиль 
таким образом.

- Особенно много 
подобных дел откры-
то в Москве и Москов-

ской области - здесь 
просто лучше коорди-
нируют между собой 
ГАИ и налоговая служ-
ба, - добавляет Антон 
Шапарин. - Но в зоне 
риска также Красно-
дарский край, кавказ-
ские регионы. Там, 
как и везде, мало кто 
слышал и знает про 
этот закон, а сделок 
с иностранными про-
давцами много хотя бы 
в силу географической 
близости с той же Ар-
менией и Грузией.

Конечно, часто на-
личкой расплатиться 
проще - это сильно 
упрощает и ускоряет 
процесс передачи ав-
томобиля. Банковские 
переводы, особенно 
за границу, могут ид-
ти несколько дней, а 
могут вообще не прой-
ти - санкции серьезно 
осложнили эти опе-
рации. Но если нет 
желания рисковать, 
чтобы потом запла-
тить государству еще 
почти половину от це-
ны купленной маши-
ны, лучше следовать 
правилам. Доказать в 
суде невиновность и 
оспорить назначен-
ный штраф почти не-
реально.
Заканчивается период 

автоматического 
продления 

срока действия 
водительских 

удостоверений - кому 
пора менять права 

> стр. 18.

Срочно брось эту привычку - 
у иностранцев брать наличку!
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НАУКА
Ученые 
раскрыли секрет 
идеального 
вареного яйца 

В МИРЕ
В США 
предлагают 
скормить бывших 
медведям

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

По итогам заседания 
Совета по правам 
человека Владимир 
Путин дал ряд 
поручений. Выбрали 
для вас главные.

УЧИТЬ ПРИДЕТСЯ ВСЁ
На совете обсуждали вве-

дение общей «интегральной» 
оценки (это предложил глава 
совета Валерий Фадеев). 

Обоснование простое - де-
ти углубляются в изучение 
предметов, необходимых для 
сдачи ЕГЭ, и попросту «заби-
вают» на другие, жизненно 
необходимые для всесторон-
него развития человека.

Путин прислушался - пра-
вительству, СПЧ и Госдуме 
вместе с общественниками 
поручено обсудить вопрос 
«введения интегральной 
оценки, в  том числе и  ее 
учета при поступлении» в 
колледжи и вузы.

Тут же второй пункт - воз-
можность возвращения оцен-
ки за поведение школьника. 
Как говорилось на совете - 
чтобы защитить учителей 
и подать сигнал родителям 
чересчур несдержанных 
школьников.

МОШЕННИКАМ 
ПОКАЖУТ 
КУЗЬКИНУ МАТЬ

Окончательно обнаглев-
шим телефонным мошен-
никам перекроют кисло-
род  (в  день россиянам 
приходится отбиваться 
от 10 - 20 миллионов раз-
водил). Поэтому правитель-
ству, МВД и ФСБ поручено 
разработать систему бло-
кировки звонков с Украины 
и из других недружествен-
ных стран. Еще все офи-
циальные звонки из госу-
дарственных организаций 
предложено выделять сре-
ди других. Каким образом 
- решат госорганы.

ЖИЗНЕННО ВАЖНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА

Обращался СПЧ к прези-
денту и по медицинскому 
вопросу  - просили вклю-
чить в  комиссию, кото-
рая формирует перечень 
жизненно необходимых 
и  важнейших лекарств, 
общественников. Они бу-
дут представлять интере-
сы пациентов. Путин обра-

тился с этим поручением 
к Минздраву.

А еще потребовал проана-
лизировать, как сделать до-
ступ к зарубежным иннова-
ционным лекарствам проще.

ЗА ДОБРОТУ 
НЕ ДОПЛАЧИВАЕМ

Большой радостью для 
благотворителей стало по-
ручение «об освобождении 
от обложения налогом на 
добавленную стоимость 

операций по передаче про-
довольственных и иных то-
варов благотворительным 
организациям».

Дело в том, что раньше 
любые товары магазинам 
было легче отправить на 
помойку, а не отдать без-
домным (во втором случае 
приходилось платить НДС). 
То же касается и переда-
чи помощи на фронт  - за 
доброе дело тоже прихо-
дилось платить. Теперь 
правительство рассмотрит 
вопрос о том, как эти огра-
ничения снять.

Все поручения должны 
быть выполнены к 1 июля.

 ■ ВЫСОКИЕ ГОСТИ  ■ МОЛОДЕЦ, САДИСЬ...

Си Цзиньпин приедет 
на парад Победы

Олег АДАМОВИЧ

Глава ДНР рассказал 
президенту о новых 
проектах и старых 
проблемах. 

Обычно в центре встреч Влади-
мира Путина с Денисом Пуши-
линым стоит безопасность. Но 
в этот раз президент предложил 
сосредоточиться на социально-
экономических вопросах.

ЛЮДИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Пушилин начал с благо-

дарности от жителей за под-
держку и доложил: изменения 
в регионе уже заметны, а фе-
деральная помощь Донбассу 
сопоставима с масштабами 
национального проекта.

- Мы видим очень серьезные 
изменения... Люди возвраща-
ются. Возвращаются и в До-
нецк. Мы видим пробки, кото-
рые нас радуют, - отметил он.

Что касается запросов жи-
телей, то у них, по словам гла-
вы ДНР, ключевыми остают-
ся здравоохранение и жилье. 
При этом он подчеркнул, что 
в Донецке вовсю работает пе-
ринатальный центр: «Тысяч-
ный ребенок родился - тысяча 
деток, которые родились в хо-
роших условиях».

ВОДОСНАБЖЕНИЕ - 
ГЛАВНЫЙ ВЫЗОВ

Одна из самых острых про-
блем региона - водоснабже-
ние. После блокады, которую 
устроил киевский режим, 
и уничтожения узлов водо-
снабжения проблема сохра-
няется, а водовод из Дона 

и резервные водохранилища 
закрывают порядка 50% от 
потребностей.

Но аварийные бригады ра-
ботают в авральном режиме, 
как заявил Пушилин, они 
устраняют до 2000 аварий 
в неделю. И помощь оказы-
вают волонтеры, особенно 

для маломобильных граж-
дан - помогают носить воду 
на верхние этажи.

ЖИЛЬЕ, СТРОЙКИ 
И ИНВЕСТИЦИИ

В Мариуполе уже сдано 64 
компенсационных дома. Это 
4789 квартир.

- Мы закрываем то количе-
ство заявлений, которое по-
ступило, - заверил Пушилин.

Но Путин обратил вни-
мание, что при расселении 
важно учитывать привычную 
среду жителей:

- Людей, которые жили 
в этом доме, далеко нель-
зя отселять: они привыкли 
к микрорайону, пользовались 
там какими-то социальными 
учреждениями, - заявил он.

Глава ДНР согласился: 
- Магазины, родствен-

ники. Это понятно, поэто-
му без внимания никто не 
останется.

ПЕНСИИ И СОЦВЫПЛАТЫ
Не обошли стороной во-

прос пенсий и признания 
украинского стажа. Пушилин 
подтвердил, что проблема его 
восстановления решается че-
рез межведомственную ко-
миссию. Вместе с федераль-
ным министерством труда 
ДНР будет искать выходы 
в этом вопросе.

В конце встречи Пуши-
лин особо отметил работу 
регионов-шефов. По его сло-
вам, сложились уже настоль-
ко плотные отношения, как 
будто регионы «делают все 
для себя».

Андрей ЗОБОВ

Москва продолжает готовиться к празднова-
нию 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне. Как и обещал Кремль, приглашения разо-
сланы многим мировым лидерам. Почтить не-
гаснущую память о подвигах Советской армии 
и в очередной раз подчеркнуть тесную связь 
с Россией приедет лидер Китая Си Цзиньпин.

- Председатель КНР принял приглашение поучаство-
вать в торжествах 9 Мая и, в свою очередь, пригласил 
Владимира Путина в Китай на торжества, которые 
планируются в начале сентября,  - рассказал посол 
РФ в Китае Игорь Моргулов.

Российский лидер в ответ пообещал посетить Пекин 
в день годовщины победы над Японией и окончания 
Второй мировой войны. Праздник традиционно отме-
чается 3 сентября.

КТО ЕЩЕ БУДЕТ
Си Цзиньпин стал шестым главой государства, под-

твердившим свое личное участие в праздновании 
80-летия Победы. Свое участие уже подтвердили:

● Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва
● Премьер Словакии Роберт Фицо
● Президент Сербии Александр Вучич
● Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
● Президент Палестины Махмуд Аббас
Отметим, что из не названных в 2024 году на параде 

присутствовали главы Белоруссии, Киргизии, Таджи-
кистана, Туркменистана, Узбекистана, Кубы и Лаоса.

Кроме того, Владимир Путин упоминал, что в параде 
могут принять участие воинские расчеты нескольких 
стран ОДКБ.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

✓ Бездомным дать право получать медпомощь, даже 
если у них нет документов и прописки.

✓ Проверить, как работает система обучения детей 
с ограниченными возможностями и что можно улучшить.

✓ Позаботиться, чтобы военные и правоохранители, 
находящиеся в зонах боевых действий, и их семьи не 
теряли право на служебное жилье.

✓ Медикам, работающим в тюрьмах, повысить зар-
платы, чтобы они были на уровне гражданских коллег.

✓ Обсудить, нужно ли в обязательном порядке соби-
рать ДНК у тех, кто уезжает на передовую.

✓ Минцифры - предложить, как адаптировать россий-
ские программы и сайты для людей с ограниченными 
возможностями.

✓ В Музее Великой Отечественной войны создать по-
стоянную экспозицию, посвященную СВО.

ДРУГИЕ ПОРУЧЕНИЯ
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Регионы-шефы настолько плотно работают с коллегами, что уже буквально срослись 
с донецкими городами и поселками, рассказал президенту Денис Пушилин.

Денис ПУШИЛИН - Владимиру ПУТИНУ:

Пробки нас радуют

Школьникам вернут 
отметки за поведение 
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29 лет, простояли в очереди шесть лет, 
квартиру не получили, и все - выбыли 
из очереди. Разве это справедливо? 
Вы хоть продлите возраст нахожде-
ния в этой программе и точкой от-
счета ставьте дату вступления в нее. 
Конечно, надо это менять и в разы 
просто увеличивать финансирование 
этой программы.

Больше всего нуждаются сейчас 
в мерах жилищной поддержки две 
категории семей - молодые и много-
детные. У нас небольшой прирост 
рождаемости произошел не за счет 
первого ребенка, а как раз много-
детные семьи дали его. Там, где уже 
трое детей, рождается четвертый, где 
четверо, рождается пятый ребенок. 
Думаю, за счет федерального бюд-
жета можно было бы давать бесплат-
ную квартиру хотя бы при рождении 
пятого ребенка. И если еще авто-
мобиль многодетной семье, и если 
без профанации земельные участки 
предоставлять с коммуникациями, 
то этот комплекс мер позволил бы 
семье понимать: государство нас не 
бросит.

Да еще и отца можно поощрить, 
наградить за это. Не только мать-
героиня, но и родители-герои! Мы 
незаслуженно роль мужчины зани-
зили. Отцов надо прославлять.

ЗАПРЕТЫ СТАРЫЕ И НОВЫЕ
- Вы выступили инициатором ужесто-

чения законодательства о пропаганде 
ЛГБТ (в России международное дви-
жение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено), а также 
чайлдфри (идеология отказа от дето-
рождения). Что ни неделя, то из Госдумы 
новые запреты и ужесточения. Вдобавок 
еще зазвучали предложения ввести налог 
на бездетность, как в советские годы. 
Не перебор ли?

- Мы же с вами договорились, что 
глупости не обсуждаем.

- А что из этого глупость?
- Налог на бездетность. Потому что 

сначала создай условия, чтобы мо-
лодая семья могла реализовать свое 
желание родить ребенка, а потом уже 
спрашивай: мы тебе условия создали, 
квартиру дали, работу дали, зарплата 
у тебя хорошая, чего не рожаешь-то?

Что касается запрета пропаганды 
ЛГБТ, то да, я автор этого закона. Это 
не такая уж безобидная субкультура. 
Посмотрите, что происходит сейчас 
в европейских государствах, в США. 
И я, честно говоря, аплодировала 
Трампу, когда он сказал, что теперь 
признаются только два гендера. На что 
незамедлительно отреагировал пред-
седатель Госдумы и сказал: «А если 
кто-то себе что-то отрезал, что делать 
тогда?» 

Я не сторонник теорий заговора, но 
когда создается однополая семья, то 
понятно, что она никогда не сможет 
родить детей. А если мы говорим, что 
демография - это государственная по-
литика и меры должны быть комплекс-
ные, то как вы еще нашу молодежь 
побудите на то, чтобы они вступали 
в брак, который основан по Консти-
туции на союзе мужчины и женщи-
ны? Дошло ведь до того, что еще 10 лет 

назад в Санкт-Петербурге в церкви 
освятили однополый брак. Поэтому 
неправильно говорить, что наша мо-
лодежь не падка на новеллы, которые 
идут с Запада.

- А с чайлдфри-то что?
- По данным ВЦИОМа, 28% нашей 

молодежи проповедует идеологию от-
каза от рождения детей. И с каждым 
годом все больше молодых людей хотят 
сбросить с себя всякие социальные 
обязательства. «Да зачем мне этот ребе-
нок? Пищит, кричит, ухаживать надо. 
Да зачем мне эта семья? Мне одному 
лучше будет». Поэтому давайте не бу-
дем относиться к этому как к безобид-
ному явлению.

Я не видела пока ни одного осуж-
денного за пропаганду идеологии 
чайлдфри. Потому что это не про 
то, что женщина, условно говоря, 
сказала, что пока не потянет рожде-
ние ребенка, потому что мужа нет, 
не трудоустроена. Пропаганда - это 
побуждение кого-то к тому, чтобы со-
вершить определенные действия. Ну, 
например, публично сказать: «Слу-
шай, ты не рожай ребенка, потому что 
ты будешь хуже выглядеть, ты сразу 
постареешь, заболеешь, ребенок - 
это дополнительные расходы, а так 
ты машину себе купишь». Условно, 
три женщины сказали: «Слушай, Ма-
ша, ты права, не будем рожать детей 
и убедим еще в этом своих подруг». 
Вот это уже будет пропаганда.

- Вы понимаете, к чему это приведет?
- К чему?
- Если есть закон, следователь всегда 

найдет ему применение. И вот сидят три 
подруги на лавочке, болтают, и Маша 
высказывает свое негативное мнение 
о детях, которое, кстати, с годами у нее 
может и поменяться. А потом кто-то 
про это рассказал, и вот уже Маша «ак-
тивно занималась пропагандой чайлд-
фри», и уехала Маша в Магадан.

- «Кто-то про кого-то»... Ведь среди 
нас эти люди живут. Когда говорят 
о репрессиях в советское время, кто-
то очень резонно заметил, что были 
же эти миллионы людей, которые 

писали доносы. Поэтому очень мно-
гое зависит от того, как мы сами себя 
ведем. Ну где гарантия, что спор двух 
владельцев какого-нибудь частного 
бизнеса, притязание одного на рей-
дерский захват не приведет к тому, 
что он возьмет и накропает какое-то 
письмо, обвинит другого в чем-то?..

Я уважительно отношусь к нашим 
правоохранительным органам, но 
иногда у нас такого рода законы пре-
вращаются в инструмент преследова-
ния. Мне бы очень этого не хотелось.

Но, с другой стороны, я надеюсь, 
что хватит здравого смысла - в том 
числе и у людей, которые работают 
в правоохранительных структурах, - 
чтобы трактовать закон, исходя из 
того, какой смысл в него заложен.

- А может, просто законодателям не 
«жестить» с законами? Тогда и у право-
охранителей не будет соблазна неверно 
их трактовать.

- То есть вообще отказаться от за-
конодательного регулирования?

- Хотя бы в таких личных темах, как 
рождение детей, - да.

- Давайте поживем - увидим. Пусть 
наши социологи проведут замеры 
и скажут нам, что вот было 28% мо-
лодых людей, не желающих заводить 
детей, а стало всего 4%, поэтому ва-
ши тревоги бессмысленны. Вот тогда 
и давайте говорить о том, что надо, 
чтобы этот закон прекратил суще-
ствование. Ничего страшного я в этом 
не вижу. Закон тоже не священная 
корова, и все мы люди.

Бордовый авто-
бус «ПАЗ-672» 
(такие выпускали 
в 70 - 80-е) в ми-

нувшие выходные 
стоял на Патриарших 

прудах. Это арт-проект 
ко Дню всех влюбленных, 
который отмечают 14 фев-
раля. Внутри салон осыпа-
ли алыми розами. На вход 
моментально выросла оче-
редь из дам, желающих 
сделать фото. Некоторые 
тут же выкладывали фотки 
в соцсети. С расчетом, что 
тот самый кавалер заметит 
и наконец сделает первый 
шаг. А то, не ровен час, кто-
то другой увезет суженую 
на цветочном пазике.

Прогрессирующий 
маткапитал

- В феврале материнский капи-
тал повысили до 912 тысяч рублей. 
За первого ребенка теперь платят 
690 тысяч, за второго - 222 тысячи 
(если за первенца деньги уже полу-
чили). Но раньше у нас маткапитал 
платили только за второго ребенка, 
а с 2020 года основную сумму «пере-
несли» на первого. Многие демогра-
фы утверждают, что этот перенос 
был ошибочным. Ваше мнение?

- Да, перенос в 2020 году выплаты мат-
капитала на первого ребенка замедлил 
рождение второго и последующих детей. 
Ведь в 80% случаев материнский капитал 
семья направляет на вложение в жилищ-
ное строительство. То есть взяли ипотеку, 
а потом сели и чешут репу: платить-то на-
до ежемесячно. Ребенка родили, а денег 
у нас нет, поэтому давай-ка мы подождем 
с рождением второго ребенка.

Но не надо этого делать (возвращать 
прежнюю систему. - Ред.). Маткапитал - 
это мотивирующая мера. Что нужно сде-
лать сейчас? На второго ребенка не оста-
ток в 200 тысяч рублей давать, а ввести 
прогрессирующий маткапитал. Вот сейчас 
900 тысяч, а потом давайте плюс 25%, 
а на третьего ребенка еще плюс 25%, 
и на четвертого плюс 25%.

- Министр финансов, наверное, 
«обрадовался» бы такому предло-
жению, казна-то не резиновая.

- Давайте распечатаем Фонд националь-
ного благосостояния! На все можно найти 
деньги, была бы воля политическая.

«КП»

Молодые 
и многодетные 

семьи - 
две категории, 

которые больше 
всех нуждаются 

в поддержке.

Какие меры по поддержке 
рождаемости вводят в регионах 
России - на сайте KP.RU
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Налог на бездетность -     это глупость!

КСТАТИ

ФОТО-
ФАКТ

Россия
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Елена КРИВЯКИНА

Нужно ли доплачивать студенткам, 
чтобы они больше рожали? Как решать 
вопрос с жильем для молодых семей? 
Как не попасть под закон о пропаганде 
бездетности? Об этом в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) мы поговорили с предсе-
дателем Комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства Ниной Останиной.

СТУДЕНТКИ НЕ ПОЙДУТ 
РОЖАТЬ СТРОЕМ

- Нина Александровна, Минтруд 
предложил в разы увеличить декретные 
пособия для студенток и аспиранток, 
обучающихся очно. В среднем студент-
ки смогут получать по 19 тысяч рублей 
в месяц вместо нынешних 2 - 5 тысяч. 
Как вам такая инициатива? И пойдут 
ли студентки теперь строем рожать?

- Любая мера поддержки - это хоро-
шо. Но, конечно, стройными рядами 
студентки рожать не пойдут. Нужен 
комплекс мер. А со студентками надо 
быть осторожными. Рождение ребен-
ка создает дополнительные сложно-
сти для девушки. И надо создать все 
условия, чтобы она получила диплом.

- А нет ли задачи у властей сделать 
наших женщин менее образованными, 
чтобы просто сидели дома и детей вос-
питывали?

- У отдельных представителей за-
конодательной власти такие экзоти-
ческие инициативы периодически 
проскальзывают. Недавно депутаты 
от ЛДПР предложили по 200 тысяч 
рублей выдавать маме, если она ро-
дила ребенка до 25 лет. А если в 25 лет 
и 3 месяца? Это же дискриминация 

женщин по возрасту. Конституци-
ей у нас запрещена дискриминация 
по половому, социальному, нацио-
нальному, религиозному признаку. 
Я думаю, по возрастному тоже надо 
запретить это делать. И еще это же 
очень демотивирует женщин, кото-
рым уже исполнилось 25 лет.

Возрастной признак не может быть 
главным критерием, чтобы предпри-
нимать меры для повышения рож-
даемости. Женщина должна иметь 
возможность и для выполнения се-
мейных обязанностей по воспита-
нию ребенка, и для самореализации - 
трудиться, учиться. Если  государство 
создает эти условия, тогда женщина 
в любом возрасте готова выполнить 
свою природную миссию.

Кроме того, демография - это же 
не только про рождаемость. Это ка-
чество и продолжительность жизни, 
качество здравоохранения. Дорогу 
построили, разве это демографиче-
ская мера?

- В селах беременные нередко по кол-
добинам и за сотни километров ездят 
в роддом.

- Для того чтобы наши молодые 
люди не ехали только в Москву, Пи-
тер, Московскую область и областные 
центры, надо создать условия в глу-
бинке. Молодежь готова там остать-
ся, но при условии, что мы создадим 
современную инфраструктуру. Ведь 
в советские годы посмеивались: да, 
город должен сравняться с деревней.

Но правы были советские руково-
дители. Нужно создать те же условия, 
что и в городе, для сельских жите-
лей, начиная от Дворцов культуры 
до театров, бассейнов, спортивных 
залов. Чтобы рожденные в глубин-
ке не комплексовали перед своими 
сверстниками из мегаполисов, чтобы 
их не считали...

- Деревенщиной?
- Да.

КВАРТИРА ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА
- Вы нередко используете термин 

«специальная операция по народо-
сбережению»...

- Да, положение дел с демографией 
говорит о том, что мы должны про-
вести еще и специальную демогра-
фическую операцию.

- Статистика неутешительная: по 
итогам прошлого года рождаемость 
может оказаться самой низкой за по-
следние 17 лет.

- Бывали и похуже времена - Граж-
данская война, Великая Отечествен-
ная война. Но после Великой Отече-
ственной войны у нас был беби-бум. 
Сталин в 1944 году - еще война не 
окончилась, мужчины не вернулись 
с фронта - приравнял подвиг женщи-
ны по рождению ребенка к подвигу 
на поле боя.

А у нас разве не похожая сейчас си-
туация? Спецоперация тоже отвлекла 
очень много молодых мужчин репро-
дуктивного возраста. Мы должны это 
понимать и предпринимать неорди-
нарные меры. Сейчас в регионах гу-
бернаторы начинают соревноваться: 
а мы 100 рублей студентке дадим, а мы 
200 рублей дадим. А ты внедри меры, 
чтобы на всю оставшуюся жизнь!

- Например?
- Ну, например, жилье. Это самое 

главное.
- Просто возьми и подари квартиру?
- Почему подари? Построй за бюд-

жетный счет, организуй очередь. 
В советские годы молодой специа-
лист, который получил диплом, ста-
новился на очередь и в течение двух 
лет получал квартиру. Это социальное 
жилье. Ты не можешь его приватизи-
ровать, продать, но ты можешь жить 
сам, там будут жить твои дети, внуки, 
правнуки. А если ты вдруг сказочно 
разбогател, ради бога, ты оставляешь 
это социальное жилье муниципали-
тету и покупаешь свое собственное.

Сейчас у нас есть программа «Жилье 
молодой семье», но на нее выделяется 
только 4,5 млрд рублей ежегодно. На 
очереди 131 тысяча семей. Квартиру 
в год получают только 13 тысяч мо-
лодых семей. Но когда членам семьи 
исполняется 35 лет, они выбывают 
из этой программы. Вот они встали, 
условно говоря, когда им было по 
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Нина Останина: «Прославлять нужно не только матерей, но и отцов. 
Мы незаслуженно занизили роль мужчины!»

Глава Комитета Госдумы по защите семьи Нина ОСТАНИНА:

Налог на бездетность -     это глупость!
Нина Александровна ОСТАНИНА 

родилась 26 декабря 1955 года в селе 
Колпаково Алтайского края. Окончила 
исторический факультет Алтайского гос-
университета. Шесть лет работала пре-
подавателем истории и общественных 
наук в мединституте в Барнауле, потом 
вступила в КПСС и начала политическую 
карьеру.

В 1995 году стала депутатом Госу-
дарственной Думы второго созыва. Впо-
следствии становилась депутатом III, 
IV, V и VIII созывов. Была доверенным 
лицом кандидатов на пост Президен-
та России от КПРФ Геннадия Зюга-
нова, Павла Грудинина и Николая 
Харитонова. 

В 2021 году в очередной раз стала 
депутатом Госдумы от КПРФ и возглави-
ла Комитет по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Россия
www.kp.ru
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29 лет, простояли в очереди шесть лет, 
квартиру не получили, и все - выбыли 
из очереди. Разве это справедливо? 
Вы хоть продлите возраст нахожде-
ния в этой программе и точкой от-
счета ставьте дату вступления в нее. 
Конечно, надо это менять и в разы 
просто увеличивать финансирование 
этой программы.

Больше всего нуждаются сейчас 
в мерах жилищной поддержки две 
категории семей - молодые и много-
детные. У нас небольшой прирост 
рождаемости произошел не за счет 
первого ребенка, а как раз много-
детные семьи дали его. Там, где уже 
трое детей, рождается четвертый, где 
четверо, рождается пятый ребенок. 
Думаю, за счет федерального бюд-
жета можно было бы давать бесплат-
ную квартиру хотя бы при рождении 
пятого ребенка. И если еще авто-
мобиль многодетной семье, и если 
без профанации земельные участки 
предоставлять с коммуникациями, 
то этот комплекс мер позволил бы 
семье понимать: государство нас не 
бросит.

Да еще и отца можно поощрить, 
наградить за это. Не только мать-
героиня, но и родители-герои! Мы 
незаслуженно роль мужчины зани-
зили. Отцов надо прославлять.

ЗАПРЕТЫ СТАРЫЕ И НОВЫЕ
- Вы выступили инициатором ужесто-

чения законодательства о пропаганде 
ЛГБТ (в России международное дви-
жение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено), а также 
чайлдфри (идеология отказа от дето-
рождения). Что ни неделя, то из Госдумы 
новые запреты и ужесточения. Вдобавок 
еще зазвучали предложения ввести налог 
на бездетность, как в советские годы. 
Не перебор ли?

- Мы же с вами договорились, что 
глупости не обсуждаем.

- А что из этого глупость?
- Налог на бездетность. Потому что 

сначала создай условия, чтобы мо-
лодая семья могла реализовать свое 
желание родить ребенка, а потом уже 
спрашивай: мы тебе условия создали, 
квартиру дали, работу дали, зарплата 
у тебя хорошая, чего не рожаешь-то?

Что касается запрета пропаганды 
ЛГБТ, то да, я автор этого закона. Это 
не такая уж безобидная субкультура. 
Посмотрите, что происходит сейчас 
в европейских государствах, в США. 
И я, честно говоря, аплодировала 
Трампу, когда он сказал, что теперь 
признаются только два гендера. На что 
незамедлительно отреагировал пред-
седатель Госдумы и сказал: «А если 
кто-то себе что-то отрезал, что делать 
тогда?» 

Я не сторонник теорий заговора, но 
когда создается однополая семья, то 
понятно, что она никогда не сможет 
родить детей. А если мы говорим, что 
демография - это государственная по-
литика и меры должны быть комплекс-
ные, то как вы еще нашу молодежь 
побудите на то, чтобы они вступали 
в брак, который основан по Консти-
туции на союзе мужчины и женщи-
ны? Дошло ведь до того, что еще 10 лет 

назад в Санкт-Петербурге в церкви 
освятили однополый брак. Поэтому 
неправильно говорить, что наша мо-
лодежь не падка на новеллы, которые 
идут с Запада.

- А с чайлдфри-то что?
- По данным ВЦИОМа, 28% нашей 

молодежи проповедует идеологию от-
каза от рождения детей. И с каждым 
годом все больше молодых людей хотят 
сбросить с себя всякие социальные 
обязательства. «Да зачем мне этот ребе-
нок? Пищит, кричит, ухаживать надо. 
Да зачем мне эта семья? Мне одному 
лучше будет». Поэтому давайте не бу-
дем относиться к этому как к безобид-
ному явлению.

Я не видела пока ни одного осуж-
денного за пропаганду идеологии 
чайлдфри. Потому что это не про 
то, что женщина, условно говоря, 
сказала, что пока не потянет рожде-
ние ребенка, потому что мужа нет, 
не трудоустроена. Пропаганда - это 
побуждение кого-то к тому, чтобы со-
вершить определенные действия. Ну, 
например, публично сказать: «Слу-
шай, ты не рожай ребенка, потому что 
ты будешь хуже выглядеть, ты сразу 
постареешь, заболеешь, ребенок - 
это дополнительные расходы, а так 
ты машину себе купишь». Условно, 
три женщины сказали: «Слушай, Ма-
ша, ты права, не будем рожать детей 
и убедим еще в этом своих подруг». 
Вот это уже будет пропаганда.

- Вы понимаете, к чему это приведет?
- К чему?
- Если есть закон, следователь всегда 

найдет ему применение. И вот сидят три 
подруги на лавочке, болтают, и Маша 
высказывает свое негативное мнение 
о детях, которое, кстати, с годами у нее 
может и поменяться. А потом кто-то 
про это рассказал, и вот уже Маша «ак-
тивно занималась пропагандой чайлд-
фри», и уехала Маша в Магадан.

- «Кто-то про кого-то»... Ведь среди 
нас эти люди живут. Когда говорят 
о репрессиях в советское время, кто-
то очень резонно заметил, что были 
же эти миллионы людей, которые 

писали доносы. Поэтому очень мно-
гое зависит от того, как мы сами себя 
ведем. Ну где гарантия, что спор двух 
владельцев какого-нибудь частного 
бизнеса, притязание одного на рей-
дерский захват не приведет к тому, 
что он возьмет и накропает какое-то 
письмо, обвинит другого в чем-то?..

Я уважительно отношусь к нашим 
правоохранительным органам, но 
иногда у нас такого рода законы пре-
вращаются в инструмент преследова-
ния. Мне бы очень этого не хотелось.

Но, с другой стороны, я надеюсь, 
что хватит здравого смысла - в том 
числе и у людей, которые работают 
в правоохранительных структурах, - 
чтобы трактовать закон, исходя из 
того, какой смысл в него заложен.

- А может, просто законодателям не 
«жестить» с законами? Тогда и у право-
охранителей не будет соблазна неверно 
их трактовать.

- То есть вообще отказаться от за-
конодательного регулирования?

- Хотя бы в таких личных темах, как 
рождение детей, - да.

- Давайте поживем - увидим. Пусть 
наши социологи проведут замеры 
и скажут нам, что вот было 28% мо-
лодых людей, не желающих заводить 
детей, а стало всего 4%, поэтому ва-
ши тревоги бессмысленны. Вот тогда 
и давайте говорить о том, что надо, 
чтобы этот закон прекратил суще-
ствование. Ничего страшного я в этом 
не вижу. Закон тоже не священная 
корова, и все мы люди.

Бордовый авто-
бус «ПАЗ-672» 
(такие выпускали 
в 70 - 80-е) в ми-

нувшие выходные 
стоял на Патриарших 

прудах. Это арт-проект 
ко Дню всех влюбленных, 
который отмечают 14 фев-
раля. Внутри салон осыпа-
ли алыми розами. На вход 
моментально выросла оче-
редь из дам, желающих 
сделать фото. Некоторые 
тут же выкладывали фотки 
в соцсети. С расчетом, что 
тот самый кавалер заметит 
и наконец сделает первый 
шаг. А то, не ровен час, кто-
то другой увезет суженую 
на цветочном пазике.

Прогрессирующий 
маткапитал

- В феврале материнский капи-
тал повысили до 912 тысяч рублей. 
За первого ребенка теперь платят 
690 тысяч, за второго - 222 тысячи 
(если за первенца деньги уже полу-
чили). Но раньше у нас маткапитал 
платили только за второго ребенка, 
а с 2020 года основную сумму «пере-
несли» на первого. Многие демогра-
фы утверждают, что этот перенос 
был ошибочным. Ваше мнение?

- Да, перенос в 2020 году выплаты мат-
капитала на первого ребенка замедлил 
рождение второго и последующих детей. 
Ведь в 80% случаев материнский капитал 
семья направляет на вложение в жилищ-
ное строительство. То есть взяли ипотеку, 
а потом сели и чешут репу: платить-то на-
до ежемесячно. Ребенка родили, а денег 
у нас нет, поэтому давай-ка мы подождем 
с рождением второго ребенка.

Но не надо этого делать (возвращать 
прежнюю систему. - Ред.). Маткапитал - 
это мотивирующая мера. Что нужно сде-
лать сейчас? На второго ребенка не оста-
ток в 200 тысяч рублей давать, а ввести 
прогрессирующий маткапитал. Вот сейчас 
900 тысяч, а потом давайте плюс 25%, 
а на третьего ребенка еще плюс 25%, 
и на четвертого плюс 25%.

- Министр финансов, наверное, 
«обрадовался» бы такому предло-
жению, казна-то не резиновая.

- Давайте распечатаем Фонд националь-
ного благосостояния! На все можно найти 
деньги, была бы воля политическая.

«КП»

Молодые 
и многодетные 

семьи - 
две категории, 

которые больше 
всех нуждаются 

в поддержке.

Какие меры по поддержке 
рождаемости вводят в регионах 
России - на сайте KP.RU
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Налог на бездетность -     это глупость!

КСТАТИ

ФОТО-
ФАКТ

Россия
www.kp.ru4  11.02.2025 Беседка

Елена КРИВЯКИНА

Нужно ли доплачивать студенткам, 
чтобы они больше рожали? Как решать 
вопрос с жильем для молодых семей? 
Как не попасть под закон о пропаганде 
бездетности? Об этом в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) мы поговорили с предсе-
дателем Комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства Ниной Останиной.

СТУДЕНТКИ НЕ ПОЙДУТ 
РОЖАТЬ СТРОЕМ

- Нина Александровна, Минтруд 
предложил в разы увеличить декретные 
пособия для студенток и аспиранток, 
обучающихся очно. В среднем студент-
ки смогут получать по 19 тысяч рублей 
в месяц вместо нынешних 2 - 5 тысяч. 
Как вам такая инициатива? И пойдут 
ли студентки теперь строем рожать?

- Любая мера поддержки - это хоро-
шо. Но, конечно, стройными рядами 
студентки рожать не пойдут. Нужен 
комплекс мер. А со студентками надо 
быть осторожными. Рождение ребен-
ка создает дополнительные сложно-
сти для девушки. И надо создать все 
условия, чтобы она получила диплом.

- А нет ли задачи у властей сделать 
наших женщин менее образованными, 
чтобы просто сидели дома и детей вос-
питывали?

- У отдельных представителей за-
конодательной власти такие экзоти-
ческие инициативы периодически 
проскальзывают. Недавно депутаты 
от ЛДПР предложили по 200 тысяч 
рублей выдавать маме, если она ро-
дила ребенка до 25 лет. А если в 25 лет 
и 3 месяца? Это же дискриминация 

женщин по возрасту. Конституци-
ей у нас запрещена дискриминация 
по половому, социальному, нацио-
нальному, религиозному признаку. 
Я думаю, по возрастному тоже надо 
запретить это делать. И еще это же 
очень демотивирует женщин, кото-
рым уже исполнилось 25 лет.

Возрастной признак не может быть 
главным критерием, чтобы предпри-
нимать меры для повышения рож-
даемости. Женщина должна иметь 
возможность и для выполнения се-
мейных обязанностей по воспита-
нию ребенка, и для самореализации - 
трудиться, учиться. Если  государство 
создает эти условия, тогда женщина 
в любом возрасте готова выполнить 
свою природную миссию.

Кроме того, демография - это же 
не только про рождаемость. Это ка-
чество и продолжительность жизни, 
качество здравоохранения. Дорогу 
построили, разве это демографиче-
ская мера?

- В селах беременные нередко по кол-
добинам и за сотни километров ездят 
в роддом.

- Для того чтобы наши молодые 
люди не ехали только в Москву, Пи-
тер, Московскую область и областные 
центры, надо создать условия в глу-
бинке. Молодежь готова там остать-
ся, но при условии, что мы создадим 
современную инфраструктуру. Ведь 
в советские годы посмеивались: да, 
город должен сравняться с деревней.

Но правы были советские руково-
дители. Нужно создать те же условия, 
что и в городе, для сельских жите-
лей, начиная от Дворцов культуры 
до театров, бассейнов, спортивных 
залов. Чтобы рожденные в глубин-
ке не комплексовали перед своими 
сверстниками из мегаполисов, чтобы 
их не считали...

- Деревенщиной?
- Да.

КВАРТИРА ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА
- Вы нередко используете термин 

«специальная операция по народо-
сбережению»...

- Да, положение дел с демографией 
говорит о том, что мы должны про-
вести еще и специальную демогра-
фическую операцию.

- Статистика неутешительная: по 
итогам прошлого года рождаемость 
может оказаться самой низкой за по-
следние 17 лет.

- Бывали и похуже времена - Граж-
данская война, Великая Отечествен-
ная война. Но после Великой Отече-
ственной войны у нас был беби-бум. 
Сталин в 1944 году - еще война не 
окончилась, мужчины не вернулись 
с фронта - приравнял подвиг женщи-
ны по рождению ребенка к подвигу 
на поле боя.

А у нас разве не похожая сейчас си-
туация? Спецоперация тоже отвлекла 
очень много молодых мужчин репро-
дуктивного возраста. Мы должны это 
понимать и предпринимать неорди-
нарные меры. Сейчас в регионах гу-
бернаторы начинают соревноваться: 
а мы 100 рублей студентке дадим, а мы 
200 рублей дадим. А ты внедри меры, 
чтобы на всю оставшуюся жизнь!

- Например?
- Ну, например, жилье. Это самое 

главное.
- Просто возьми и подари квартиру?
- Почему подари? Построй за бюд-

жетный счет, организуй очередь. 
В советские годы молодой специа-
лист, который получил диплом, ста-
новился на очередь и в течение двух 
лет получал квартиру. Это социальное 
жилье. Ты не можешь его приватизи-
ровать, продать, но ты можешь жить 
сам, там будут жить твои дети, внуки, 
правнуки. А если ты вдруг сказочно 
разбогател, ради бога, ты оставляешь 
это социальное жилье муниципали-
тету и покупаешь свое собственное.

Сейчас у нас есть программа «Жилье 
молодой семье», но на нее выделяется 
только 4,5 млрд рублей ежегодно. На 
очереди 131 тысяча семей. Квартиру 
в год получают только 13 тысяч мо-
лодых семей. Но когда членам семьи 
исполняется 35 лет, они выбывают 
из этой программы. Вот они встали, 
условно говоря, когда им было по 
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Нина Останина: «Прославлять нужно не только матерей, но и отцов. 
Мы незаслуженно занизили роль мужчины!»

Глава Комитета Госдумы по защите семьи Нина ОСТАНИНА:

Налог на бездетность -     это глупость!
Нина Александровна ОСТАНИНА 

родилась 26 декабря 1955 года в селе 
Колпаково Алтайского края. Окончила 
исторический факультет Алтайского гос-
университета. Шесть лет работала пре-
подавателем истории и общественных 
наук в мединституте в Барнауле, потом 
вступила в КПСС и начала политическую 
карьеру.

В 1995 году стала депутатом Госу-
дарственной Думы второго созыва. Впо-
следствии становилась депутатом III, 
IV, V и VIII созывов. Была доверенным 
лицом кандидатов на пост Президен-
та России от КПРФ Геннадия Зюга-
нова, Павла Грудинина и Николая 
Харитонова. 

В 2021 году в очередной раз стала 
депутатом Госдумы от КПРФ и возглави-
ла Комитет по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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Владимир ДЕМЧЕНКО

КАК РОБОТ-ПЫЛЕСОС
- Как только система обна-

руживает дрон, искусствен-
ный интеллект вычисляет, 
опасен он или нет, - инженер- 
конструктор московской 
компании «ВолнаТехКом» 
Дмитрий Бабешко расска-
зывает, словно песню поет. 
Чувствуется, что от своей 
разработки он прямо балде-
ет. - Если есть угроза, то - вот 
смотрите - автоматически 
открываются специальные 
короба, и на перехват вы-
летают дрон наведения и 
дроны подавления. Для на-
ведения достаточно одного, 
он захватывает цель, ведет 
ее и направляет перехватчи-
ки. А тех может быть сколь-
ко угодно. Чем больше, тем 
лучше - один точно попадет. 
Остальные вернутся на базу, 
к зарядке. Ну, вы понимаете, 
как робот-пылесос.

Бабешко описывает систе-
му защиты от дронов «Мега-
невра». Она еще в разработ-
ке, но прототипы наводчиков 
и перехватчиков уже имеют-
ся. Последние могут лететь 
до 300 км/ч - любого непри-
ятеля догонят. Я представ-
ляю облако таких дрончиков 
подавления с командующей 
ими «матушкой»... «Звездные 
войны» какие-то.

- А перехватчики, когда вре-
заются, должны взрываться?

- Они сбивают противни-
ка тараном, - говорит Дмит-
рий. - Мы, наоборот, разра-
батываем парашют, чтобы 
крепить его к сбитому дрону, 
чтобы он не взорвался при 
падении - вдруг внизу люди.

Наш разговор с Дмитри-
ем - «повелителем дронов-
перехватчиков» состоялся 
на Национальной выстав-
ке гражданской авиации 
NAIS-2025. Тут вроде все о 
мирных аэропортах. Но за-
щита от беспилотников с 
взрывчаткой - го-
рячая тема и 
для них.

И САМОЛЕТ,  
И КОПТЕР

Когда СВО за-
кончится и дроны 
перестанут восприни-
маться только как оружие, 
мы удивимся, как много они 
уже умеют. Вот, к приме-
ру, компания Digital skripka 
разработала дрон, который 
с помощью искусственного 
интеллекта может следить за 
рабочими на стройке.

- Возьмем такой при-
мер, - говорит представи-
тель компании Сергей Бори-
совский. - Кто-то работает 
без каски, а это нарушение. 

Дрон подаст сигнал и даже 
скриншот отправит. Может 
заметить, что перекрытие уло-
жено неровно. Это, конечно, 
сразу ахтунг. Или колеса у 
грузовика грязные: сигнал - и 
шлагбаум не откроется.

В общем, камера и нейро-
сеть делают дроны строгими 
контролерами. Они могут ис-
кать трещины в стене плоти-
ны или регулировать потоки 
машин на улицах, подавая 
сигналы светофорам. Когда 
я спросил, можно ли все это 
использовать на СВО, парни 
замотали головами: «У нас 
гражданские разработки». 
Ну-ну. Если дрон распозна-
ет, что рабочий снял каску, 
то и врага в каске увидит.

А беспилотник омской 
компании «Омджет» - два в 
одном. И самолет, и квадро-
коптер одновременно. У него 
есть и крылья, как у само-
лета, и четыре винта, как у 
вертолета.

- В режиме квадрокоптера 
аккумуляторы садятся будь 
здоров, - говорит специалист 
столичного НПП «Спектр» 
Дмитрий Зильберштейн. - 
А здесь очень удобно: завис, 
где надо, показания снял - и 
дальше двинул.

Такие беспилотники помо-
гают геодезистам, картогра-
фам, мониторинговым служ-

бам. В дрон запихнули целую 
летающую лабора-

торию. На 
аэродромах 

они проверяют 
с высоты огни на 
взлетках и точность 

навигационных при-
боров. Пока такие лабора-
тории размещаются на спец-
самолетах. Но скоро можно 
будет и дроном обойтись.

УДОБНАЯ ЦЕЛЬ
Поворачиваю за угол и 

натыкаюсь... на «Бабу-ягу». 
Тот самый здоровенный, 
тяжелый дрон ВСУ, два ме-
тра между осями, что часто 
мелькает в роликах с СВО. 
Оказалось, это российское 
сельхозизделие «Агродрон 

С-80». Впрочем, украинская 
«Баба-яга» - тоже переделан-
ный опрыскиватель полей.

- С-80 летает на высоте 
5 - 10 метров и в зоне прямой 
видимости, - говорит мне со-
трудник компании «Транс-
порт будущего». - Для сель-
хоззадач этого хватит. Весит 
90 кило.

- Его можно в боевой пере-
делать, да?

- А почему нет. Ставишь 
дальнобойную связь - и  
вперед.

- А чего он боится, чем его 
взять? Системой РЭБ зага-
сить?

- На радиоэлектронную 
борьбу надеяться опасно. По-
стоянно появляются модули 
с новым диапазоном частот, 
их прежние системы РЭБ не 
берут. Пока выпустят новое 
устройство подавления, по-
ка оно до передовой дой-
дет... Остается автомат или 
дробовик. Цель-то большая, 
удобная.

ВРЕМЕННОЙ РАЗРЫВ
У систем РЭБ и дронов 

и правда игра в догонялки. 
Производители дронов изо-

бретают все новые частоты, 
конструкторы РЭБ стара-
ются их вычислить и забить 
шумами.

- Стараемся покрыть все 
диапазоны, но все равно раз-
работчики РЭБ в роли до-
гоняющих, - говорит Сергей 
Иванов, начальник управле-
ния пензенской компании 
«Юмирс». - Перекрыть ча-
стоту не так сложно. Но не 
всегда получается быстро 
реагировать, есть временной 
разрыв.

На выставке представлен 
комплекс РЭБ «Радескан 
антидрон» - это такой же-
лезный столб метра два вы-
сотой. На самом верху - ло-
катор. По всей длине столба 
висят такие блины - антенны 

подавления. Их там штук 
десять, и каждая глушит 
свои частоты.

- А если нет блина с 
нужной частотой?

- «Блины», как вы го-
ворите, можно добав-

лять, - улыбается Сергей 
Иванов. - Когда противник 

начинает применять дроны 
на новой частоте, мы выпу-
скаем новую антенну - вешай 
и дави!

НЕДОРОГО И НАДЕЖНО
А существует ли в принци-

пе стопроцентная защита от 
дронов?

Нечто близкое к этому я 
все же увидел на выстав-
ке. Изделие называется 
«Защитно-улавливающая 
сеть «Дарвин» от компании 
«СМЗ» («Системы механи-
ческой защиты»). С виду 
напоминает обычную сетку 
футбольных ворот.

- Наши сети могут ловить 
любые беспилотники, - гово-
рит главный инженер компа-
нии Артур Александров. - Но 
сразу предупреждаю: крыла-
тые ракеты не ловим, здесь 
мы бессильны.

Я уже ждал рассказа, как 
один дрон подлетает к дру-
гому и накидывает сетку на 
него... Ничего подобного,  
«Дарвин» просто натягивают 
над тем, что нужно защитить. 
Нефтехранилища, станции, 
здания... РЭБ везде не поста-
вишь, дронов-перехватчиков 
не напасешься. А сетка - не-
дорого и сердито.

Но и здесь есть нюансы.
- Если вы повесите обыч-

ную рыболовную сеть, то 
солнце осыпет ее через па-
ру месяцев, - говорит Ар-
тур Александров. - «Дарвин» 
служит 5 лет и больше. К 
тому же ее ячейка рассчи-
тана так, чтобы взрыватель 
при попадании проваливал-
ся в нее и не детонировал. 
Проводили тесты: в нашей 
сети взрывные устройства 
срабатывают только в 10% 
случаев.

Небесные городовые

Эти российские дроны 
наводят ужас  
на ВСУ: рейтинг 
лучших отечественных 
беспилотников на СВО
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Против дронов 
есть приемы

Инженеры  
уверены -  

за дронами 
будущее не только 

на передовой,  
но и на гражданке. 

Например,  
в полях.

Беспилотник 
«Омджет» идеален 

для аэрофотосъемки, 
а значит, поможет 

и картографам, 
и геодезистам.

Российский «Агродрон С-80» 
очень похож на украинский 

беспилотник «Баба-яга».  
Но задачи выполняет мирные.

Корреспонденту «КП»  
на выставке 
гражданской 

авиации NAIS-2025 
показали, как можно 

побеждать угрозу 
атаки беспилотников.
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Город Торецк пол-
ностью освобожден и 
снова становится Дзер-
жинском. Как сооб-
щило Министерство 
обороны России, «в ре-
зультате активных на-
ступательных действий 
подразделения 1-й, 9-й 
и 132-й гвардейских от-
дельных мотострелко-
вых бригад 51-й армии 
и добровольческого
формирования «Ве-
тераны» группировки 
войск «Центр» освобож-
ден город Дзержинск 
Донецкой Народной Ре-
спублики». Украинская 
армия зубами и когтями 
цеплялась за этот насе-
ленный пункт. Многие 
эксперты прогнозиро-
вали: с потерей Торец-
ка у ВСУ в Донбассе 
возникнут огромные 
проблемы.

СПЛОШНОЙ 
УКРЕПРАЙОН

Этот город назывался 
Торецком еще до рево-
люции. Затем стал Дзер-
жинском. А в 2016-м из-
за того, что оказался на 
территории, подкон-
трольной Украине, где 
шла декоммунизация, 
опять превратился в 
Торецк. Но в ДНР всем 
освобожденным горо-
дам и селам возвраща-
ют прежние имена. Зна-
чит, во второй раз будет 
Дзержинском.

Из него все послед-
ние 10 лет ВСУ жестоко 
обстреливали Горлов-
ку. Между этими горо-
дами - всего 15 км по 
прямой.

До начала СВО в То-
рецке жила почти 31 ты-
сяча человек. А с приго 
родами, в которые вхо-
дит Зализное (Железное)
и еще 17 населенных 
пунктов, все 65 тысяч. 
В XVII - XVIII веках 
здесь селились казаки, 
в начале XIX века нача-
лась кустарная добыча 
угля, в 1860-м появилась 
старейшая в Донбассе 
шахта «Центральная» - 
ее российские войска 
взяли в первой полови-
не декабря.

Стратегическое зна-
чение Торецка труд-

но переоценить. Это и 
логистический центр, 
и плацдарм для насту-
пления, и рубеж оборо-
ны. При этом Торецк и 
без укреплений - боль-
шая крепость. Одних 
терриконов - холмов из 
отвалов пустой поро-
ды - здесь больше двух 
десятков. Немало овра-
гов, балок, провалов... 
И ВСУ превратили все 
это в сплошной укреп-
район.

НЕ ХОТЕЛИ 
НЬЮ-ЙОРК СДАВАТЬ

Кстати, битву за То-
рецк российские войска 
начали с такого же «фо-
куса», который до этого 
провернули в Авдеевке. 
Наши добровольцы из 
отряда «Ветераны» бук-
вально заползли в при-
город Торецка Пивнич-
ное по заброшенному 
подземному тоннелю. И 
вышли в тыл противни-
ка, захватив его передо-
вой опорник.

Нью-Йорк - еще один 
крупный пригород То-
рецка, за который шли 
жаркие бои. ВСУ сда-
вать его никак не хотели. 
Видно, перед хозяевами-
американцами было не-
ловко: за океаном ведь 
кто-то и за сердце хва-
тался, услышав новость 
и представив русские 
танки на Манхэттене - 
в сердце одноименного 

главного мегаполиса 
США. Украинское 
командование даже 
бросило на оборону 
Нью-Йорка элит-
ных отморозков из 
нацполка «Азов» 
(запрещенная в РФ 

экстремистская группи-
ровка). И те пошли было 
даже в наступление... Но 
в итоге быстро сдудись и 
отошли за Торецк.

ФАБЫ ПОДСОБИЛИ
После освобождения 

пригородов начался 
штурм самого Торецка. 
Бои в черте города шли 
очень тяжело - и это еще 
слабо сказано. Продви-
жение измерялось по-
рой сотнями и даже 
десятками метров в 
сутки на отдельных 
улицах. Центр Торец-
ка - западнее проспек-
та Шахтеров - единый 
массив высотных 
зданий площадью 
5 - 6 кв. км: ВСУ це-
плялись за каждую 
квартиру.

А терриконы...
Брать их в лоб - зна-

чит нести огромные 
потери.

И здесь нам помог-
ли ФАБы - авиабом-
бы с универсальным 
модулем планирова-
ния и коррекции - 
мощь, ставшая вы-
сокоточным оружием. 
Полтонны взрывчатки, 
тонна, полторы... Они 
доставали и складывали 
даже глубоко вкопавши-
еся в землю укрепления.

В декабре дело пошло 
«швыдше» (быстрее. - 
укр.). Источники неза-
лежной с удивлением 
отмечали, что русские 
штурмовики научились 
брать терриконы, вы-
числяя «норы» и пун-
кты наблюдения ВСУ. 
Многоэтажки остались 
позади, мы вышли на 
окраины, в малоэтаж-

ные районы, где заце-
питься боевикам оказа-
лось уже тяжелее.

Кроме того, наши 
бойцы научились дис-
танционно минировать 
пути подвоза боеприпа-
сов на позиции врага. 
Когда, пытаясь довезти 
два ящика снарядов, те-
ряешь пикап или даже 
грузовик, снабжение 
передовой становится 
слишком опасным и 
накладным делом.

ОСТАВИЛИ 
«НА УБОЙ»

В последние недели в 
сети появились откро-
вения «захисников»: 
удержать Торецк не 
удастся. И их прогноз 
сбылся. К 12 января 
наши войска контроли-
ровали уже почти весь 
город, за ВСУ остава-
лись небольшие райо-
ны частного сектора на 
севере да шахта «Торец-
кая», и то не вся. Что-
бы сохранить личный 
состав, ВСУ следова-
ло бы оставить пози-

ции. Но расписывать-
ся в поражении перед 
самой инаугурацией 
Трампа Зеленский не 
хотел. Потому послед-
них украинских солдат 
здесь оставили просто 
«на убой».

1 февраля российские 
 войска освободили по-
селок Крымское - ми-
нистр обороны Андрей 
Белоусов поблагодарил 
за это бойцов 101-го от-
дельного стрелкового 

полка. Это ближайший 
пригород, улицы вплот-
ную примыкают к шах-
те «Торецкая». Боевики 
цеплялись за нее, но им 
оставалось несколько 
дней.

Уже 3 февраля пошли 
новости, что шахта в на-
ших руках. Это было по-
спешно, неофициально, 
очень уж хотелось при-
близить момент. Ког-
да Минобороны Рос-
сии объявило о полном 
освобождении Торецка, 
сомнений не осталось: 
шахта пала.

ПОКОЙ 
ДЛЯ ГОРЛОВКИ И 
КЛЮЧ К СЛАВЯНСКУ

По мнению военно-
го эксперта, историка 
Юрия Кнутова, осво-
бождение Торецка - это 
знаковый успех сразу с 
нескольких точек зре-
ния.

- Это не просто дви-
жение фронта на за-
пад, - говорит он. - Это 
и прекращение варвар-
ских обстрелов Горлов-
ки. Теперь до нее ВСУ 

могут достать разве 
что «Хаймарсами», 
а это дорогое удо-
вольствие. Кроме 
того, Торецк - хо-
роший плацдарм 
для дальнейшего 
наступления на 
Константиновку - 
крупный населен-
ный пункт и со-
ставную часть уже 
Славянско-Кра-
маторской агломе
рации.

По словам Юрия 
Кнутова, освобож-
дение Торецка очень 
важно и с моральной 

точки зрения.
- Это нравственный 

перелом, - говорит 
Кнутов. - Он однознач-
но приведет к мораль-
ному подъему у наших 
войск. И одновремен-
но - к падению боевого 
духа у противника. Ведь 
не секрет, что на Украи-
не и в ВСУ все больше 
высказываний о том, 
что Зеленский - неле-
гитимный президент и 
выполнять его прика-
зы не нужно. Они ведут 
лишь к напрасной гибе-
ли людей.

Как 
освобождали 
город - смотрите 
видео на сайте

Евгений БИЯТОВ/РИА Новости

Десять лет ВСУ 
превращали Торецк 
в неприступную 
крепость, поэтому бой 
шел за каждый дом.

ВСУ получили в Торецк
Освобожден 

один из ключевых 
городов Донбасса, 

бои за который 
шли последние 

несколько 
месяцев.
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Российские части впервые зашли в Торецк 22 августа. Спустя почти шесть месяцев важнейший город 
полностью перешел под наш контроль.

Россия
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КАК РОБОТ-ПЫЛЕСОС
- Как только система обна-

руживает дрон, искусствен-
ный интеллект вычисляет, 
опасен он или нет, - инженер- 
конструктор московской 
компании «ВолнаТехКом» 
Дмитрий Бабешко расска-
зывает, словно песню поет. 
Чувствуется, что от своей 
разработки он прямо балде-
ет. - Если есть угроза, то - вот 
смотрите - автоматически 
открываются специальные 
короба, и на перехват вы-
летают дрон наведения и 
дроны подавления. Для на-
ведения достаточно одного, 
он захватывает цель, ведет 
ее и направляет перехватчи-
ки. А тех может быть сколь-
ко угодно. Чем больше, тем 
лучше - один точно попадет. 
Остальные вернутся на базу, 
к зарядке. Ну, вы понимаете, 
как робот-пылесос.

Бабешко описывает систе-
му защиты от дронов «Мега-
невра». Она еще в разработ-
ке, но прототипы наводчиков 
и перехватчиков уже имеют-
ся. Последние могут лететь 
до 300 км/ч - любого непри-
ятеля догонят. Я представ-
ляю облако таких дрончиков 
подавления с командующей 
ими «матушкой»... «Звездные 
войны» какие-то.

- А перехватчики, когда вре-
заются, должны взрываться?

- Они сбивают противни-
ка тараном, - говорит Дмит-
рий. - Мы, наоборот, разра-
батываем парашют, чтобы 
крепить его к сбитому дрону, 
чтобы он не взорвался при 
падении - вдруг внизу люди.

Наш разговор с Дмитри-
ем - «повелителем дронов-
перехватчиков» состоялся 
на Национальной выстав-
ке гражданской авиации 
NAIS-2025. Тут вроде все о 
мирных аэропортах. Но за-
щита от беспилотников с 
взрывчаткой - го-
рячая тема и 
для них.

И САМОЛЕТ,  
И КОПТЕР

Когда СВО за-
кончится и дроны 
перестанут восприни-
маться только как оружие, 
мы удивимся, как много они 
уже умеют. Вот, к приме-
ру, компания Digital skripka 
разработала дрон, который 
с помощью искусственного 
интеллекта может следить за 
рабочими на стройке.

- Возьмем такой при-
мер, - говорит представи-
тель компании Сергей Бори-
совский. - Кто-то работает 
без каски, а это нарушение. 

Дрон подаст сигнал и даже 
скриншот отправит. Может 
заметить, что перекрытие уло-
жено неровно. Это, конечно, 
сразу ахтунг. Или колеса у 
грузовика грязные: сигнал - и 
шлагбаум не откроется.

В общем, камера и нейро-
сеть делают дроны строгими 
контролерами. Они могут ис-
кать трещины в стене плоти-
ны или регулировать потоки 
машин на улицах, подавая 
сигналы светофорам. Когда 
я спросил, можно ли все это 
использовать на СВО, парни 
замотали головами: «У нас 
гражданские разработки». 
Ну-ну. Если дрон распозна-
ет, что рабочий снял каску, 
то и врага в каске увидит.

А беспилотник омской 
компании «Омджет» - два в 
одном. И самолет, и квадро-
коптер одновременно. У него 
есть и крылья, как у само-
лета, и четыре винта, как у 
вертолета.

- В режиме квадрокоптера 
аккумуляторы садятся будь 
здоров, - говорит специалист 
столичного НПП «Спектр» 
Дмитрий Зильберштейн. - 
А здесь очень удобно: завис, 
где надо, показания снял - и 
дальше двинул.

Такие беспилотники помо-
гают геодезистам, картогра-
фам, мониторинговым служ-

бам. В дрон запихнули целую 
летающую лабора-

торию. На 
аэродромах 

они проверяют 
с высоты огни на 
взлетках и точность 

навигационных при-
боров. Пока такие лабора-
тории размещаются на спец-
самолетах. Но скоро можно 
будет и дроном обойтись.

УДОБНАЯ ЦЕЛЬ
Поворачиваю за угол и 

натыкаюсь... на «Бабу-ягу». 
Тот самый здоровенный, 
тяжелый дрон ВСУ, два ме-
тра между осями, что часто 
мелькает в роликах с СВО. 
Оказалось, это российское 
сельхозизделие «Агродрон 

С-80». Впрочем, украинская 
«Баба-яга» - тоже переделан-
ный опрыскиватель полей.

- С-80 летает на высоте 
5 - 10 метров и в зоне прямой 
видимости, - говорит мне со-
трудник компании «Транс-
порт будущего». - Для сель-
хоззадач этого хватит. Весит 
90 кило.

- Его можно в боевой пере-
делать, да?

- А почему нет. Ставишь 
дальнобойную связь - и  
вперед.

- А чего он боится, чем его 
взять? Системой РЭБ зага-
сить?

- На радиоэлектронную 
борьбу надеяться опасно. По-
стоянно появляются модули 
с новым диапазоном частот, 
их прежние системы РЭБ не 
берут. Пока выпустят новое 
устройство подавления, по-
ка оно до передовой дой-
дет... Остается автомат или 
дробовик. Цель-то большая, 
удобная.

ВРЕМЕННОЙ РАЗРЫВ
У систем РЭБ и дронов 

и правда игра в догонялки. 
Производители дронов изо-

бретают все новые частоты, 
конструкторы РЭБ стара-
ются их вычислить и забить 
шумами.

- Стараемся покрыть все 
диапазоны, но все равно раз-
работчики РЭБ в роли до-
гоняющих, - говорит Сергей 
Иванов, начальник управле-
ния пензенской компании 
«Юмирс». - Перекрыть ча-
стоту не так сложно. Но не 
всегда получается быстро 
реагировать, есть временной 
разрыв.

На выставке представлен 
комплекс РЭБ «Радескан 
антидрон» - это такой же-
лезный столб метра два вы-
сотой. На самом верху - ло-
катор. По всей длине столба 
висят такие блины - антенны 

подавления. Их там штук 
десять, и каждая глушит 
свои частоты.

- А если нет блина с 
нужной частотой?

- «Блины», как вы го-
ворите, можно добав-

лять, - улыбается Сергей 
Иванов. - Когда противник 

начинает применять дроны 
на новой частоте, мы выпу-
скаем новую антенну - вешай 
и дави!

НЕДОРОГО И НАДЕЖНО
А существует ли в принци-

пе стопроцентная защита от 
дронов?

Нечто близкое к этому я 
все же увидел на выстав-
ке. Изделие называется 
«Защитно-улавливающая 
сеть «Дарвин» от компании 
«СМЗ» («Системы механи-
ческой защиты»). С виду 
напоминает обычную сетку 
футбольных ворот.

- Наши сети могут ловить 
любые беспилотники, - гово-
рит главный инженер компа-
нии Артур Александров. - Но 
сразу предупреждаю: крыла-
тые ракеты не ловим, здесь 
мы бессильны.

Я уже ждал рассказа, как 
один дрон подлетает к дру-
гому и накидывает сетку на 
него... Ничего подобного,  
«Дарвин» просто натягивают 
над тем, что нужно защитить. 
Нефтехранилища, станции, 
здания... РЭБ везде не поста-
вишь, дронов-перехватчиков 
не напасешься. А сетка - не-
дорого и сердито.

Но и здесь есть нюансы.
- Если вы повесите обыч-

ную рыболовную сеть, то 
солнце осыпет ее через па-
ру месяцев, - говорит Ар-
тур Александров. - «Дарвин» 
служит 5 лет и больше. К 
тому же ее ячейка рассчи-
тана так, чтобы взрыватель 
при попадании проваливал-
ся в нее и не детонировал. 
Проводили тесты: в нашей 
сети взрывные устройства 
срабатывают только в 10% 
случаев.

Небесные городовые

Эти российские дроны 
наводят ужас  
на ВСУ: рейтинг 
лучших отечественных 
беспилотников на СВО
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Против дронов 
есть приемы

Инженеры  
уверены -  

за дронами 
будущее не только 

на передовой,  
но и на гражданке. 

Например,  
в полях.

Беспилотник 
«Омджет» идеален 

для аэрофотосъемки, 
а значит, поможет 

и картографам, 
и геодезистам.

Российский «Агродрон С-80» 
очень похож на украинский 

беспилотник «Баба-яга».  
Но задачи выполняет мирные.

Корреспонденту «КП»  
на выставке 
гражданской 

авиации NAIS-2025 
показали, как можно 

побеждать угрозу 
атаки беспилотников.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Город Торецк пол-
ностью освобожден и 
снова становится Дзер-
жинском. Как сооб-
щило Министерство 
обороны России, «в ре-
зультате активных на-
ступательных действий 
подразделения 1-й, 9-й 
и 132-й гвардейских от-
дельных мотострелко-
вых бригад 51-й армии 
и добровольческого
формирования «Ве-
тераны» группировки 
войск «Центр» освобож-
ден город Дзержинск 
Донецкой Народной Ре-
спублики». Украинская 
армия зубами и когтями 
цеплялась за этот насе-
ленный пункт. Многие 
эксперты прогнозиро-
вали: с потерей Торец-
ка у ВСУ в Донбассе 
возникнут огромные 
проблемы.

СПЛОШНОЙ 
УКРЕПРАЙОН

Этот город назывался 
Торецком еще до рево-
люции. Затем стал Дзер-
жинском. А в 2016-м из-
за того, что оказался на 
территории, подкон-
трольной Украине, где 
шла декоммунизация, 
опять превратился в 
Торецк. Но в ДНР всем 
освобожденным горо-
дам и селам возвраща-
ют прежние имена. Зна-
чит, во второй раз будет 
Дзержинском.

Из него все послед-
ние 10 лет ВСУ жестоко 
обстреливали Горлов-
ку. Между этими горо-
дами - всего 15 км по 
прямой.

До начала СВО в То-
рецке жила почти 31 ты-
сяча человек. А с приго 
родами, в которые вхо-
дит Зализное (Железное)
и еще 17 населенных 
пунктов, все 65 тысяч. 
В XVII - XVIII веках 
здесь селились казаки, 
в начале XIX века нача-
лась кустарная добыча 
угля, в 1860-м появилась 
старейшая в Донбассе 
шахта «Центральная» - 
ее российские войска 
взяли в первой полови-
не декабря.

Стратегическое зна-
чение Торецка труд-

но переоценить. Это и 
логистический центр, 
и плацдарм для насту-
пления, и рубеж оборо-
ны. При этом Торецк и 
без укреплений - боль-
шая крепость. Одних 
терриконов - холмов из 
отвалов пустой поро-
ды - здесь больше двух 
десятков. Немало овра-
гов, балок, провалов... 
И ВСУ превратили все 
это в сплошной укреп-
район.

НЕ ХОТЕЛИ 
НЬЮ-ЙОРК СДАВАТЬ

Кстати, битву за То-
рецк российские войска 
начали с такого же «фо-
куса», который до этого 
провернули в Авдеевке. 
Наши добровольцы из 
отряда «Ветераны» бук-
вально заползли в при-
город Торецка Пивнич-
ное по заброшенному 
подземному тоннелю. И 
вышли в тыл противни-
ка, захватив его передо-
вой опорник.

Нью-Йорк - еще один 
крупный пригород То-
рецка, за который шли 
жаркие бои. ВСУ сда-
вать его никак не хотели. 
Видно, перед хозяевами-
американцами было не-
ловко: за океаном ведь 
кто-то и за сердце хва-
тался, услышав новость 
и представив русские 
танки на Манхэттене - 
в сердце одноименного 

главного мегаполиса 
США. Украинское 
командование даже 
бросило на оборону 
Нью-Йорка элит-
ных отморозков из 
нацполка «Азов» 
(запрещенная в РФ 

экстремистская группи-
ровка). И те пошли было 
даже в наступление... Но 
в итоге быстро сдудись и 
отошли за Торецк.

ФАБЫ ПОДСОБИЛИ
После освобождения 

пригородов начался 
штурм самого Торецка. 
Бои в черте города шли 
очень тяжело - и это еще 
слабо сказано. Продви-
жение измерялось по-
рой сотнями и даже 
десятками метров в 
сутки на отдельных 
улицах. Центр Торец-
ка - западнее проспек-
та Шахтеров - единый 
массив высотных 
зданий площадью 
5 - 6 кв. км: ВСУ це-
плялись за каждую 
квартиру.

А терриконы...
Брать их в лоб - зна-

чит нести огромные 
потери.

И здесь нам помог-
ли ФАБы - авиабом-
бы с универсальным 
модулем планирова-
ния и коррекции - 
мощь, ставшая вы-
сокоточным оружием. 
Полтонны взрывчатки, 
тонна, полторы... Они 
доставали и складывали 
даже глубоко вкопавши-
еся в землю укрепления.

В декабре дело пошло 
«швыдше» (быстрее. - 
укр.). Источники неза-
лежной с удивлением 
отмечали, что русские 
штурмовики научились 
брать терриконы, вы-
числяя «норы» и пун-
кты наблюдения ВСУ. 
Многоэтажки остались 
позади, мы вышли на 
окраины, в малоэтаж-

ные районы, где заце-
питься боевикам оказа-
лось уже тяжелее.

Кроме того, наши 
бойцы научились дис-
танционно минировать 
пути подвоза боеприпа-
сов на позиции врага. 
Когда, пытаясь довезти 
два ящика снарядов, те-
ряешь пикап или даже 
грузовик, снабжение 
передовой становится 
слишком опасным и 
накладным делом.

ОСТАВИЛИ 
«НА УБОЙ»

В последние недели в 
сети появились откро-
вения «захисников»: 
удержать Торецк не 
удастся. И их прогноз 
сбылся. К 12 января 
наши войска контроли-
ровали уже почти весь 
город, за ВСУ остава-
лись небольшие райо-
ны частного сектора на 
севере да шахта «Торец-
кая», и то не вся. Что-
бы сохранить личный 
состав, ВСУ следова-
ло бы оставить пози-

ции. Но расписывать-
ся в поражении перед 
самой инаугурацией 
Трампа Зеленский не 
хотел. Потому послед-
них украинских солдат 
здесь оставили просто 
«на убой».

1 февраля российские 
 войска освободили по-
селок Крымское - ми-
нистр обороны Андрей 
Белоусов поблагодарил 
за это бойцов 101-го от-
дельного стрелкового 

полка. Это ближайший 
пригород, улицы вплот-
ную примыкают к шах-
те «Торецкая». Боевики 
цеплялись за нее, но им 
оставалось несколько 
дней.

Уже 3 февраля пошли 
новости, что шахта в на-
ших руках. Это было по-
спешно, неофициально, 
очень уж хотелось при-
близить момент. Ког-
да Минобороны Рос-
сии объявило о полном 
освобождении Торецка, 
сомнений не осталось: 
шахта пала.

ПОКОЙ 
ДЛЯ ГОРЛОВКИ И 
КЛЮЧ К СЛАВЯНСКУ

По мнению военно-
го эксперта, историка 
Юрия Кнутова, осво-
бождение Торецка - это 
знаковый успех сразу с 
нескольких точек зре-
ния.

- Это не просто дви-
жение фронта на за-
пад, - говорит он. - Это 
и прекращение варвар-
ских обстрелов Горлов-
ки. Теперь до нее ВСУ 

могут достать разве 
что «Хаймарсами», 
а это дорогое удо-
вольствие. Кроме 
того, Торецк - хо-
роший плацдарм 
для дальнейшего 
наступления на 
Константиновку - 
крупный населен-
ный пункт и со-
ставную часть уже 
Славянско-Кра-
маторской агломе
рации.

По словам Юрия 
Кнутова, освобож-
дение Торецка очень 
важно и с моральной 

точки зрения.
- Это нравственный 

перелом, - говорит 
Кнутов. - Он однознач-
но приведет к мораль-
ному подъему у наших 
войск. И одновремен-
но - к падению боевого 
духа у противника. Ведь 
не секрет, что на Украи-
не и в ВСУ все больше 
высказываний о том, 
что Зеленский - неле-
гитимный президент и 
выполнять его прика-
зы не нужно. Они ведут 
лишь к напрасной гибе-
ли людей.

Как 
освобождали 
город - смотрите 
видео на сайте

Евгений БИЯТОВ/РИА Новости

Десять лет ВСУ 
превращали Торецк 
в неприступную 
крепость, поэтому бой 
шел за каждый дом.

ВСУ получили в Торецк
Освобожден 

один из ключевых 
городов Донбасса, 

бои за который 
шли последние 

несколько 
месяцев.
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Российские части впервые зашли в Торецк 22 августа. Спустя почти шесть месяцев важнейший город 
полностью перешел под наш контроль.
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- Угрожали?
- Конечно. И продолжают. 

Иногда на таком уровне, что 
аж уши заворачиваются, как 
страшно. Ну не страшно, ко-
нечно, но уши заворачива-
ются, люди такие вещи гово-
рят. Но главное - понимать, 
что это только начало.

ЧЕСТНЫЕ 
(НЕ) ПРОФЕССИОНАЛЫ

- Вернемся к чиновникам. 
Вы предложили проверять их 
на детекторе лжи.

- И уже начал. Вот вы 
представьте: губернатор 
отвечает за социально-
экономическое развитие, 
бюджет порядка 300 милли-
ардов рублей. А тратят-то не 
какие-то условные чинов-
ники, а твои сотрудники, за 
которых ты отвечаешь.

- Есть уже результаты ра-
боты с полиграфом?

- Очень интересные. Мы 
уже сменили двух полигра-
фологов. Первый - вопро-
сы задавал так, чтобы было 
удобно на них отвечать. Я 
потом выяснил, кто это по-
просил сделать, как, почему, 

какой участок своей работы 
не хотел освещать. Второго 
поменяли, потому что с тем-
пом не справился - работы 
очень много. У третьей ко-
манды результаты хорошие. 
Технология позволяет на 
90 - 95% объективно посмо-
треть на любую ситуацию. А 
там где 5 - 10% серой зоны, 
можно просто поговорить с 
человеком: «Слушай, а как 
было на самом деле?» Как 
правило, после такой беседы 
человек все объясняет.

- Сами решили полиграф 
использовать?

- Я его проходил уже три 
раза в разных центрах. И мне 
нужно было понять, как эта 
технология работает. У раз-
ных служб по-разному, но 
главное, что объективность 
очень высокая. В моем слу-
чае из 28 вопросов лично у 
меня срезонировал только 
один - тот, на который я точ-
но знаю, что он не должен 
был срезонировать.

- Нет опаски, что вместе 
с коррупционерами мы вы-
чистим и профессионалов? 
Зачастую это совмещается 

в одном человеке. А вместо 
него приходят люди с чистым 
горящим сердцем, но не знаю-
щие, как работать - кристаль-
но честные, но не профессио-
налы.

- Вы говорите слово в сло-
во, как один человек, кото-
рый сидел у меня в кабинете, 
и, представляете, какой на-
глый, говорил, что воровать 
[можно]. Я говорю: «Что?» 
Он говорит: «Ну с прибыли-
то?.. Там, где мы развиваем и 
делаем [можно же чуть-чуть 
украсть]». Я его выгнал и по-
просил правоохранителей с 
ним побеседовать. Обычно 
так люди и защищают кор-
рупционные решения: «Ну, 
мы же профессионалы. Да, 

мы немножко туда-сюда, но 
мы же зато лучше, чем…»

У нас много талантливых 
людей, которых просто не 
пускали к центрам принятия 
решений: в рамках неболь-
шого отдела, какого-то де-
партамента, министерства. 
А из-за этого целая отрасль в 
большом субъекте страдала. 
У нас много людей чистых, 
честных, порядочных, кото-
рые хотели бы делать добро, 
но они смотрят на это все и 
говорят: «Нет, я туда не пой-
ду, потому что там такое…». 
А там действительно такое 
творилось.

Наша задача - профес-
сионалов, которые умеют 
решать проблемы, но еще 

и честные, пригласить. Их 
много. У нас в области жи-
вет 3 миллиона 150 тысяч 
человек. Из них, я думаю, 
3 миллиона 150 тысяч минус 
парочка негодяев - добрые, 
честные, открытые люди. 
Настоящие.

Мы точно знаем, что на 
место коррупционера хо-
тели бы и могут прийти 
люди честные, порядоч-
ные, профессиональные. 
Их много. Это как раз про 
общественный договор - мы 
передоговорились, у нас не 
модно теперь воровать. У 
нас теперь не принято, что 
если ты профессионал, но 
немножко мухлюешь, это 
нормально.
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Полиграф лишним никогда не бывает, особенно 
когда речь идет о бюджете в 300 миллиардов.

Губернатор Самарской области:

У нас теперь не модно     воровать
ВОПРОС - РЕБРОМ

- Самый большой вызов 
для вас сейчас?

- Поменять сознание и целе-
полагание нескольких десятков 
тысяч людей в госуправлении. 
Чтобы министерство работало 
по-другому, нужно не министра 
нового, а 150 специалистам, 
которые там работают, дать 
возможности. На это нужны 
годы. Если вдруг так получит-
ся, что мы будем успешны на 
этом пути, и люди поймут, что 
госслужба - это не просто хоро-
шая работа, но и место, где ты 
по-настоящему можешь менять 
жизнь к лучшему - свою, своей 
улицы, своего двора, своего го-
рода, это станет модным.

нового времени

От этого номера можно 
зарядиться позитивом как 
минимум на неделю. Го-
рячие Олимпийские игры 
в разгаре. Наша сборная 
завоевывает медали, а га-
зета практически на всех 
полосах рассказывает 
про победы российских 
спортсменов и  секреты 
Сочи-2014:

✔ Фотокор «КП» Влади-
мир Веленгурин подловил 
момент, когда на вершину 

чаши олимпийского огня 
на стадионе «Фишт» «под-
нимались монтажники для 
проведения технологиче-
ских работ». И сразу стал 
понятен масштаб сооруже-
ния, выполненного в форме 
эстафетного факела (высо-
та - 50 м).

✔ Презентация шорт-
трека и российского корей-
ца Виктора Ана, выигравше-
го бронзовую медаль: «Эта 
награда стала для нашей 
страны первой в истории 

на Олимпийских играх».
✔ Интервью с  Ев-

гением Плющенко 
и  Юлией Липницкой 
(покорившая всех 
«девочка в  красном 
пальто»), которые 
«стали олимпийскими 
чемпионами в первом 
в истории командном 
турнире».

✔ «Главные чудеса 
церемонии открытия Игр 
в Сочи»:

«Фигуры для церемонии 

сделали в австралийском 
Мельбурне. Мишка - это ро-
бот: умеет артикулировать 

звуки, меняет позы, 
смотрит по сторонам - 
в общем, ведет себя 
как положено прилич-
ному медведю. И да-
же дышит: баллоны со 
сжатым воздухом по-
зволяют имитировать 
дыхание».

«Одна снежинка 
не раскрылась, так 
и не превратившись 
в олимпийское коль-
цо: подвел один из 
самых простых и про-
веренных механизмов. 
За всю 2,5-часовую 

сложнейшую церемонию, 
над которой работали не-
сколько тысяч человек, 
это единственная осечка. 
Мир воспринял это микро-
ЧП с юмором: появились 

майки с нераскрывшейся 
снежинкой, кружки. Ми-
лая шероховатость, из-за 
которой в том числе о Со-
чи-2014 будут помнить дол-
гие годы...»

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Триумф Липницкой 
и упрямая снежинка

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Игорь ВИТТЕЛЬ, 
Валентин АЛФИМОВ

Чтобы министерство хо-
рошо работало, надо не ми-
нистра менять, а «мозги» у 
его специалистов, заявил Вя-
чеслав Федорищев в откро-
венном интервью на Радио 
«Комсомольская правда». А 
еще мы узнали, за что он по-
шел войной на коррупционеров 
в российском футболе и как 
сам прошел проверку на де-
текторе лжи.

СОЗДАВАЙТЕ, ЛЕТАЙТЕ
- Вячеслав Андреевич, не-

давно Владимир Путин при-
езжал в Самарскую область. 
Что главное было в вашем 
разговоре?

- Президент провел сове-
щание по развитию одной 
из самых перспективных от-
раслей не только в России, 
но и в мире - беспилотной. А 
у нас за последние три года 
существенный скачок, все 
внимание к ним и с точки 
зрения военной науки, и 
гражданской. В Самарской 
области беспилотники вне-
дряются и в сельском хозяй-
стве, и в торговле, и в логи-
стике, и в лесоохране. Так 
что очень важно было услы-
шать от главы государства, 
что эта отрасль: а) самая пер-
спективная; б) поддержка по 
ее развитию будет оказана. А 
мы, так как Тольятти будет 
столицей внедрения беспи-
лотных технологий и в Рос-
сии, и в мире, обрели свое 
второе предназначение.

- Почему именно Тольятти?
- Во-первых, когда есть 

серьезная компетенция в 
автомобилестроении и ма-
шиностроении, в нашем 
университете появляются 
сильные профильные ка-
федры.

Второй момент - ситуатив-
ный. Очень крупная россий-
ская сельхозкомпания много 
лет назад поняла, что за бес-
пилотными технологиями 

будущее, и приняла реше-
ние инвестировать туда. А 
из Тольятти с началом СВО 
ушли некоторые иностран-
ные инвесторы, вот на их 
площадях эта сельхозком-
пания и создала самый со-
временный центр разработ-
ки и внедрения беспилотных 
систем. Есть еще «Руднево» 
в Москве, но мы будем не 

конкурировать, а дополнять 
друг друга.

Гражданская составляю-
щая очень важна. И здесь 
задача государства поддер-
жать инфраструктурно. Вот 
у нас создан центр коллек-
тивного пользования обо-
рудованием - это инфра-
структура физическая. А 
есть еще административно-

финансовая: если мы видим, 
что какой-то коллектив сде-
лал шаг вперед, получил но-
вую технологию - мы под-
держим.

Конечно, те, кто не попал 
в периметр внимания, могут 
жаловаться… Но, коллеги, 
приходите к нам, увидите, 
что вся поддержка или раз-
вернута, или развертывается. 
Только создавайте, делайте, 
летайте.

ЕЗДИМ И НА «АУРЕ», 
И НА «НИВЕ»

- Когда в 70-х появилась 
«копейка», а потом пошли и 
другие модели, мы знали о 
толь яттинских предприятиях. 
Но, к сожалению, советское 
наследие растеряли. А новое… 
Рынок мы отдали иностран-
цам. Сейчас как раз хорошее 
время, чтобы все начать за-
ново. Сможем догнать и пере-
гнать?

- Мы команда прагматич-
ная, молодая, мы только на-
чали работать, и у нас есть 
возможность сделать все без 

лозунгов и ненужных обе-
щаний. Взрывного роста не 
будет. Наш рынок автопрома 
ограничен потреблением. А 
из-за монетарной политики 
он даже сжимается - более 
50% продукции АвтоВАЗа 
покупалось в кредит, но сей-
час этот инструмент практи-
чески недоступен. Поэтому 
и вложения в науку, в но-
вые технологии тоже сокра-

щаются. Но нашу нишу от-
стоять в жесткой борьбе, в 
первую очередь с азиатским 
автопромом, мы обязаны.

Мы из раза в раз поддер-
живали АвтоВАЗ, спасали 
его. Потом приходили ино-
странцы, пытались убить 
наш автопром. У них не по-
лучилось - мы опять спаса-
ли. И сейчас пришли к тому, 
что у нас выпуск в прошлом 
году - 525 тысяч машин. Мо-
дели крепкие. Мы, как пра-
вительство, новое закупаем 
только у АвтоВАЗ - ездим и 
на «Ауре», и на «Гранте», и 
на «Весте», и на «Ниве».

АЖ УШИ 
ЗАВОРАЧИВАЮТСЯ

- Вы не так давно пришли в 
Самарскую область, но сразу 
со множеством скандалов. В 
первую очередь - футбольный.

- Вы как предлагаете? Если 
я вижу жесточайшую кор-
рупцию, я молчать буду? 
Если мы видим, что воруют 
миллиардами, нужно об этом 
говорить и вместе решать, а 
не откладывать на потом. И 
не прикрываться тем, что «у 
губернатора другие задачи».

- Мы позвонили в Сама-
ру, чтобы спросить, что нам 
мосвичам отсюда не видно. 
Там говорят: а его у нас лю-
бят. За что вас так? Наверное, 
за борьбу с коррупцией? Вы 
пришли и прямо поганой мет-
лой начали разгонять местных 
коррупционеров.

- Просто у людей давно 
назрело желание жить по-
другому. Тот «общественный 
договор», который был в Са-
марской области, устарел. И 
мы с людьми его немнож-
ко «переписали». И в нем 
нет места толерантности к 
коррупции. Поймите меня 
правильно: я гражданский 
губернатор, у меня экономи-
ческое образование. Задача 
по борьбе с коррупцией - у 
правоохранителей. Я в их 
компетенции не лезу и ни-
когда не буду кому-то вдруг 
давать понять, что я иду на 
чужую поляну.

Что касается российского 
футбола, для меня самого это 
было удивительно. На сле-
дующий день после того, как 
я на комиссии Госсовета по 
спорту озвучил очень простое 
предложение - губернаторам 
не финансировать коррупци-
онное безобразие, судейские 
откаты, у меня началась от-
дельная история с футболом.

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника 

по пятницу в 8 утра (мск) слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг.
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Владимир Путин не просто прошелся с экскурсией по АвтоВАЗу, а подробно расспросил 
о каждой модели, которую выпускают или только собираются спустить с конвейера.

Благодаря своему «походу на коррупционеров» 
Вячеслав Федорищев стал едва ли 
не самым известным губернатором.

Губернатор Самарской области:

У нас теперь не модно     воровать

����� Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились 

сами. А по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой 
семьи и поднялся до таких высот - стал главным редактором крупнейшей 
газеты, общался запросто с первыми лицами. После такого чтения начи-
наешь верить, что все в жизни возможно.

����� Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз 

рассказывал, что есть такой человек, наш земляк, всего 
добился сам. Купил эту книгу специально для ребенка, так 
он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 12.

Читатели рекомендуют

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!

Книга Станислава Гольдфарба «Сунгоркин, 
или Как закалялась «Комсомольская правда»

Реклама, 16+

Эксклюзив!

radiokp.ru
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- Угрожали?
- Конечно. И продолжают. 

Иногда на таком уровне, что 
аж уши заворачиваются, как 
страшно. Ну не страшно, ко-
нечно, но уши заворачива-
ются, люди такие вещи гово-
рят. Но главное - понимать, 
что это только начало.

ЧЕСТНЫЕ 
(НЕ) ПРОФЕССИОНАЛЫ

- Вернемся к чиновникам. 
Вы предложили проверять их 
на детекторе лжи.

- И уже начал. Вот вы 
представьте: губернатор 
отвечает за социально-
экономическое развитие, 
бюджет порядка 300 милли-
ардов рублей. А тратят-то не 
какие-то условные чинов-
ники, а твои сотрудники, за 
которых ты отвечаешь.

- Есть уже результаты ра-
боты с полиграфом?

- Очень интересные. Мы 
уже сменили двух полигра-
фологов. Первый - вопро-
сы задавал так, чтобы было 
удобно на них отвечать. Я 
потом выяснил, кто это по-
просил сделать, как, почему, 

какой участок своей работы 
не хотел освещать. Второго 
поменяли, потому что с тем-
пом не справился - работы 
очень много. У третьей ко-
манды результаты хорошие. 
Технология позволяет на 
90 - 95% объективно посмо-
треть на любую ситуацию. А 
там где 5 - 10% серой зоны, 
можно просто поговорить с 
человеком: «Слушай, а как 
было на самом деле?» Как 
правило, после такой беседы 
человек все объясняет.

- Сами решили полиграф 
использовать?

- Я его проходил уже три 
раза в разных центрах. И мне 
нужно было понять, как эта 
технология работает. У раз-
ных служб по-разному, но 
главное, что объективность 
очень высокая. В моем слу-
чае из 28 вопросов лично у 
меня срезонировал только 
один - тот, на который я точ-
но знаю, что он не должен 
был срезонировать.

- Нет опаски, что вместе 
с коррупционерами мы вы-
чистим и профессионалов? 
Зачастую это совмещается 

в одном человеке. А вместо 
него приходят люди с чистым 
горящим сердцем, но не знаю-
щие, как работать - кристаль-
но честные, но не профессио-
налы.

- Вы говорите слово в сло-
во, как один человек, кото-
рый сидел у меня в кабинете, 
и, представляете, какой на-
глый, говорил, что воровать 
[можно]. Я говорю: «Что?» 
Он говорит: «Ну с прибыли-
то?.. Там, где мы развиваем и 
делаем [можно же чуть-чуть 
украсть]». Я его выгнал и по-
просил правоохранителей с 
ним побеседовать. Обычно 
так люди и защищают кор-
рупционные решения: «Ну, 
мы же профессионалы. Да, 

мы немножко туда-сюда, но 
мы же зато лучше, чем…»

У нас много талантливых 
людей, которых просто не 
пускали к центрам принятия 
решений: в рамках неболь-
шого отдела, какого-то де-
партамента, министерства. 
А из-за этого целая отрасль в 
большом субъекте страдала. 
У нас много людей чистых, 
честных, порядочных, кото-
рые хотели бы делать добро, 
но они смотрят на это все и 
говорят: «Нет, я туда не пой-
ду, потому что там такое…». 
А там действительно такое 
творилось.

Наша задача - профес-
сионалов, которые умеют 
решать проблемы, но еще 

и честные, пригласить. Их 
много. У нас в области жи-
вет 3 миллиона 150 тысяч 
человек. Из них, я думаю, 
3 миллиона 150 тысяч минус 
парочка негодяев - добрые, 
честные, открытые люди. 
Настоящие.

Мы точно знаем, что на 
место коррупционера хо-
тели бы и могут прийти 
люди честные, порядоч-
ные, профессиональные. 
Их много. Это как раз про 
общественный договор - мы 
передоговорились, у нас не 
модно теперь воровать. У 
нас теперь не принято, что 
если ты профессионал, но 
немножко мухлюешь, это 
нормально.
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Полиграф лишним никогда не бывает, особенно 
когда речь идет о бюджете в 300 миллиардов.

Губернатор Самарской области:

У нас теперь не модно     воровать
ВОПРОС - РЕБРОМ

- Самый большой вызов 
для вас сейчас?

- Поменять сознание и целе-
полагание нескольких десятков 
тысяч людей в госуправлении. 
Чтобы министерство работало 
по-другому, нужно не министра 
нового, а 150 специалистам, 
которые там работают, дать 
возможности. На это нужны 
годы. Если вдруг так получит-
ся, что мы будем успешны на 
этом пути, и люди поймут, что 
госслужба - это не просто хоро-
шая работа, но и место, где ты 
по-настоящему можешь менять 
жизнь к лучшему - свою, своей 
улицы, своего двора, своего го-
рода, это станет модным.

нового времени

От этого номера можно 
зарядиться позитивом как 
минимум на неделю. Го-
рячие Олимпийские игры 
в разгаре. Наша сборная 
завоевывает медали, а га-
зета практически на всех 
полосах рассказывает 
про победы российских 
спортсменов и  секреты 
Сочи-2014:

✔ Фотокор «КП» Влади-
мир Веленгурин подловил 
момент, когда на вершину 

чаши олимпийского огня 
на стадионе «Фишт» «под-
нимались монтажники для 
проведения технологиче-
ских работ». И сразу стал 
понятен масштаб сооруже-
ния, выполненного в форме 
эстафетного факела (высо-
та - 50 м).

✔ Презентация шорт-
трека и российского корей-
ца Виктора Ана, выигравше-
го бронзовую медаль: «Эта 
награда стала для нашей 
страны первой в истории 

на Олимпийских играх».
✔ Интервью с  Ев-

гением Плющенко 
и  Юлией Липницкой 
(покорившая всех 
«девочка в  красном 
пальто»), которые 
«стали олимпийскими 
чемпионами в первом 
в истории командном 
турнире».

✔ «Главные чудеса 
церемонии открытия Игр 
в Сочи»:

«Фигуры для церемонии 

сделали в австралийском 
Мельбурне. Мишка - это ро-
бот: умеет артикулировать 

звуки, меняет позы, 
смотрит по сторонам - 
в общем, ведет себя 
как положено прилич-
ному медведю. И да-
же дышит: баллоны со 
сжатым воздухом по-
зволяют имитировать 
дыхание».

«Одна снежинка 
не раскрылась, так 
и не превратившись 
в олимпийское коль-
цо: подвел один из 
самых простых и про-
веренных механизмов. 
За всю 2,5-часовую 

сложнейшую церемонию, 
над которой работали не-
сколько тысяч человек, 
это единственная осечка. 
Мир воспринял это микро-
ЧП с юмором: появились 

майки с нераскрывшейся 
снежинкой, кружки. Ми-
лая шероховатость, из-за 
которой в том числе о Со-
чи-2014 будут помнить дол-
гие годы...»

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Триумф Липницкой 
и упрямая снежинка

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Игорь ВИТТЕЛЬ, 
Валентин АЛФИМОВ

Чтобы министерство хо-
рошо работало, надо не ми-
нистра менять, а «мозги» у 
его специалистов, заявил Вя-
чеслав Федорищев в откро-
венном интервью на Радио 
«Комсомольская правда». А 
еще мы узнали, за что он по-
шел войной на коррупционеров 
в российском футболе и как 
сам прошел проверку на де-
текторе лжи.

СОЗДАВАЙТЕ, ЛЕТАЙТЕ
- Вячеслав Андреевич, не-

давно Владимир Путин при-
езжал в Самарскую область. 
Что главное было в вашем 
разговоре?

- Президент провел сове-
щание по развитию одной 
из самых перспективных от-
раслей не только в России, 
но и в мире - беспилотной. А 
у нас за последние три года 
существенный скачок, все 
внимание к ним и с точки 
зрения военной науки, и 
гражданской. В Самарской 
области беспилотники вне-
дряются и в сельском хозяй-
стве, и в торговле, и в логи-
стике, и в лесоохране. Так 
что очень важно было услы-
шать от главы государства, 
что эта отрасль: а) самая пер-
спективная; б) поддержка по 
ее развитию будет оказана. А 
мы, так как Тольятти будет 
столицей внедрения беспи-
лотных технологий и в Рос-
сии, и в мире, обрели свое 
второе предназначение.

- Почему именно Тольятти?
- Во-первых, когда есть 

серьезная компетенция в 
автомобилестроении и ма-
шиностроении, в нашем 
университете появляются 
сильные профильные ка-
федры.

Второй момент - ситуатив-
ный. Очень крупная россий-
ская сельхозкомпания много 
лет назад поняла, что за бес-
пилотными технологиями 

будущее, и приняла реше-
ние инвестировать туда. А 
из Тольятти с началом СВО 
ушли некоторые иностран-
ные инвесторы, вот на их 
площадях эта сельхозком-
пания и создала самый со-
временный центр разработ-
ки и внедрения беспилотных 
систем. Есть еще «Руднево» 
в Москве, но мы будем не 

конкурировать, а дополнять 
друг друга.

Гражданская составляю-
щая очень важна. И здесь 
задача государства поддер-
жать инфраструктурно. Вот 
у нас создан центр коллек-
тивного пользования обо-
рудованием - это инфра-
структура физическая. А 
есть еще административно-

финансовая: если мы видим, 
что какой-то коллектив сде-
лал шаг вперед, получил но-
вую технологию - мы под-
держим.

Конечно, те, кто не попал 
в периметр внимания, могут 
жаловаться… Но, коллеги, 
приходите к нам, увидите, 
что вся поддержка или раз-
вернута, или развертывается. 
Только создавайте, делайте, 
летайте.

ЕЗДИМ И НА «АУРЕ», 
И НА «НИВЕ»

- Когда в 70-х появилась 
«копейка», а потом пошли и 
другие модели, мы знали о 
толь яттинских предприятиях. 
Но, к сожалению, советское 
наследие растеряли. А новое… 
Рынок мы отдали иностран-
цам. Сейчас как раз хорошее 
время, чтобы все начать за-
ново. Сможем догнать и пере-
гнать?

- Мы команда прагматич-
ная, молодая, мы только на-
чали работать, и у нас есть 
возможность сделать все без 

лозунгов и ненужных обе-
щаний. Взрывного роста не 
будет. Наш рынок автопрома 
ограничен потреблением. А 
из-за монетарной политики 
он даже сжимается - более 
50% продукции АвтоВАЗа 
покупалось в кредит, но сей-
час этот инструмент практи-
чески недоступен. Поэтому 
и вложения в науку, в но-
вые технологии тоже сокра-

щаются. Но нашу нишу от-
стоять в жесткой борьбе, в 
первую очередь с азиатским 
автопромом, мы обязаны.

Мы из раза в раз поддер-
живали АвтоВАЗ, спасали 
его. Потом приходили ино-
странцы, пытались убить 
наш автопром. У них не по-
лучилось - мы опять спаса-
ли. И сейчас пришли к тому, 
что у нас выпуск в прошлом 
году - 525 тысяч машин. Мо-
дели крепкие. Мы, как пра-
вительство, новое закупаем 
только у АвтоВАЗ - ездим и 
на «Ауре», и на «Гранте», и 
на «Весте», и на «Ниве».

АЖ УШИ 
ЗАВОРАЧИВАЮТСЯ

- Вы не так давно пришли в 
Самарскую область, но сразу 
со множеством скандалов. В 
первую очередь - футбольный.

- Вы как предлагаете? Если 
я вижу жесточайшую кор-
рупцию, я молчать буду? 
Если мы видим, что воруют 
миллиардами, нужно об этом 
говорить и вместе решать, а 
не откладывать на потом. И 
не прикрываться тем, что «у 
губернатора другие задачи».

- Мы позвонили в Сама-
ру, чтобы спросить, что нам 
мосвичам отсюда не видно. 
Там говорят: а его у нас лю-
бят. За что вас так? Наверное, 
за борьбу с коррупцией? Вы 
пришли и прямо поганой мет-
лой начали разгонять местных 
коррупционеров.

- Просто у людей давно 
назрело желание жить по-
другому. Тот «общественный 
договор», который был в Са-
марской области, устарел. И 
мы с людьми его немнож-
ко «переписали». И в нем 
нет места толерантности к 
коррупции. Поймите меня 
правильно: я гражданский 
губернатор, у меня экономи-
ческое образование. Задача 
по борьбе с коррупцией - у 
правоохранителей. Я в их 
компетенции не лезу и ни-
когда не буду кому-то вдруг 
давать понять, что я иду на 
чужую поляну.

Что касается российского 
футбола, для меня самого это 
было удивительно. На сле-
дующий день после того, как 
я на комиссии Госсовета по 
спорту озвучил очень простое 
предложение - губернаторам 
не финансировать коррупци-
онное безобразие, судейские 
откаты, у меня началась от-
дельная история с футболом.

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника 

по пятницу в 8 утра (мск) слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг.
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Владимир Путин не просто прошелся с экскурсией по АвтоВАЗу, а подробно расспросил 
о каждой модели, которую выпускают или только собираются спустить с конвейера.

Благодаря своему «походу на коррупционеров» 
Вячеслав Федорищев стал едва ли 
не самым известным губернатором.

Губернатор Самарской области:

У нас теперь не модно     воровать

����� Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились 

сами. А по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой 
семьи и поднялся до таких высот - стал главным редактором крупнейшей 
газеты, общался запросто с первыми лицами. После такого чтения начи-
наешь верить, что все в жизни возможно.

����� Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз 

рассказывал, что есть такой человек, наш земляк, всего 
добился сам. Купил эту книгу специально для ребенка, так 
он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 12.

Читатели рекомендуют

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!

Книга Станислава Гольдфарба «Сунгоркин, 
или Как закалялась «Комсомольская правда»

Реклама, 16+

Эксклюзив!

radiokp.ru
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«ДОРОГОЙ ОТЕЦ!»
А пик был пройден еще раньше, 

и все, включая самого актера, это 
осознавали. Он был суперзвез-
дой 50-х и 60-х, да что там су-
перзвездой - он был лицом этого 
времени.

В своей автобиографии он пи-
сал: «Я себя мог представить толь-
ко в одной профессии - артиста. 
Я фанатично любил театр», и в 
1949-м, в двадцать лет, отпра-
вился поступать в Щукинское 
училище, куда его приняли без 
малейших проблем, мгновенно. 
У красивых молодых людей и де-
вушек часто бывает, что их берут 
на актерский за внешность, «за 
фактуру»; но фактура Стриже-
нова потом снилась паре поколе-
ний советских барышень в самых 
сладких снах.

В 1954-м его заметили на сцене 
и пригласили сниматься в фильм 
«Овод», который многие зрите-
ли смотрели десятки раз. Ладно 
девушки, но один солдат, почти 
ровесник актера, бывший детдо-
мовец, выросший без родителей, 
прислал ему душераздирающее 
письмо: «Просмотрев «Овода», 
я счел вас за родного отца. Изви-
ните за то, что дальше я вас буду 
называть отцом. Так вот. Дорогой 
отец!..» Что-то было в Стрижено-
ве, помимо эффектной внешно-
сти, что парализовало зрителей: 
он был романтическим героем 
совершенно нового типа, на ко-
торого отчаянно хотелось быть 
похожим.

Не успели закончиться съемки, 
как его позвали в «Мек-
сиканца» по Джеку Лон-
дону (чтобы сниматься, 
пришлось уволиться 
из Александринско-
го театра). Потом был 
«Сорок первый». По-
том - «Хождение за три 
моря», «Капитанская 
дочка», «Пиковая да-
ма», «Белые ночи»... 
Его персонажи - бун-
тари, путешественни-
ки, мечтатели - были 
именно тем, что тре-
бовалось тогда совет-
ской публике. 

Одной из послед-
них по-настоящему 
ярких и заметных 

ролей стал декабрист Сергей Вол-
конский в «Звезде пленительного 
счастья», одной из самых романти-
ческих и эмоциональных советских 
картин, и там Стриженова было за-
быть особенно трудно.

УГОВАРИВАЛИ 
НА РОЛЬ БОЛКОНСКОГО

Он мог бы сделать на экране еще 
больше. Именно Стриженов дол-
жен был сыграть Андрея Болкон-
ского в «Войне и 
мире». Уламывали 
его на очень высо-
ком уровне: дошло 
до того, что ему до-
мой позвонила Ека-
терина Фурцева. Он 
спросонья принял 
ее за сумасшедшую 
поклонницу, при-
кидывающуюся ми-
нистром культуры, 
но Фурцева перезвонила и убедила 
Стриженова, что это на самом деле 
она, и потом долго, долго на сове-
щаниях в Министерстве культуры 
уговаривала согласиться на роль 
у Бондарчука... 

Других таких случаев - когда ар-
тиста всем Минкультуры убеждали 
сыграть роль, да еще и выигрышную 
во всех смыслах, да еще и в огромной 
картине, за которую он наверняка по-
лучил бы квартиру, кучу денег и пра-
вительственных наград, - в истории 
советского кино просто не было. 

Но Стриженов считал, что роль 
Болконского ничего не давала ему 
в творческом плане, к тому же на «Во-
йну и мир» надо было угробить не-

сколько лет, а он только 
что ушел во МХАТ и хо-
тел играть там. В интер-
вью добавлял, что оби-
делся на Бондарчука: тот 
изначально предложил 
ему играть Долохова, 
потом «пробовал всю 
страну» на роль Болкон-
ского, никого не нашел 
и только тогда обратил-
ся к Стриженову. А он 

согласился пройти пробы на роль 
князя и потом, когда они всем по-
нравились, объявил Бондарчуку, что 
у него как у режиссера сниматься не 
станет никогда…

Денис КОРСАКОВ.
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С Изольдой Извицкой 
в картине «Сорок первый» (1956).
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Ушел Олег Стриженов -
самый красивый 
актер советского кино

 
• «Овод» (1955)
• «Мексиканец» (1955)
• «Сорок первый» (1956)
• «Белые ночи» (1959)
• «Звезда пленительного
    счастья» (1975)

ЛУЧШИЕ ФИЛЬМЫ
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Итальянский революционер Артур 
из «Овода» (1955) - одна из самых 

знаменитых ролей артиста.

Актер с женой Лионеллой Стриженовой в 2010 году.
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Еще одна - элегантный князь 
Волконский в «Звезде 

пленительного счастья» (1975).
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«Веночек» 
Надежды 
Кадышевой 
доплыл 
до молодежи

65-летняя народная артистка Надеж-
да Кадышева десятилетиями воспри-
нималась как певица, обожаемая аудито-
рией старшего возраста. А сейчас она дико 
востребована и у молодых. Как нам сооб-
щил крупнейший организатор мероприятий, 
выступления Надежды Никитичны активно 
бронируют на летние свадьбы. «Спрос на 
«Золотое кольцо» большой. Люди прият-
ные, без звездных закидонов», - сообщили 
нам организаторы концертов.

Гонорар Надежды и ее ансамбля вырос с 2 
до 3 млн рублей. В праздники тариф может быть 
еще выше. Новая волна успеха случилась, когда 
в Сети неожиданно стали вирусными старые 
хиты Надежды Кадышевой «Плывет веночек» 
и «Течет ручей». По их мотивам блогеры сняли 
тысячи роликов. Теперь эти песни в топах в караоке, на радио, а на концерты 
Кадышевой в городах страны стала ходить молодежь!

Сама Надежда Никитична только рада: песни с двадцатилетней историей 
получили новую жизнь. Теперь на сцене вся семья: не только солистка Ка-
дышева и ее муж, худрук «Золотого кольца», композитор и аккордеонист 
Александр Костюк, но и их голосистый сын Григорий.

Ирина ВИКТОРОВА

Артиста может неожиданно прославить роль или 
песня, на которую он не делал больших ставок. А то 
и вовсе старая работа вдруг становится актуальной. 

Рассказываем, кого из наших звезд накрыло новой 
волной успеха так, что и заработки выросли, и попу-
лярности заметно прибавилось.

СТАРАЯ ГВАРДИЯ

Миа Бойка 
позанудствовала 
и разбогатела

27-летняя блогер и певица Миа Бойка 
давно стала популярной у детей и под-
ростков после выпуска песен «Ананас 
Адидас», «Пикачу», «Плакать в Порше», 
«Дикая ламба» и т. п. Более взрослая пу-
блика ее просто не знала.

Минувшей осенью артистка оказалась 
в эпицентре резонансной истории - на сво-
ем концерте она пожурила школьницу за 
увлечение квадробингом (см. на KP.RU). 
После этого Миа вдруг стала важнейшим 
спикером по этой теме, объясняя, чем, по 
ее мнению, опасен квадробинг. После ре-
зонансной истории популярность артистки 
вознеслась на невиданную высоту. Ее гоно-
рары за выступления выросли в среднем 
в два раза - до 3 - 5 млн руб.

Чужой карман

Билеты на Маликова, Кадышеву и Билана 
разлетаются как горячие пирожки: 
самые продаваемые концерты звезд 
в 2025 году - на сайте KP.RU

Когда в прошлом году фильм 
«Анора» (18+) режиссера и сце-
нариста Шона Бейкера по-
лучил «Золотую пальмовую 
ветвь» на Каннском кинофе-
стивале, для многих это стало 
неожиданностью - кинокритики 
не делали ставок на эту на 
первый взгляд легковесную 
историю любви. Два наших 
актера, сыгравших в карти-
не, тут же получили щедрую 
порцию успеха.

22-летний Марк Эйдель-
штейн, исполнивший главную 
мужскую роль, теперь нарас-
хват у режиссеров, а его го-
норар за съемочный день 
вырос с 50 до 150 тыс. ру-
блей. Сейчас в производ-
стве шесть сериалов 
и фильмов с участием 
Марка, где он играет 
или уже сыграл глав-
ные роли. Например, 
в фильме «Витринный 
экземпляр» он изобра-
жает знаменитого питер-
ского математика Григория 
Перельмана в молодости.

Но больше всего внимания 
после «Аноры» получил 32-лет-
ний актер Юра Борисов - его 
номинировали почти на все 
главные кинопремии в мире, что 
очень престижно само по себе. 
В номинации «Лучшая мужская 
роль второго плана» Юра полу-
чил премию Ассоциации кино-

критиков Лос-Анджелеса, пре-
мию Ассоциации кинокритиков 
Сан-Франциско. Он номиниро-
ван как «Лучший актер второго 
плана» на премию Британской 
академии кинематографическо-
го и телевизионного искусства 
(BAFTA); на премию Гильдии ки-
ноактеров США (SAG Awards). 
Наконец, он номинирован на 
«Оскар»!

Киноиндустрия отреагиро-
вала на такой успех ростом 
предложений и заработков. 
«Со времен распада СССР нет 
такого понятия, как фиксиро-
ванная ставка актера за съе-
мочный день. Каждый раз она 
будет разной, - рассказал «КП» 
один из кастинг-директоров. - 
Это зависит от ряда факторов - 
объективных (занятость арти-
ста на этот период, бюджет 
картины и т. д.) и субъективных 
(заинтересованность в съем-
ках у конкретного режиссера, 
интерес к сценарию, кастинг-
мечты и т. д.). Случается, что 
актер дружит с режиссером 
или давно мечтал у него снять-
ся, тогда он готов заметно сни-

зить гонорар. 
А если первичен 

заработок, то он 
снимется в проекте, который 
его изначально не очень устра-
ивал по содержанию. Что каса-
ется Борисова, то свои роли он 
всегда выбирал тщательно. Его 
гонорар за съемочный день вы-
рос со средних 150 тыс. руб. 
в два раза, то есть до средних 
300 тыс. рублей. Но известна 
фраза самого Борисова: «В хо-
рошем кино больших денег не 

платят, так как туда актеры 
и так идут». Поэтому все ин-
дивидуально».

В производстве сейчас на-
ходятся семь российских ки-
нопроектов с Юрой Борисовым 
в главных ролях, где съемки 
завершены. Два свежих филь-
ма с актером в главной роли 
вот-вот покажут в кинотеатрах: 
с 14 февраля в прокате фильм 
«Пророк. История Александра 
Пушкина» (6+), с 27 февраля - 
«Кончится лето» (18+).

На родине актерские заслуги 
Борисова оценили давно - так, 
он получал «Золотого орла» 
в номинации «Лучшая мужская 
роль» за фильм «Калашников», 
спецприз ММКФ за картину 
«Бык» и другие кинопремии. 
Борисов настолько дорожит 
своей актерской репутацией, 
что еще ни разу не согласил-
ся сниматься в рекламе, хотя 
предложения были от очень 
солидных компаний. Недавно 
в соцсетях мелькало видео, где 
банк спермы Cryobank в Лос-
Анджелесе разместил фото 

Юры на уличном щите с рекла-
мой своих услуг. Рядом значил-
ся рекламный слоган: «Хочешь, 
чтобы твой малыш выглядел, 
как Юра Борисов из «Ано-
ры»? Мы здесь, чтобы помочь 
тебе!» Жена звезды актриса 
Анна Шевчук отреагировала 
в своей соцсети: «Юра Борисов 
не является лицом ни одной 
компании ни в одной 
стране мира». Очень 
похоже, что это был 
фейк, созданный при 
помощи ИИ.
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Новое поколение 
находит в творчестве 
артистки то, чего им 
не хватает в треках 

сверстников.

АКТЕРЫ

Марк 
Эйдельштейн 

из перспективной 
молодежи одной 
ролью выбился 

в высшую 
лигу.
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Свалилась на Юру Борисова мировая 
слава и... удвоила его гонорары

Юра Борисов - 
первый актер 
из нашей страны, 
номинированный 
на «Оскар». Такому 
не будешь платить, 
как прежде!

Сила «Аноры»

Раньше Мию знали 
только поклонники. 

А теперь все вокруг, даже 
если не очень-то этого хотели.

ПОЮЩИЕ БЛОГЕРЫКак растут заработки звезд 
после неожиданного успеха 
или грандиозного скандала.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«ДОРОГОЙ ОТЕЦ!»
А пик был пройден еще раньше, 

и все, включая самого актера, это 
осознавали. Он был суперзвез-
дой 50-х и 60-х, да что там су-
перзвездой - он был лицом этого 
времени.

В своей автобиографии он пи-
сал: «Я себя мог представить толь-
ко в одной профессии - артиста. 
Я фанатично любил театр», и в 
1949-м, в двадцать лет, отпра-
вился поступать в Щукинское 
училище, куда его приняли без 
малейших проблем, мгновенно. 
У красивых молодых людей и де-
вушек часто бывает, что их берут 
на актерский за внешность, «за 
фактуру»; но фактура Стриже-
нова потом снилась паре поколе-
ний советских барышень в самых 
сладких снах.

В 1954-м его заметили на сцене 
и пригласили сниматься в фильм 
«Овод», который многие зрите-
ли смотрели десятки раз. Ладно 
девушки, но один солдат, почти 
ровесник актера, бывший детдо-
мовец, выросший без родителей, 
прислал ему душераздирающее 
письмо: «Просмотрев «Овода», 
я счел вас за родного отца. Изви-
ните за то, что дальше я вас буду 
называть отцом. Так вот. Дорогой 
отец!..» Что-то было в Стрижено-
ве, помимо эффектной внешно-
сти, что парализовало зрителей: 
он был романтическим героем 
совершенно нового типа, на ко-
торого отчаянно хотелось быть 
похожим.

Не успели закончиться съемки, 
как его позвали в «Мек-
сиканца» по Джеку Лон-
дону (чтобы сниматься, 
пришлось уволиться 
из Александринско-
го театра). Потом был 
«Сорок первый». По-
том - «Хождение за три 
моря», «Капитанская 
дочка», «Пиковая да-
ма», «Белые ночи»... 
Его персонажи - бун-
тари, путешественни-
ки, мечтатели - были 
именно тем, что тре-
бовалось тогда совет-
ской публике. 

Одной из послед-
них по-настоящему 
ярких и заметных 

ролей стал декабрист Сергей Вол-
конский в «Звезде пленительного 
счастья», одной из самых романти-
ческих и эмоциональных советских 
картин, и там Стриженова было за-
быть особенно трудно.

УГОВАРИВАЛИ 
НА РОЛЬ БОЛКОНСКОГО

Он мог бы сделать на экране еще 
больше. Именно Стриженов дол-
жен был сыграть Андрея Болкон-
ского в «Войне и 
мире». Уламывали 
его на очень высо-
ком уровне: дошло 
до того, что ему до-
мой позвонила Ека-
терина Фурцева. Он 
спросонья принял 
ее за сумасшедшую 
поклонницу, при-
кидывающуюся ми-
нистром культуры, 
но Фурцева перезвонила и убедила 
Стриженова, что это на самом деле 
она, и потом долго, долго на сове-
щаниях в Министерстве культуры 
уговаривала согласиться на роль 
у Бондарчука... 

Других таких случаев - когда ар-
тиста всем Минкультуры убеждали 
сыграть роль, да еще и выигрышную 
во всех смыслах, да еще и в огромной 
картине, за которую он наверняка по-
лучил бы квартиру, кучу денег и пра-
вительственных наград, - в истории 
советского кино просто не было. 

Но Стриженов считал, что роль 
Болконского ничего не давала ему 
в творческом плане, к тому же на «Во-
йну и мир» надо было угробить не-

сколько лет, а он только 
что ушел во МХАТ и хо-
тел играть там. В интер-
вью добавлял, что оби-
делся на Бондарчука: тот 
изначально предложил 
ему играть Долохова, 
потом «пробовал всю 
страну» на роль Болкон-
ского, никого не нашел 
и только тогда обратил-
ся к Стриженову. А он 

согласился пройти пробы на роль 
князя и потом, когда они всем по-
нравились, объявил Бондарчуку, что 
у него как у режиссера сниматься не 
станет никогда…

Денис КОРСАКОВ.
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С Изольдой Извицкой 
в картине «Сорок первый» (1956).
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Ушел Олег Стриженов -
самый красивый 
актер советского кино

 
• «Овод» (1955)
• «Мексиканец» (1955)
• «Сорок первый» (1956)
• «Белые ночи» (1959)
• «Звезда пленительного
    счастья» (1975)

ЛУЧШИЕ ФИЛЬМЫ
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Итальянский революционер Артур 
из «Овода» (1955) - одна из самых 

знаменитых ролей артиста.

Актер с женой Лионеллой Стриженовой в 2010 году.
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Еще одна - элегантный князь 
Волконский в «Звезде 

пленительного счастья» (1975).
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«Веночек» 
Надежды 
Кадышевой 
доплыл 
до молодежи

65-летняя народная артистка Надеж-
да Кадышева десятилетиями воспри-
нималась как певица, обожаемая аудито-
рией старшего возраста. А сейчас она дико 
востребована и у молодых. Как нам сооб-
щил крупнейший организатор мероприятий, 
выступления Надежды Никитичны активно 
бронируют на летние свадьбы. «Спрос на 
«Золотое кольцо» большой. Люди прият-
ные, без звездных закидонов», - сообщили 
нам организаторы концертов.

Гонорар Надежды и ее ансамбля вырос с 2 
до 3 млн рублей. В праздники тариф может быть 
еще выше. Новая волна успеха случилась, когда 
в Сети неожиданно стали вирусными старые 
хиты Надежды Кадышевой «Плывет веночек» 
и «Течет ручей». По их мотивам блогеры сняли 
тысячи роликов. Теперь эти песни в топах в караоке, на радио, а на концерты 
Кадышевой в городах страны стала ходить молодежь!

Сама Надежда Никитична только рада: песни с двадцатилетней историей 
получили новую жизнь. Теперь на сцене вся семья: не только солистка Ка-
дышева и ее муж, худрук «Золотого кольца», композитор и аккордеонист 
Александр Костюк, но и их голосистый сын Григорий.

Ирина ВИКТОРОВА

Артиста может неожиданно прославить роль или 
песня, на которую он не делал больших ставок. А то 
и вовсе старая работа вдруг становится актуальной. 

Рассказываем, кого из наших звезд накрыло новой 
волной успеха так, что и заработки выросли, и попу-
лярности заметно прибавилось.

СТАРАЯ ГВАРДИЯ

Миа Бойка 
позанудствовала 
и разбогатела

27-летняя блогер и певица Миа Бойка 
давно стала популярной у детей и под-
ростков после выпуска песен «Ананас 
Адидас», «Пикачу», «Плакать в Порше», 
«Дикая ламба» и т. п. Более взрослая пу-
блика ее просто не знала.

Минувшей осенью артистка оказалась 
в эпицентре резонансной истории - на сво-
ем концерте она пожурила школьницу за 
увлечение квадробингом (см. на KP.RU). 
После этого Миа вдруг стала важнейшим 
спикером по этой теме, объясняя, чем, по 
ее мнению, опасен квадробинг. После ре-
зонансной истории популярность артистки 
вознеслась на невиданную высоту. Ее гоно-
рары за выступления выросли в среднем 
в два раза - до 3 - 5 млн руб.

Чужой карман

Билеты на Маликова, Кадышеву и Билана 
разлетаются как горячие пирожки: 
самые продаваемые концерты звезд 
в 2025 году - на сайте KP.RU

Когда в прошлом году фильм 
«Анора» (18+) режиссера и сце-
нариста Шона Бейкера по-
лучил «Золотую пальмовую 
ветвь» на Каннском кинофе-
стивале, для многих это стало 
неожиданностью - кинокритики 
не делали ставок на эту на 
первый взгляд легковесную 
историю любви. Два наших 
актера, сыгравших в карти-
не, тут же получили щедрую 
порцию успеха.

22-летний Марк Эйдель-
штейн, исполнивший главную 
мужскую роль, теперь нарас-
хват у режиссеров, а его го-
норар за съемочный день 
вырос с 50 до 150 тыс. ру-
блей. Сейчас в производ-
стве шесть сериалов 
и фильмов с участием 
Марка, где он играет 
или уже сыграл глав-
ные роли. Например, 
в фильме «Витринный 
экземпляр» он изобра-
жает знаменитого питер-
ского математика Григория 
Перельмана в молодости.

Но больше всего внимания 
после «Аноры» получил 32-лет-
ний актер Юра Борисов - его 
номинировали почти на все 
главные кинопремии в мире, что 
очень престижно само по себе. 
В номинации «Лучшая мужская 
роль второго плана» Юра полу-
чил премию Ассоциации кино-

критиков Лос-Анджелеса, пре-
мию Ассоциации кинокритиков 
Сан-Франциско. Он номиниро-
ван как «Лучший актер второго 
плана» на премию Британской 
академии кинематографическо-
го и телевизионного искусства 
(BAFTA); на премию Гильдии ки-
ноактеров США (SAG Awards). 
Наконец, он номинирован на 
«Оскар»!

Киноиндустрия отреагиро-
вала на такой успех ростом 
предложений и заработков. 
«Со времен распада СССР нет 
такого понятия, как фиксиро-
ванная ставка актера за съе-
мочный день. Каждый раз она 
будет разной, - рассказал «КП» 
один из кастинг-директоров. - 
Это зависит от ряда факторов - 
объективных (занятость арти-
ста на этот период, бюджет 
картины и т. д.) и субъективных 
(заинтересованность в съем-
ках у конкретного режиссера, 
интерес к сценарию, кастинг-
мечты и т. д.). Случается, что 
актер дружит с режиссером 
или давно мечтал у него снять-
ся, тогда он готов заметно сни-

зить гонорар. 
А если первичен 

заработок, то он 
снимется в проекте, который 
его изначально не очень устра-
ивал по содержанию. Что каса-
ется Борисова, то свои роли он 
всегда выбирал тщательно. Его 
гонорар за съемочный день вы-
рос со средних 150 тыс. руб. 
в два раза, то есть до средних 
300 тыс. рублей. Но известна 
фраза самого Борисова: «В хо-
рошем кино больших денег не 

платят, так как туда актеры 
и так идут». Поэтому все ин-
дивидуально».

В производстве сейчас на-
ходятся семь российских ки-
нопроектов с Юрой Борисовым 
в главных ролях, где съемки 
завершены. Два свежих филь-
ма с актером в главной роли 
вот-вот покажут в кинотеатрах: 
с 14 февраля в прокате фильм 
«Пророк. История Александра 
Пушкина» (6+), с 27 февраля - 
«Кончится лето» (18+).

На родине актерские заслуги 
Борисова оценили давно - так, 
он получал «Золотого орла» 
в номинации «Лучшая мужская 
роль» за фильм «Калашников», 
спецприз ММКФ за картину 
«Бык» и другие кинопремии. 
Борисов настолько дорожит 
своей актерской репутацией, 
что еще ни разу не согласил-
ся сниматься в рекламе, хотя 
предложения были от очень 
солидных компаний. Недавно 
в соцсетях мелькало видео, где 
банк спермы Cryobank в Лос-
Анджелесе разместил фото 

Юры на уличном щите с рекла-
мой своих услуг. Рядом значил-
ся рекламный слоган: «Хочешь, 
чтобы твой малыш выглядел, 
как Юра Борисов из «Ано-
ры»? Мы здесь, чтобы помочь 
тебе!» Жена звезды актриса 
Анна Шевчук отреагировала 
в своей соцсети: «Юра Борисов 
не является лицом ни одной 
компании ни в одной 
стране мира». Очень 
похоже, что это был 
фейк, созданный при 
помощи ИИ.
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Новое поколение 
находит в творчестве 
артистки то, чего им 
не хватает в треках 

сверстников.

АКТЕРЫ

Марк 
Эйдельштейн 

из перспективной 
молодежи одной 
ролью выбился 

в высшую 
лигу.
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Свалилась на Юру Борисова мировая 
слава и... удвоила его гонорары

Юра Борисов - 
первый актер 
из нашей страны, 
номинированный 
на «Оскар». Такому 
не будешь платить, 
как прежде!

Сила «Аноры»

Раньше Мию знали 
только поклонники. 

А теперь все вокруг, даже 
если не очень-то этого хотели.

ПОЮЩИЕ БЛОГЕРЫКак растут заработки звезд 
после неожиданного успеха 
или грандиозного скандала.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Можно я сегодня порань-
ше уйду с работы? У меня 
уважительная причина…

- Какая?
- Я задолбался!

�  �  �
Нищий - прохожему:
- Подайте 300 рублей 

на чашечку кофе.
- Но за 300 можно 

взять 2 чашки кофе!
- А я с девушкой.
- Странно, у нищего 

есть девушка?!
- Поэтому я и стал ни-

щим…
�  �  �

- Дорогой, ты любишь 
зиму?

- Да, люблю снег, особен-
но когда он падает с крыш 
и давит этих мерзких лю-
дишек.

- Ты у меня такой роман-
тичный…

�  �  �
Люди разучились кра-

сиво отдыхать! В поли-
ции стало скучно рабо-
тать.

�  �  �
Когда шестидесятилетняя 

учительница истории стан-
цевала голой на подокон-
нике, на шторы сдали не 
только родители, но и жи-
тели близлежащих домов.

�  �  �
- Виски из ячменя де-

лают!
- Короче - жидкая 

перловка…
�  �  �

Квасить по соседям -
Не алкоголизм.

Это деревенский
Внутренний туризм.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Яна 
ГОРБУНОВА, 

24 года, 
Магнитогорск:

- Окончила 
университет 

с красным 
дипломом 

и магистратуру. 
Первая вице-мисс 
регионального 

конкурса 
красоты  
«Краса  

Магнитки - 2023». 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Этот образ - сочетание 
контрастов и слоев. Воздушная 
текстура прозрачного топа, юбка-
вихрь из многослойного тюля, и всё это 
в драматичных цветовых сочетаниях. 

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем  

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Мамино табу на ночные 
прогулки. 8. Эстрадный 
идол, чья кончина в 1998 
году «приглушила все огни 
Лас-Вегаса» на двадцать 
минут. 9. Кто первым из 
президентов США посетил 
Китай? 10. Великая актри-
са в инвалидном кресле из 
сериала «Раневская». 11. 
Замена хомуту. 13. «Поче-
му ... на свадьбе вся в бе-
лом?! Так это стандартный 
цвет бытовой техники!». 
14. Кого из семейства 
Конвей в драме Владимира 
Басова сыграл Евгений Ле-
онов? 18. Самое большое 
подразделение легиона в 
армии древних римлян. 
19. Замедлитель нейтро-
нов в ядерных реакторах. 
20. На что садятся ради 
талии? 21. Кого жизнь в 

рванине оставила? 22. Ка-
кой мультяшный котенок 
дружит с медвежонком по 
имени Димка? 23. Источ-
ник хромоты. 24. Европей-
ское королевство.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Выводок книг. 2. Матери-
ал переплетов. 3. Опус 
ювелира. 5. Что оперный 
певец озвучивает? 6. При-
чина вражды. 7. Ученик хо-
реографа. 9. Решительный 
... на победу. 12. Сурок 
из Монголии. 13. Что под-
толкнуло Альфреда Нобе-
ля к учреждению премии 
имени себя? 15. Органы 
правопорядка. 16. «Самый 
спокойный» из разделов 
механики. 17. Морская. 
18. Чьи струны оживлял 
бог Аполлон? 20. «... не 
знают глубину сердца ро-
дителей».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
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ция. 16. Статика. 17. Гладь. 18. Кифара. 20. Дети.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ночью днем
Калининград  -8… -7  -5… -1

Советск  -8… -7  -5… -1

Балтийск  -6… -5  -4… 0
Правдинск  -8… -7  -4… -1
Светлогорск  -8… -7  -4… 0

• Прогноз погоды на завтра,
12 февраля.

Давление - 773 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 74 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 8.05
Закат - 17.39

Полнолуниеясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
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В Калининграде продавцу 
недвижимости помогли 
вернуть 6 миллионов рублей

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Сергея Мельникова 
и Максима Коваленко 
подозревают 
во взяточничестве. 

Следственными органами СК Рос-
сии по Калининградской области в 
отношении главы администрации 
Балтийского городского округа Сер-
гея Мельникова и его заместителя 
Максима Коваленко возбуждено уго-
ловное дело.

Мельников подозревается в совер-
шении преступления, предусмотрен-
ного п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки в крупном размере). 
Коваленко - в совершении передачи 
взятки (п. «б» ч. 4 ст. 291 УК РФ). Об 
этом стало известно поздно вечером 
в пятницу, 7 февраля.

Решение о возбуждении уголовного 
дела принято следствием на осно-
вании материалов оперативно-ра-
зыскных мероприятий, проведенных 
управлением экономической безо-
пасности и противодействия корруп-
ции УМВД России по Калининград-
ской области. 

- По данным следствия, 15 января 
2025 года Коваленко, в силу занима-
емой должности находящийся в слу-
жебной зависимости от Мельникова, 
передал последнему взятку в сумме 
не менее 575 тыс. рублей взамен на 
общее покровительство и попусти-
тельство по службе, - говорится в за-
явлении регионального СКР. 

ВЗЯТЫ ПОД СТРАЖУ
В Следственном комитете сообщи-

ли также, что по месту жительства 
и работы  фигурантов проводились 
обыски. 

- По уголовному делу выполняется 
полный комплекс следственных дей-
ствий и оперативных мероприятий, 

направленных на детальное установ-
ление всех обстоятельств и закрепле-
ние доказательной базы. Расследова-
ние уголовного дела продолжается, 
- отметили в СКР.

Позднее Ленинградский районный 
суд избрал меру пресечения в виде 
заключения под стражу и Сергею 
Мельникову, и Максиму Коваленко. 
Обвиняемые арестованы в зале суда 
на два месяца - до 7 апреля 2025 года.

Постановление не вступило в за-
конную силу.

ГДЕ РЕМОНТ ДОРОГИ?
На этом громкие новости про Бал-

тийск, увы, не закончились.
9 февраля 2025 года в Ленинград-

ский районный суд обратился следо-
ватель с ходатайствами об избрании 
меры пресечения в виде заключения 

под стражу в отношении генераль-
ного и исполнительного директоров 
компании - отца и дочери, которые 
обвиняются в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере, группой лиц по предвари-
тельному сговору с использованием 
служебного положения). 

Следствие полагает, что обвиняе-
мые совершили мошенничество при 
исполнении муниципального кон-
тракта, заключенного 29 марта 2024 
года между Комитетом городского хо-
зяйства администрации Балтийского 
городского округа и частной компа-
нией. Контракт предусматривал ка-
питальный ремонт дороги Школьная 
в Балтийске. Как полагает следствие, 
фирма предоставила в администра-
цию подложные документы о якобы 
выполненных работах по указанному 
контракту на сумму свыше 1 милли-
она рублей. В действительности эти 
работы не производились. Деньги за 
завышенные объемы выполненных 
работ были переведены на счет фир-
мы.

МОГУТ ПОВЛИЯТЬ НА ХОД 
СЛЕДСТВИЯ

Следователь указал, что тяжесть 
обвинения, возможность назначе-
ния наказания в виде лишения сво-
боды сроком до 10 лет могут повлиять 
на поведение обвиняемых в случае 

оставления их на свободе: они мо-
гут скрыться; занимая руководящие 
должности, могут оказать давление 
на свидетелей - подчиненных со-
трудников фирмы, уничтожить до-
казательства (в том числе документы, 
связанные с исполнением указанного 
выше контракта), совершить новые 
преступления, используя нарабо-
танную схему. Следователь также 
указал, что обвиняемые имеют зна-
комых среди должностных лиц орга-
нов власти региона, предпринимали 
меры к сокрытию своего имущества 
(оформлено на родственников), что 
также может повлиять на ход рассле-
дования уголовного дела и затруднить 
исполнение наказания в случае, если 
их вина в совершении преступления 
будет доказана.

Суд посчитал доводы следователя 
обоснованными и избрал в отноше-
нии отца и дочери меру пресечения в 
виде заключения под стражу на срок 
до 8 апреля 2025 года.

Постановления суда также не всту-
пили в законную силу.

вернуть 6 миллионов рублей

 ■ КОШЕЛЕК

У кого финансы 
не поют 
романсы

Александр КАТЕРУША

Названа средняя зарплата 
в Калининграде.

Средняя предлагаемая зарплата в Ка-
лининградской области составляет 59 
тысяч 400 рублей и почти никак не из-
менилась за месяц. Об этом сообщает 
hh.ru со ссылкой на свежую аналитику.

При этом есть сферы, в которых полу-
чать стали больше. Более всего за месяц 
работодатели нарастили предложения 
для кадров из сферы искусства, развле-
чений и массмедиа (+7 тысяч рублей до 
55 тысяч рублей).

Также в начале года растут зарплаты 
в сферах «Закупки» (+4 тысячи рублей 
до 64 тысяч рублей), «Информационные 
технологии» (+3 тысячи рублей до 63 
тысяч рублей), «Маркетинг и реклама» 
(+2 тысячи рублей до 62 тысяч рублей).

Эксперты говорят также о серьезном 
приросте дохода в вакансиях для топ-
менеджеров и управленцев (+26 тысяч 
рублей), сельхозработников (+17 тысяч), 
врачей и фармацевтов (+15 тысяч), работ-
ников добывающего сектора (+14 тысяч), 
маркетологов (+12 тысяч).
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Дело о коррупции:

Главу Балтийска и его 
заместителя арестовали 
на два месяца

Максим Коваленко во время пояснений в зале суда.
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Сергей Мельников наверняка уже обжаловал свой арест.
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Александр КАТЕРУША

Водоем на окраине 
города хотят 
превратить 
в место отдыха.

В Калининграде запла-
нировано масштабное бла-
гоустройство территории 
Пенькового озера, которое 
расположено в Московском 
районе в границах улиц Лет-
ней, Большой Окружной и 
Коммунистической. Озеро 
крупное и действительно 
давно нуждается во внима-
нии.

Весной прошлого года эта 
территория победила в народ-
ном голосовании по выбору 
места для благоустройства. 
Этой теме и посвятили оче-
редной выпуск проекта «Гор-
Просвет» - эфир прошел во 
ВКонтакте.

Поскольку проект благо-
устройства большой и доро-
гой, вероятнее всего, его при-
дется разделить на 2-3 этапа. 
Сроки реализации будут за-
висеть от объема выделяемых 
средств (частично обещают 
федеральное софинансиро-
вание).

В студии обсуждали пре-
имущественно первый этап.

ОБЩИЙ КОМФОРТ
Площадь участка, который 

предстоит преобразить, не 
больше 2 га. Поскольку ре-
льеф непростой, главная за-
думка в том, чтобы сделать 
удобно и мамам с колясками, 
и маломобильным горожа-
нам. Берега кое-где закре-
пят подпорными стенками, 
а фишкой грядущего благо-
устройства станет деревян-
ный променад, установлен-
ный на сваях над зеркалом 
воды, и видовые площадки.

Проектом также преду-
смотрена остановка автобу-
са, туалет, мусорки, места 
для павильончиков, будок 
с кофе и мороженым (если, 
конечно, появятся желающие 
вести там сезонный бизнес), 
детская площадка. А еще пар-

ковки, но почему-то всего на 
дюжину машин.

Обещают и удобный подход 
к озеру.

ПОКА БЕЗ КУПАНИЙ
При этом главный архи-

тектор Калининграда Андрей 
Анисимов предупредил, что 
купаться в Пеньковом озере 
по-прежнему будет нельзя. 
Так что никаких пляжных зон 
здесь не проектируют, шез-
лонгов и зонтиков жители 
Балтрайона тоже не увидят.

- Само озеро, по оценкам 
на сегодня, не предназначено 
для купания. Не подходит по 
характеристикам, - объяснил 
Анисимов. - Чтобы сделать 
пляж, нужно совершенно 
другими мероприятиями за-
ниматься, гидрологией озе-
ра. Когда-нибудь, возможно, 
подойдем к этому вопросу. 
Но это следующие этапы. У 
нас справа есть еще большая 
территория, которая к озеру 
подходит и которая непро-
ходима, она полуболотистая, 
полузатапливаемая.

ПРОЙТИ МОЖНО?
Интересно, что во время 

эфира калининградцы за-
давали вопросы больше про 
удобные связи между квар-
талами и дороги, чем про 
украшательства и променад. 
Дорожек там нет, местные 
жители жалуются на это. На-
пример, просили организо-
вать проход к озеру с улицы 
Летней. А иначе какой смысл 
в благоустройстве отдален-
ного от цивилизации про-
странства?

По словам главного архи-
тектора, территория у озера 
действительно инфраструк-
турно не развита.

- Это дикая и стихийная 
территория, - согласился Ан-
дрей Анисимов.

Организовать прогулочную 
дорожку вокруг водоема - это 
конечная цель чиновников. 
Но тут сроки называть боятся.

В мечтах у мэрии - еще и 
расширить дорогу у водоема 
с организацией двусторон-

него движения и парковок 
вдоль проезжей части. Но 
это тоже перспектива вто-
рого и последующих этапов 
благоустройства. Так что жи-
телям ближайшего поселка 
Ново-Дорожного, которые, 
собственно, и голосовали 
активнее всех за развитие 
территории, придется по-
дождать. Ведь тротуар вдоль 
озера для них если и будут де-
лать, то явно не в этом и даже 
не в следующем году.

ПРО ДЫМ ОТ МАНГАЛОВ
Еще одним спорным мо-

ментом стала зона пикника. 
В проекте она есть, но по-
ка ничего не оборудовали, а 
местные жители из многоэта-
жек, которые расположены 
буквально в 100 метрах, уже 
выразили недовольство. Го-

рожан понять можно - никто 
не хочет, чтобы в окна шел 
дым от мангалов.

- Вопрос всегда на проти-
вопоставлении двух разных 
интересов. Это территория 
общего пользования, она 
универсального назначения и 
должна предусматривать раз-
ные возможности для разных 
людей. Не значит, что обяза-
тельно нужно делать мангал. 
Но возможность сесть и по-
сидеть за столиком должна 
быть, - прокомментировал 
Андрей Анисимов.

В целом калининградцы, 
конечно, за благоустройство. 
Предлагали не ограничивать-
ся скамеечками, а сделать 
тарзанки, качели и прочее, 
а также подходы-подъезды к 
озеру с Окружной, обустрой-
ство велодорожки.

А ЕСЛИ БЕЗ 
РАЗВЛЕЧЕНИЙ?

И все же самыми популяр-
ными комментариями были 
вроде: «Живу с видом на озе-
ро. Хочу, чтобы сделали так 
же, как на Летнем озере». То 
есть никаких пляжей и из-
лишней развлекательной ин-
фраструктуры. Нашлись даже 
те, кто позаботился о природе 
и просил не беспокоить птиц, 
живущих по берегам. А глав-
ное - многие просто хотят, 
чтобы было удобно.

Впереди проектная стадия 
и изыскательские работы. В 
этом году власти планируют 
выйти на реализацию про-
екта.

Займет ли эта реализация 
только лишь 2025 год или рас-
тянется надолго - пока точно 
не говорят.

Картина дня:11.02.2025
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Променад появится, но пляжа не будет:

Как обсуждали проект 
благоустройства Пенькового озера

Такой планируют сделать зону пикника. Но не все горожане рады этой перспективе.

 ■ ОТКРЫТИЕ

Это космос!
В парке имени Юрия Гагарина 
появилось необычное пространство 
для детей и подростков.

В пятницу, 7 февраля, глава администрации Ка-
лининграда Елена Дятлова приняла участие в меро-
приятиях, приуроченных к празднованию Дня науки.

Сити-менеджер, в частности, побывала в парке 
имени Юрия Гагарина, где состоялось торжествен-
ное открытие новой космической площадки.

Уникальное общественное пространство создано 
в рамках федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» национального про-
екта «Жилье и городская среда». 

В конце декабря были закончены работы по 
благоустройству части парка. Здесь оборудована 
новая детская площадка космической тематики. 
Детское игровое пространство протяженностью 
130 метров включает комплекс развивающего и 
познавательного игрового оборудования и ком-
плекс «Планеты».

Покрытие детского городка - травмобезопасное. 
Новый игровой комплекс рассчитан на детей от 6 до 
14 лет. Здесь можно проверить свой вестибулярный 
аппарат на гироскопе и совершить космический 
прыжок на батуте.

- Калининград неразрывно связан с космонавти-
кой. С нашим городом связаны имена таких вели-
ких летчиков-космонавтов, как Алексей Леонов, 
Александр Викторенко, Юрий Романенко, которые 

стали почетными гражданами Калининграда. Улицы 
города и библиотека названы в честь космонавтов, 
установлен памятный знак «Землякам-космонавтам», 
единственное в мире судно космической связи «Кос-
монавт Виктор Пацаев» находится в нашем городе 
в Музее Мирового океана. Могу с уверенностью 
сказать, что дело наших земляков продолжается. 
Подрастающее поколение стремится к звездам. Они 
обучаются в космических классах, а в открытых 
кванториумах воплощают идеи в реальные проекты. 
Юные калининградцы экспериментируют, реализуют 
свои замыслы и развивают навыки, необходимые 
для успеха в мире, полном возможностей, - сказала 
Елена Дятлова.

Вперед - к звездам!
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Водоем, конечно, красив, но пока остается диким 
местом отдыха.

Покрытие городка - травмобезопасное.



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

 ■ ТРАНСПОРТ

«Ласточка» полетела к морю
Александр КАТЕРУША

В Калининградскую 
область прибыл 
еще один 
электропоезд.

Состав, который стал 
11-м по счету, доставили в 

регион в конце января. Как 
сообщает пресс-служба 
КЖД, после проверки всех 
систем и необходимого тех-
нического обслуживания, 
«Ласточка» начала курси-
ровать.

Поезд уже совершил пер-
вый рейс по маршруту Ка-

лининград - Светлогорск. 
Его будут и дальше эксплу-
атировать на приморских 
направлениях.

- Пополнение парка по-
ездов позволит увеличить 
количество рейсов к морю 
к началу летнего сезона, - 
отметили в КЖД.

Сергей БОГРОВ

В регионе 
 создан штаб 
по безопасности 
электроснабжения.

После выхода Прибал-
тики из энергетическо-
го кольца энергосистема 
нашей области с суббо-
ты, 8 февраля, функци-
онирует на собственных 
ресурсах, то есть авто-
номно. Фактически это 
новая схема энергоснаб-
жения, включающая со-
временные и маневрен-
ные электростанции, 
готовые обеспечить ее 
устойчивость и надеж-
ность.

- Энергосистема реги-
она работает в штатном 
режиме, обеспечивается 
снабжение всех потре-
бителей, - заявили реги-
ональном правителстве.

Сразу после выпол-
нения перехода необхо-
димый и достаточный 
резерв мощности для 
бесперебойного и на-
дежного энергоснаб-
жения всех потребите-
лей обеспечивают три 
электростанции: Ка-
лининградская ТЭЦ-2, 
Прегольская ТЭС и Та-
лаховская ТЭС.

КООРДИНАЦИЯ ЕСТЬ
В региональном пра-

вительстве сообщили 
также, что создан штаб 
по безопасности элек-
троснабжения. В ко-
ординационный орган 
входят представители 
регионального прави-
тельства, ресурсоснаб-
жающих организаций 
и энергетических ком-
паний.

ПРИОРИТЕТНАЯ 
ЗАДАЧА

Сообщается, что в 
минувшие выходные 
состоялась встреча гу-
бернатора Калинин-
градской области Алек-
сея Беспрозванных и 
генерального директо-
ра ПАО «Россети» Ан-
дрея Рюмина, во время 
которой также обсуж-
дались вопросы энерге-
тической безопасности 
региона и развитие ин-
фраструктуры.

Было отмечено, что 
выход стран Прибал-
тики из энергокольца 
БРЭЛЛ никак не по-
влиял на надежность 
электросетей Кали-
нинградской области. 
Группа «Россети» за-
благовременно выпол-
нила все мероприятия 

на случай реализации 
такого сценария. Объ-
екты компании полно-
стью готовы к работе в 
режиме энергетическо-
го «острова».

- Укрепление энер-
гобезопасности Кали-
нинградской области 
- приоритетная государ-
ственная задача. «Россе-
ти» приняли активное 
участие в ее решении. 
Результатом стали мо-
дернизация сети и ввод 
новых мощностей, ко-
торые также важны для 
стабильного роста эко-
номики и социальной 
сферы региона. Мы про-
должаем работу по раз-
витию инфраструктуры 
для электроснабжения 
новых высокотехноло-
гичных производств, 
жилых комплексов, 
туристических класте-
ров. Объем инвестиций 
на 2025 год оцениваем 
в 5 миллиардов рублей, 
- подчеркнул Андрей 
Рюмин.

РАСШИРЕНИЕ 
ПОДСТАНЦИИ

В ближайших планах 
- завершение несколь-
ких крупных проек-
тов, включая расшире-
ние подстанции 110 кВ 
«Космодемьянская» в 
Калининграде. Ее мощ-
ность вырастет более 
чем на 20% - до 50 МВА, 
что позволит повысить 
надежность электро-
снабжения центральных 
районов города и обес-
печить энергией новых 
потребителей.

Кроме того, «Россе-
ти» приступили к ре-
ализации ремонтной 
программы 2025 года. 
Планируется, что энер-
гетики модернизируют в 
регионе около 2 тыс. км 
ЛЭП и другие объекты.
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Вернулась зима в феврале
Михаил ЯНОВСКИЙ

В ряде районов области 
столбики термометров будут 
опускаться до минус десяти.

В феврале в нашей области наконец-то 
наступила метеорологическая зима.

Во вторник и среду температура по но-
чам будет опускаться до -3...-4 градусов, 
местами по региону до -7...-10. Днем пока-
зания термометра ожидаются в диапазоне 
от -1 до +1 градуса.

Будет облачно с прояснениями и без 
существенных осадков. Сегодня, 11 фев-
раля, не исключен небольшой снег.

Во второй половине недели антициклон 
ослабнет, но быстрых перемен это не при-

несет. Температурный фон не изменится: 
нас ждут морозы по ночам и около нуля 
днем. Атмосферное давление начнет по-
нижаться, но все равно останется повы-
шенным - около 765 миллиметров ртутного 
столба.

- С юга и севера к нам приблизятся цик-
лоны, что может привести к появлению 
облачности и осадков (пока что их веро-
ятность не высока), - сообщает телеграм-
канал «Погода и метеоявления в Калинин-
градской области». - В последующем, по 
свежим модельным сценариям, может 
развернуться «борьба» между арктически-
ми воздушными массами и атлантическим 
теплом. Исход такого противостояния не-
ясен, но вероятность дальнейших похоло-
даний по-прежнему присутствует.

По некоторым данным, сегодня может слегка припорошить снегом.
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Электросетевой 
комплекс работает 
в автономном режиме

Бесперебойное энергоснабжение всех потребителей 
обеспечивают три электростанции: Калининградская ТЭЦ-2, 

Прегольская ТЭС и Талаховская ТЭС.

Андрей Рюмин и Алексей Беспрозванных 
утвердили план реализации ближайших 

инфраструктурных проектов.
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«Украл из банковских ячеек 
1,6 млрд рублей при помощи 
чужих карт и дубликатов ключей»

Александр РОГОЗА

Корреспондент 
«КП» разбирался, 
как исчезают деньги 
из бронированных 
банковских комнат.

В начале этого года грянули 
сразу два похожих скандала - 
из банковских ячеек, где част-
ные лица хранили наличные, 
исчезло «все, что нажито».

Сначала сразу 18 человек 
написали заявления в поли-
цию Сочи. Суммарно у них 
утащили более 168 млн ру-
блей. Вор оказался… директо-
ром того самого депозитария. 

Затем похожая история 
произошла уже в Москве. 
Из ячейки индивидуальной 
предпринимательницы испа-
рились 180 миллионов! Пре-
ступника взяли в аэропорту, 
когда он пытался сбежать в 
Таиланд. 36-летний мужчина 
работал в том же банке на-
чальником отдела. За кражу 
в особо крупном размере ему 
светит до 10 лет колонии.

Главное, что удивляет в 
этих историях, - внезапное 
осознание, что деньги могут 
запросто исчезать не толь-
ко с банковских счетов, но и 
из бронированных комнат. В 
наш век хакеров и телефон-
ных вирусов многие поль-
зуются ячейками именно из 
соображений безопасности: 
пусть ценности лежат не на 
карте или депозите, а в ячей-
ке. Так сохраннее будут...

«ТАМ ВИДЕОКАМЕР НЕТ»
Итак, что собой представ-

ляет помещение с ячейками? 
Под видом клиента, кото-
рый якобы хочет арендовать 
«ящик», иду в большое от-
деление банка на северо-
востоке Москвы. Мне бегло 
объясняют условия.

- Ячейки это металлические 
ящики, по размеру - как пач-

ка бумаги А4 для принтера. 
Они отличаются по высоте. 
3 сантиметра, 5, 7 и так да-
лее. Например, ячейка в 5 см 
обойдется в 3,5 тысячи рублей 
в месяц.

- Можно взглянуть на зону 
ячеек?

- Нет. Туда может войти 
только действующий аренда-
тор. Но я вам все объясню. В 
зону ячеек, где стоят шкафы с 
«ящичками», клиент заходит 
в сопровождении сотрудни-
ка банка. В этом помещении 
есть видеокамеры. Но если 
человек не хочет, чтобы кто-
то видел, что именно хранит-
ся в ячейке и что он туда кла-
дет или забирает, он может 
пройти в комнату пересчета. 
Там камер нет.

- А если клиент вместо своей 
ячейки вскроет мою и заберет 
содержимое?

- Исключено. Во-первых, 

в зоне ячеек сотрудник бан-
ка следит, чтобы арендатор 
взял именно свою ячейку. 
Во-вторых, ключи индиви-
дуальны. Одним и тем же не-
сколько ячеек открыть невоз-
можно. 

КРАЖИ ПО НАВОДКЕ
Впрочем, в реальной жиз-

ни все не всегда настолько 
чинно.

- В моей практике был слу-
чай, когда крупная сумма 
пропала из ячейки довери-
телей, семейной пары, - рас-
сказывает «КП» московский 
адвокат Владимир Постанюк. 
- В 2023 году они арендовали 
ячейку в одном из банков. И 
вот однажды они пришли, 
открыли ящик, а там ничего 
нет. Пропали более 100 млн 
рублей!

Разумеется, был скандал, 
клиенты кричали, вызвали 
полицию. Однако до рассле-
дования так и не дошло.

- По некоторым причинам 
мои клиенты не стали раз-
дувать эту историю, - уточ-
няет адвокат. - Хотя найти 
преступника было неслож-
но - везде камеры. Кража бы-
ла не случайной - эти люди 
знали, сколько могут полу-
чить и что владельцы не ста-
нут добиваться возбуждения 

уголовного дела.
Между прочим, в 

России за последние 
несколько лет было не-
сколько случаев, когда 
преступники действо-
вали по похожей схеме. 
Кто-то (изнутри банков 
или окружения аренда-
торов ячеек) сливал ин-
формацию на сторону 
и под эту «акцию» на-
нимали исполнителей. 
Самый громкий случай 
произошел в прошлом 
году в одном из банков 
Санкт-Петербурга.

Тогда в полицию обра-
тились клиенты небольшого 
банка, заявившие об исчезно-
вении из арендованных ячеек 
денег, дорогих часов, слитков 
платины и украшений. Подо-
зреваемого, который успел 
спрятать добро на 1,6 млрд (!) 
рублей на съемной квартире 
в Люберцах, а затем махнул 
в Сочи, задержали прямо в 
аэропорту.

41-летнего гражданина 
Молдовы завербовали на эту 
работу по интернету. Заказ-
чик присылал инструкции и 
ПИН-коды. Вор попадал в 
хранилище, используя чужие 
карты и дубликаты электрон-
ных ключей.

Недавно мужчину приго-
ворили к 5 годам колонии. 
Большую часть пропавшего 
удалось вернуть. А вот ор-
ганизатора аферы так и не 
нашли.
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КСТАТИ
Многие клиенты банков, хранящие свои 
сбережения в ячейках (например, чтобы не 
светить незаконные доходы), до 2022 года 
предпочитали обменивать рубли на… 
швейцарские франки.

То есть благодаря переводу во франки объем 
наличных уменьшается в 10 с лишним
 раз, его просто проще хранить.

Курс франка выше доллара и евро.
Но если максимальный номинал 

банкнот евро - пятьсот, 
то у швейцарской валюты - тысяча. 

Это официально самая дорогая купюра мира. 

Как не разориться 
на коммунальных услугах 
из-за невнимательности, 
читайте на сайте

Как обезопасить себя от кражи
- Есть ли способ как-то застраховать свои деньги, чтобы 

в случае кражи банк их точно компенсировал?
- Для этого нужно заключить договор ответственного хранения, - 

объясняет эксперт по финансовому планированию Алина 
Таркинская.  - Это предполагает, что во время каждого визита 
клиента содержимое ячейки пересчитывается сотрудниками банка 
и они знают, что там находится. В таком случае при выявлении не-
достачи банк ее компенсирует. 

- А если человеку больше удобен договор аренды? 
- Для начала нужны документальные подтверждения, что в ячейке 

хранились определенные денежные средства. Например, вы в одном 
банке сняли деньги и в этот же день заключили в другом договор 
аренды ячейки. Я рекомендую раз в месяц заходить в банк, прове-
рять ячейку. Если вас не было, условно, полгода, а деньги пропали, 
записи с камер могут уже и не сохраниться. Их обычно не хранят 
больше месяца. А еще с самого начала нужно узнать, кто и как 
контролирует ячейки, у кого есть доступ к ключам, есть ли у банка 
дубликаты ключей, если да, то где они хранятся.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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ПРОБА РОМБЕРГА
Это один из самых по-

пулярных тестов для опреде-
ления биологического возрас-
та. Методика названа в честь 
немецкого невролога Морица 
Генриха Ромберга (1795 - 1873). 
В медицине такой метод при-
меняется для оценки состояния 
центральной нервной системы, 
в первую очередь - вестибуляр-
ного аппарата. В то же время, 
сопоставив результаты пробы 
Ромберга у здоровых людей 
разных возрастов, специалисты 
вывели некоторые закономер-
ности (см. ниже).

Что нужно сделать: поднять 
одну ногу, оставаясь стоять 
на второй (высота подъема не 
оговаривается). Вытянуть обе 
руки вперед. И закрыть глаза. 
По секундомеру засечь, сколько 
удастся продержаться.

Как оценить результаты:
• для мужчин: 40 секунд при-

мерно соответствуют возрасту 
20 лет, 30 с - 30 лет, 25 с - 35 лет, 
20 с - 40 лет, 17 с - 45 лет, 15 с - 
50 лет, 12 с - 55 лет, 10 с - 60 лет, 
8 с - 65 лет;

• для женщин: 36 с - 20 лет, 
27 с - 30 лет, 23 с - 35 лет, 18 с - 
40 лет, 15 с - 45 лет, 13 с - 50 лет, 
11 с - 55 лет, 9 с - 60 лет, 7 с - 

65 лет.

ПРОБА ШТАНГЕ
Этот тест используется в ме-

дицине для оценки состоя-
ния дыхательной и сердечно-
сосудистой систем. В основе 
методики - определение устой-
чивости организма к нехватке 
кислорода. И опять же, как в 
случае пробы Ромберга, удалось 
обнаружить взаимосвязь тех или 
иных показателей с возрастом.

Что нужно сделать: сесть, мак-
симально глубоко вдохнуть воз-

дух, выдох нуть. Потом сделать 
спокойный вдох и задержать 
дыхание, зажав нос. Секун-
домером подсчитать, сколь-
ко удастся продержаться.
Как оценить результаты: 

50 секунд примерно соответ-
ствуют возрасту 20 лет, 45 с - 
30 лет, 42 с - 35 лет, 40 с - 40 лет, 
37 с - 45 лет, 35 с - 50 лет, 33 с - 
55 лет, 30 с - 60 лет, 25 с и мень-
ше - 65 лет и более.

ТЕСТ НА ГИБКОСТЬ 
СУСТАВОВ

Этот способ позволяет при-
мерно определить возраст по 
состоянию суставов, связок и 
сухожилий.

Что нужно сделать: отвести 
левую руку за спину снизу, а 
правую - через плечо сверху. И 
попытаться соединить пальцы в 
замок (на уровне лопаток).

Как оценить результаты:
• пальцы легко соединяются 

в «замок» - 20 лет,
• пальцы касаются друг друга, 

но сцепить в замок не получает-
ся - 30 лет,

• руки приблизились друг к 
другу, но пальцы не касаются - 
40 лет,

• руки за спиной, но далеко 
друг от друга - 50 лет,

• еле-еле удалось завести ла-
дони за спину - 60 и больше лет.

ТЕСТ НА СИЛУ МЫШЦ
Более точный вариант 

этого теста требует покупки ди-
намометра. Им определяется 
сила хвата кисти. Более доступ-
ный (и менее точный, но все же 
дающий некоторое представ-
ление о возрасте) тест можно 
провести без дополнительного 
оборудования.

Что нужно сделать: лечь на 
твердую поверхность,завести 
руки за голову и поднимать ту-
ловище из положения лежа в по-
ложение сидя.

Как оценить результаты: 
подъем 40 и более раз - со-
стояние мышц соответствует 
возрасту 20-летнего человека, 
35 раз - 30 лет, 30 раз - 35 лет, 
28 раз - 40 лет, 25 раз - 45 лет, 
23 раза - 50 лет, 20 раз - 55 лет, 
15 раз - 60 лет, 12 раз и меньше - 
65 лет и более.

 ТЕСТ НА ЭЛАСТИЧНОСТЬ 
КОЖИ

Таким способом примерно 
определяется возрастное состоя-
ние кожи рук и расположенных 
под ней периферических крове-
носных сосудов.

Что нужно сделать: большим 
и указательным пальцем ущип-
нуть тыльную сторону ладони. 
Продержать 5 секунд. Кожа по-
белеет. Секундомером посчи-
тать, через какое время она вос-
становит цвет.

Как оценить результаты: 
5 секунд и меньше соответ-
ствуют возрасту 20 лет, 6 - 8 с - 
30 лет, 9 - 12 с - 40 лет, 13 - 15 с - 
50 лет, 15 с и более - 60 лет 
и старше.

Здоровье

Анна ДОБРЮХА

О научных 
калькуляторах 
долголетия и о том, 
как измерить 
скорость старения 
самостоятельно, «КП» 
рассказал известный 
ученый-геронтолог.

- С одной стороны, у 
нас есть официальный, 
паспортный, возраст. А с 
другой - реальный, био-
логический. Он показы-
вает, насколько изношено 
тело, как быстро стареет. 
Или, наоборот, как долго 
сохраняет молодость, - го-
ворит директор Института 
долголетия Российского 
научного центра хирургии 
им. академика Б. В. Пет-
ровского (РНЦХ), доктор 
биологических наук, член-
корреспондент РАН Алексей 
Москалев.

Сейчас во всем 
мире активно 
разрабатываются 
научные кальку-
ляторы биологи-
ческого возраста.

- Мы с колле-
гами тоже зани-
маемся этим, - 
р а с с к а з ы в а е т 
профессор Москалев. - На-
ша команда проанализиро-
вала большие объемы ме-
дицинских данных разных 
людей. А также основные 
биомаркеры (показате-
ли) старения. Например, 
уровни гормонов, факто-
ров воспаления, состояние 
сердца и сосудов, скорость 
различных реакций, со-
держание определенных 
молекул в крови и т. д. В 
итоге были созданы разные 
методы расчетов, которые 
выдают цифру возраста 
объективнее, чем дата рож-
дения. Перед нами стоит 
задача сделать такие каль-
куляторы для всех ключе-
вых механизмов старения.

Измерение биологичес-
кого возраста нужно не 
только для удовлетворения 
любопытства граждан, по-
ясняет ученый.

- Во-первых, это отлич-
ный мотиватор. Допустим, 
вы начали правильно пи-
таться, занялись спортом 
или научились справляться 
со стрессом. Через 3 - 6 ме-
сяцев можно заново изме-
рить биовозраст. И увидеть: 
замедлили ли вы старение, 
стало ли тело физически 
моложе. Психологически 
это работает намного луч-
ше, чем абстрактные сове-
ты врачей заняться ЗОЖем.

Во-вторых, калькулятор - 
важнейший помощник в 
разработке новых подходов 
к замедлению старения. 

- С помощью сравни-
тельных измерений био-
возраста мы проверяем, 
какие методы реально 

продлевают моло-
дость. Например, ра-
ботают ли конкрет-
ные диеты, добавки 
или препараты. Это 
шаг к персонализи-
рованной медицине - 
когда терапию под-
бирают не «на глаз», 
а на основе точных 
данных, - говорит 

Алексей Москалев.
Пока научные калькуля-

торы не вошли в широкую 
практику. Для более точ-
ного определения возраста 
нужно проходить лабо-
раторные исследования, 
сдавать различные тесты 
на специальном обору-
довании. При желании 
можно сделать это в ряде 
научных институтов. 

- Однако есть более 
простые методики, хоть 
и менее точные, - отме-
чает наш эксперт. 

По просьбе «КП» про-
фессор Москалев по-
добрал несколько спо-
собов, которые можно 
использовать в быту.
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Алексей 
Москалев.

Узнай, насколько ты молод: 
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В ТЕМУ

Важные условия: для правильного результата экран 
компьютера должен быть не меньше 15 дюймов 
(то есть размер по диагонали - не менее 38 см). И нужно 
использовать компьютерную мышь (не стилус и не тачпад).

ПРОВЕРИТЬ 
СОСТОЯНИЕ 
МОЗГА ПОМОЖЕТ 
КОМПЬЮТЕР

В Институте биологии старения Нижегородского 
государственного университета 
им. Н. И. Лобачевского при участии профессора 
Москалева был создан специальный 
онлайн-калькулятор когнитивного возраста. 
«Я сам был одним из испытуемых несколько лет 
назад, когда собирали данные для разработки первой 
версии этого сервиса», - рассказал «КП» ученый.

Пройти тест можно бесплатно по ссылке 
http://dpm-ageing.unn.ru/cognitive-age-v3

Книга Виктории Боровской 
«Стареть рано» 

����� Дарья:
Чтобы сохранять молодость, необязательно тратить миллионы на космето-

логию и пластику. В книге даны простые, но работающие способы выглядеть 
хорошо без огромных затрат. По куаркодам можно перейти на тренировки.

����� Анна:
Наконец хоть кто-то сказал, откуда второй подбородок, если у тебя 

нет лишнего веса! А вообще открытий от этой книги у 
меня немало. Вдовий горбик тоже с ней победим!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

способов определить свой 
биологический возраст5

Гибкость 
суставов - 

важный показатель 
возраста. 

Но его можно 
улучшить 

тренировками!

Насколько молоды душой 
и телом читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.
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«Украл из банковских ячеек 
1,6 млрд рублей при помощи 
чужих карт и дубликатов ключей»

Александр РОГОЗА

Корреспондент 
«КП» разбирался, 
как исчезают деньги 
из бронированных 
банковских комнат.

В начале этого года грянули 
сразу два похожих скандала - 
из банковских ячеек, где част-
ные лица хранили наличные, 
исчезло «все, что нажито».

Сначала сразу 18 человек 
написали заявления в поли-
цию Сочи. Суммарно у них 
утащили более 168 млн ру-
блей. Вор оказался… директо-
ром того самого депозитария. 

Затем похожая история 
произошла уже в Москве. 
Из ячейки индивидуальной 
предпринимательницы испа-
рились 180 миллионов! Пре-
ступника взяли в аэропорту, 
когда он пытался сбежать в 
Таиланд. 36-летний мужчина 
работал в том же банке на-
чальником отдела. За кражу 
в особо крупном размере ему 
светит до 10 лет колонии.

Главное, что удивляет в 
этих историях, - внезапное 
осознание, что деньги могут 
запросто исчезать не толь-
ко с банковских счетов, но и 
из бронированных комнат. В 
наш век хакеров и телефон-
ных вирусов многие поль-
зуются ячейками именно из 
соображений безопасности: 
пусть ценности лежат не на 
карте или депозите, а в ячей-
ке. Так сохраннее будут...

«ТАМ ВИДЕОКАМЕР НЕТ»
Итак, что собой представ-

ляет помещение с ячейками? 
Под видом клиента, кото-
рый якобы хочет арендовать 
«ящик», иду в большое от-
деление банка на северо-
востоке Москвы. Мне бегло 
объясняют условия.

- Ячейки это металлические 
ящики, по размеру - как пач-

ка бумаги А4 для принтера. 
Они отличаются по высоте. 
3 сантиметра, 5, 7 и так да-
лее. Например, ячейка в 5 см 
обойдется в 3,5 тысячи рублей 
в месяц.

- Можно взглянуть на зону 
ячеек?

- Нет. Туда может войти 
только действующий аренда-
тор. Но я вам все объясню. В 
зону ячеек, где стоят шкафы с 
«ящичками», клиент заходит 
в сопровождении сотрудни-
ка банка. В этом помещении 
есть видеокамеры. Но если 
человек не хочет, чтобы кто-
то видел, что именно хранит-
ся в ячейке и что он туда кла-
дет или забирает, он может 
пройти в комнату пересчета. 
Там камер нет.

- А если клиент вместо своей 
ячейки вскроет мою и заберет 
содержимое?

- Исключено. Во-первых, 

в зоне ячеек сотрудник бан-
ка следит, чтобы арендатор 
взял именно свою ячейку. 
Во-вторых, ключи индиви-
дуальны. Одним и тем же не-
сколько ячеек открыть невоз-
можно. 

КРАЖИ ПО НАВОДКЕ
Впрочем, в реальной жиз-

ни все не всегда настолько 
чинно.

- В моей практике был слу-
чай, когда крупная сумма 
пропала из ячейки довери-
телей, семейной пары, - рас-
сказывает «КП» московский 
адвокат Владимир Постанюк. 
- В 2023 году они арендовали 
ячейку в одном из банков. И 
вот однажды они пришли, 
открыли ящик, а там ничего 
нет. Пропали более 100 млн 
рублей!

Разумеется, был скандал, 
клиенты кричали, вызвали 
полицию. Однако до рассле-
дования так и не дошло.

- По некоторым причинам 
мои клиенты не стали раз-
дувать эту историю, - уточ-
няет адвокат. - Хотя найти 
преступника было неслож-
но - везде камеры. Кража бы-
ла не случайной - эти люди 
знали, сколько могут полу-
чить и что владельцы не ста-
нут добиваться возбуждения 

уголовного дела.
Между прочим, в 

России за последние 
несколько лет было не-
сколько случаев, когда 
преступники действо-
вали по похожей схеме. 
Кто-то (изнутри банков 
или окружения аренда-
торов ячеек) сливал ин-
формацию на сторону 
и под эту «акцию» на-
нимали исполнителей. 
Самый громкий случай 
произошел в прошлом 
году в одном из банков 
Санкт-Петербурга.

Тогда в полицию обра-
тились клиенты небольшого 
банка, заявившие об исчезно-
вении из арендованных ячеек 
денег, дорогих часов, слитков 
платины и украшений. Подо-
зреваемого, который успел 
спрятать добро на 1,6 млрд (!) 
рублей на съемной квартире 
в Люберцах, а затем махнул 
в Сочи, задержали прямо в 
аэропорту.

41-летнего гражданина 
Молдовы завербовали на эту 
работу по интернету. Заказ-
чик присылал инструкции и 
ПИН-коды. Вор попадал в 
хранилище, используя чужие 
карты и дубликаты электрон-
ных ключей.

Недавно мужчину приго-
ворили к 5 годам колонии. 
Большую часть пропавшего 
удалось вернуть. А вот ор-
ганизатора аферы так и не 
нашли.
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КСТАТИ
Многие клиенты банков, хранящие свои 
сбережения в ячейках (например, чтобы не 
светить незаконные доходы), до 2022 года 
предпочитали обменивать рубли на… 
швейцарские франки.

То есть благодаря переводу во франки объем 
наличных уменьшается в 10 с лишним
 раз, его просто проще хранить.

Курс франка выше доллара и евро.
Но если максимальный номинал 

банкнот евро - пятьсот, 
то у швейцарской валюты - тысяча. 

Это официально самая дорогая купюра мира. 

Как не разориться 
на коммунальных услугах 
из-за невнимательности, 
читайте на сайте

Как обезопасить себя от кражи
- Есть ли способ как-то застраховать свои деньги, чтобы 

в случае кражи банк их точно компенсировал?
- Для этого нужно заключить договор ответственного хранения, - 

объясняет эксперт по финансовому планированию Алина 
Таркинская.  - Это предполагает, что во время каждого визита 
клиента содержимое ячейки пересчитывается сотрудниками банка 
и они знают, что там находится. В таком случае при выявлении не-
достачи банк ее компенсирует. 

- А если человеку больше удобен договор аренды? 
- Для начала нужны документальные подтверждения, что в ячейке 

хранились определенные денежные средства. Например, вы в одном 
банке сняли деньги и в этот же день заключили в другом договор 
аренды ячейки. Я рекомендую раз в месяц заходить в банк, прове-
рять ячейку. Если вас не было, условно, полгода, а деньги пропали, 
записи с камер могут уже и не сохраниться. Их обычно не хранят 
больше месяца. А еще с самого начала нужно узнать, кто и как 
контролирует ячейки, у кого есть доступ к ключам, есть ли у банка 
дубликаты ключей, если да, то где они хранятся.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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ПРОБА РОМБЕРГА
Это один из самых по-

пулярных тестов для опреде-
ления биологического возрас-
та. Методика названа в честь 
немецкого невролога Морица 
Генриха Ромберга (1795 - 1873). 
В медицине такой метод при-
меняется для оценки состояния 
центральной нервной системы, 
в первую очередь - вестибуляр-
ного аппарата. В то же время, 
сопоставив результаты пробы 
Ромберга у здоровых людей 
разных возрастов, специалисты 
вывели некоторые закономер-
ности (см. ниже).

Что нужно сделать: поднять 
одну ногу, оставаясь стоять 
на второй (высота подъема не 
оговаривается). Вытянуть обе 
руки вперед. И закрыть глаза. 
По секундомеру засечь, сколько 
удастся продержаться.

Как оценить результаты:
• для мужчин: 40 секунд при-

мерно соответствуют возрасту 
20 лет, 30 с - 30 лет, 25 с - 35 лет, 
20 с - 40 лет, 17 с - 45 лет, 15 с - 
50 лет, 12 с - 55 лет, 10 с - 60 лет, 
8 с - 65 лет;

• для женщин: 36 с - 20 лет, 
27 с - 30 лет, 23 с - 35 лет, 18 с - 
40 лет, 15 с - 45 лет, 13 с - 50 лет, 
11 с - 55 лет, 9 с - 60 лет, 7 с - 

65 лет.

ПРОБА ШТАНГЕ
Этот тест используется в ме-

дицине для оценки состоя-
ния дыхательной и сердечно-
сосудистой систем. В основе 
методики - определение устой-
чивости организма к нехватке 
кислорода. И опять же, как в 
случае пробы Ромберга, удалось 
обнаружить взаимосвязь тех или 
иных показателей с возрастом.

Что нужно сделать: сесть, мак-
симально глубоко вдохнуть воз-

дух, выдох нуть. Потом сделать 
спокойный вдох и задержать 
дыхание, зажав нос. Секун-
домером подсчитать, сколь-
ко удастся продержаться.
Как оценить результаты: 

50 секунд примерно соответ-
ствуют возрасту 20 лет, 45 с - 
30 лет, 42 с - 35 лет, 40 с - 40 лет, 
37 с - 45 лет, 35 с - 50 лет, 33 с - 
55 лет, 30 с - 60 лет, 25 с и мень-
ше - 65 лет и более.

ТЕСТ НА ГИБКОСТЬ 
СУСТАВОВ

Этот способ позволяет при-
мерно определить возраст по 
состоянию суставов, связок и 
сухожилий.

Что нужно сделать: отвести 
левую руку за спину снизу, а 
правую - через плечо сверху. И 
попытаться соединить пальцы в 
замок (на уровне лопаток).

Как оценить результаты:
• пальцы легко соединяются 

в «замок» - 20 лет,
• пальцы касаются друг друга, 

но сцепить в замок не получает-
ся - 30 лет,

• руки приблизились друг к 
другу, но пальцы не касаются - 
40 лет,

• руки за спиной, но далеко 
друг от друга - 50 лет,

• еле-еле удалось завести ла-
дони за спину - 60 и больше лет.

ТЕСТ НА СИЛУ МЫШЦ
Более точный вариант 

этого теста требует покупки ди-
намометра. Им определяется 
сила хвата кисти. Более доступ-
ный (и менее точный, но все же 
дающий некоторое представ-
ление о возрасте) тест можно 
провести без дополнительного 
оборудования.

Что нужно сделать: лечь на 
твердую поверхность,завести 
руки за голову и поднимать ту-
ловище из положения лежа в по-
ложение сидя.

Как оценить результаты: 
подъем 40 и более раз - со-
стояние мышц соответствует 
возрасту 20-летнего человека, 
35 раз - 30 лет, 30 раз - 35 лет, 
28 раз - 40 лет, 25 раз - 45 лет, 
23 раза - 50 лет, 20 раз - 55 лет, 
15 раз - 60 лет, 12 раз и меньше - 
65 лет и более.

 ТЕСТ НА ЭЛАСТИЧНОСТЬ 
КОЖИ

Таким способом примерно 
определяется возрастное состоя-
ние кожи рук и расположенных 
под ней периферических крове-
носных сосудов.

Что нужно сделать: большим 
и указательным пальцем ущип-
нуть тыльную сторону ладони. 
Продержать 5 секунд. Кожа по-
белеет. Секундомером посчи-
тать, через какое время она вос-
становит цвет.

Как оценить результаты: 
5 секунд и меньше соответ-
ствуют возрасту 20 лет, 6 - 8 с - 
30 лет, 9 - 12 с - 40 лет, 13 - 15 с - 
50 лет, 15 с и более - 60 лет 
и старше.

Здоровье

Анна ДОБРЮХА

О научных 
калькуляторах 
долголетия и о том, 
как измерить 
скорость старения 
самостоятельно, «КП» 
рассказал известный 
ученый-геронтолог.

- С одной стороны, у 
нас есть официальный, 
паспортный, возраст. А с 
другой - реальный, био-
логический. Он показы-
вает, насколько изношено 
тело, как быстро стареет. 
Или, наоборот, как долго 
сохраняет молодость, - го-
ворит директор Института 
долголетия Российского 
научного центра хирургии 
им. академика Б. В. Пет-
ровского (РНЦХ), доктор 
биологических наук, член-
корреспондент РАН Алексей 
Москалев.

Сейчас во всем 
мире активно 
разрабатываются 
научные кальку-
ляторы биологи-
ческого возраста.

- Мы с колле-
гами тоже зани-
маемся этим, - 
р а с с к а з ы в а е т 
профессор Москалев. - На-
ша команда проанализиро-
вала большие объемы ме-
дицинских данных разных 
людей. А также основные 
биомаркеры (показате-
ли) старения. Например, 
уровни гормонов, факто-
ров воспаления, состояние 
сердца и сосудов, скорость 
различных реакций, со-
держание определенных 
молекул в крови и т. д. В 
итоге были созданы разные 
методы расчетов, которые 
выдают цифру возраста 
объективнее, чем дата рож-
дения. Перед нами стоит 
задача сделать такие каль-
куляторы для всех ключе-
вых механизмов старения.

Измерение биологичес-
кого возраста нужно не 
только для удовлетворения 
любопытства граждан, по-
ясняет ученый.

- Во-первых, это отлич-
ный мотиватор. Допустим, 
вы начали правильно пи-
таться, занялись спортом 
или научились справляться 
со стрессом. Через 3 - 6 ме-
сяцев можно заново изме-
рить биовозраст. И увидеть: 
замедлили ли вы старение, 
стало ли тело физически 
моложе. Психологически 
это работает намного луч-
ше, чем абстрактные сове-
ты врачей заняться ЗОЖем.

Во-вторых, калькулятор - 
важнейший помощник в 
разработке новых подходов 
к замедлению старения. 

- С помощью сравни-
тельных измерений био-
возраста мы проверяем, 
какие методы реально 

продлевают моло-
дость. Например, ра-
ботают ли конкрет-
ные диеты, добавки 
или препараты. Это 
шаг к персонализи-
рованной медицине - 
когда терапию под-
бирают не «на глаз», 
а на основе точных 
данных, - говорит 

Алексей Москалев.
Пока научные калькуля-

торы не вошли в широкую 
практику. Для более точ-
ного определения возраста 
нужно проходить лабо-
раторные исследования, 
сдавать различные тесты 
на специальном обору-
довании. При желании 
можно сделать это в ряде 
научных институтов. 

- Однако есть более 
простые методики, хоть 
и менее точные, - отме-
чает наш эксперт. 

По просьбе «КП» про-
фессор Москалев по-
добрал несколько спо-
собов, которые можно 
использовать в быту.
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Важные условия: для правильного результата экран 
компьютера должен быть не меньше 15 дюймов 
(то есть размер по диагонали - не менее 38 см). И нужно 
использовать компьютерную мышь (не стилус и не тачпад).

ПРОВЕРИТЬ 
СОСТОЯНИЕ 
МОЗГА ПОМОЖЕТ 
КОМПЬЮТЕР

В Институте биологии старения Нижегородского 
государственного университета 
им. Н. И. Лобачевского при участии профессора 
Москалева был создан специальный 
онлайн-калькулятор когнитивного возраста. 
«Я сам был одним из испытуемых несколько лет 
назад, когда собирали данные для разработки первой 
версии этого сервиса», - рассказал «КП» ученый.

Пройти тест можно бесплатно по ссылке 
http://dpm-ageing.unn.ru/cognitive-age-v3

Книга Виктории Боровской 
«Стареть рано» 

����� Дарья:
Чтобы сохранять молодость, необязательно тратить миллионы на космето-

логию и пластику. В книге даны простые, но работающие способы выглядеть 
хорошо без огромных затрат. По куаркодам можно перейти на тренировки.

����� Анна:
Наконец хоть кто-то сказал, откуда второй подбородок, если у тебя 

нет лишнего веса! А вообще открытий от этой книги у 
меня немало. Вдовий горбик тоже с ней победим!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

способов определить свой 
биологический возраст5

Гибкость 
суставов - 

важный показатель 
возраста. 

Но его можно 
улучшить 

тренировками!

Насколько молоды душой 
и телом читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

Россия
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Николай МЫСИН, 
автоэксперт «КП»

В России заканчивается 
период автоматического 
продления срока 
действия водительских 
удостоверений.

Давно не заглядывали в свои 
права? Сейчас мы не о тех, 
что в Конституции прописа-
ны, а о водительских. Лучше 
достаньте и убедитесь, что 
срок их действия еще не истек. 
Впрочем, если истек, скорее 
всего, ничего страшного. С 2022 
года в России «просроченные» 
водительские удостоверения 
(ВУ) автоматически продле-
ваются на 36 месяцев. Но авто-
любителям, в удостоверениях 
которых в графе «действитель-
но до» значится 2022-й, пора 
задуматься об обновлении до-
кумента уже в этом году.

А ЧТО, 
ТАК МОЖНО БЫЛО?

Многие до сих пор не в кур-
се, что в России действует по-
становление, автоматически 
продлевающее срок действия 
водительских прав на 3 года. 
Глава правительства Михаил 
Мишустин подписал его еще 
в апреле 2022-го, а осенью 
2023-го продлил на пару лет. 
Сейчас такой пролонгации 
подлежат все корочки, срок 
действия которых истекает до 
31 декабря 2025 года. 

- Меру объяснили жела-
нием снизить администра-
тивную нагрузку на бизнес 
и граждан, - вспоминает вице-
президент Национального ав-
томобильного союза Антон 
Шапарин. - Проявили чело-
веколюбие, на время избавив 
людей от лишней волокиты 
и трат. Особой полезной на-
грузки замена прав не несет, 
зато надо побегать пособирать 
справки, подать документы, 
заплатить госпошлину… От-
срочка этих процедур на три 
года многих избавила от до-
полнительной головной боли.

Правда, имеется нюанс - 
пользоваться правами с ис-
текшим «сроком годности» 
можно только на террито-
рии страны. С пересечени-
ем границы они становятся 
недействительными. И да-
же наличие действующего 
Международного водитель-
ского удостоверения (МВУ) 
не спасет - оно не является са-
мостоятельным документом, 
а представляет собой дополне-

ние к национальным правам. 
Так что ни путешествовать на 
личном автомобиле, ни взять 
машину в аренду с «просро-
ченным» национальным ВУ 
не получится.

Зато в России все просто. 
Если, например, в документе 
указано, что срок действия 
удостоверения завершается 
1 июня 2025 года, значит, 
спокойно можно ездить до 
1 июня 2028-го.

Но в этом году меру продле-
вать не планируют. А права, 
срок действия которых закон-
чился в 2022-м, уже пришла 
пора менять.

НЕ ТЯНИТЕ 
ДО ПОСЛЕДНЕГО!

Для начала - проверить срок 
действия прав. Если он истек, 
скажем, 1 марта 2022 года, 
оформить новые вы должны 
до 1 марта текущего. Не успее-
те, но продолжите садиться 
за руль - и вам как минимум 
грозит штраф в 5 - 15 тысяч 
рублей. Более того, если пой-
мают, а поблизости не ока-
жется «запасного» водителя, 
вписанного в ваш полис ОСА-
ГО, то автомобиль отправят 
на штрафстоянку. А это до-
полнительные расходы на 
эвакуатор (в Москве - 9970 
рублей для машин с мощно-
стью двигателя 80 - 250 л. с.) 
и, собственно, на саму стоян-
ку (первые сутки бесплатно, 
дальше - 1040 рублей в день).

В общем, приятного мало.
- В работе есть законопро-

ект, который обяжет стра-
ховые компании заблаго-
временно предупреждать 
владельцев об истечении по-

лисов ОСАГО, - рассказывает 
Антон Шапарин. - В принци-
пе бессмысленная мера, пото-
му что компании и без всяких 
законов «задолбают» клиента 
заранее - им нужны его день-
ги! Предупреждать водителей 
об истечении срока действия 
водительских прав было бы 
куда полезнее и разум нее. Да 
и несложно это сделать - на-
пример, через портал госус-
луг. Но, к сожалению, такой 
законопроект пока не при-
думали.

Так что лучше действовать 
на упреждение. Забывчивых 
водителей больше, чем ка-
жется. Каюсь, автор сам был 
одним из таких.

ЦЕНА ВОПРОСА
Самое сложное - получить 

медицинскую справку по фор-
ме № 003-В/у. Во-первых, 
она стоит денег. В Москве 
прохождение медкомиссии 
в муниципальных учрежде-
ниях стоит 3300 - 4200 рублей 
(зависит от категории прав). 
Во-вторых, это займет время. 
В-третьих, потребуются по-
ложительные заключения от 
психиатра и нарколога.

- И тут есть подводные кам-
ни, - предупреждает Антон 
Шапарин. - Пройти комис-
сию вы можете где угодно, 
но для справки от психиатра 
и нарколога нужно подтверж-
дение, что вы не состоите на 
учете в соответствующих дис-
пансерах по месту постоянной 
регистрации. Что делать, если 
живете в Москве, а прописа-
ны на Курилах? Либо ехать 
в родные пенаты и получать 
документ лично, либо ждать, 
пока оттуда придет ответ на за-
прос из Москвы. А это мини-
мум месяц, потому что единой 
электронной базы в стране нет 
до сих пор, и она не предви-
дится в ближайшем будущем.

В общем, повторимся, во-
просом замены прав лучше 
озаботиться заранее.

Дальше необходимо опла-
тить госпошлину - 2000 ру-
блей (скидка 30% при оплате 
через портал госуслуг больше 
не действует). И можно обра-
щаться за новыми правами.

- Тут три варианта, куда от-
правиться - в отделение ГАИ, 
в филиал МФЦ либо в личный 
кабинет на «Госуслугах», - по-
ясняет Антон Шапарин. - Ме-
сто прописки не важно. В ГАИ 
лучше не ходить - там проце-
дура может растянуться на не-
дели. В других случаях права 
будут готовы через 3 - 10 дней.

Обратите внимание, что дей-
ствие медицинской справки - 
12 месяцев. Заодно убедитесь, 
что не истек срок действия 
гражданского паспорта (ина-
че новые права вам не дадут).

Полезные советы 
для автолюбителей 
читайте на сайте 
в специальном 
разделе 
KP.RU/AUTO
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Замена 
водительского 

удостоверения - 
не только право, 

но и святая 
обязанность 

каждого 
автомобилиста.

Человек, не являющийся резидентом РФ 
(не имеет российского паспорта, вида на жи-
тельство или разрешения на временное про-
живание), может пользоваться иностранны-
ми правами до истечения их срока годности. 
Единственное условие  - если страна, выдав-
шая права, не подписала Венскую конвенцию 
о  дорожном движении, то потребуется но-
тариально заверенный перевод документа. 

К таким странам относятся, например, США, Ки-
тай и Япония.

Если же статус резидента получен, то с этого 
момента дается ровно 1 год на выпуск российско-
го ВУ. Причем после 1 апреля сделать это можно 
будет только со сдачей теоретического экзамена. 
Единственное исключение - граждане Белоруссии. 
Им удостоверения менять не надо, а если захочет-
ся - экзамен сдавать не потребуется.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Если водительское удостоверение выдано за рубежом

А КАК У НИХ?

Какие порядки 
действуют 
за границей

В России стандартный срок 
действия водительских прав  - 
10 лет. Но в других странах дей-
ствуют свои правила.

США
Когда выдают: Обычные 

(взрослые) - с 18 лет. Учебные - 
с 16 лет. С учебными правами 
можно управлять автомобилем 
только в присутствии челове-
ка старше 21 года и имеющего 
взрослое ВУ. Без учебных взрос-
лые не получишь - необходимо 
проездить с ними 6 - 9 месяцев 
(зависит от штата).

Срок действия: В большин-
стве штатов  - 4 года. Но есть 
исключения. Например, в Коло-
радо права выдают на 10 лет, 
а в Аризоне - сразу на 12. При 
переезде на ПМЖ в другой штат 
права необходимо менять в лю-
бом случае.

Великобритания
Когда выдают: С 17 лет.
Срок действия: До дости-

жения 70-летнего возраста  - 
10 лет. После - 3 года.

Евросоюз
Когда выдают: С 18 лет.
Срок действия: 15 лет.

Япония
Когда выдают: С 18 лет.
Срок действия: Первые пра-

ва выдают на 3 года. Есть осо-
бенность - дату окончания срока 
действия привязывают к дате 
рождения, а не ко дню первой 
выдачи. Продление - либо на 3 
(если было более двух наруше-
ний), либо на 5 лет.

Китай
Когда выдают: С 18 лет.
Срок действия: В первый 

раз - 6 лет. В дальнейшем - либо 
6, либо 10 (если набрали мень-
ше 12 штрафных баллов).

Машина - это не только 
средство передвижения. 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Водительское собрание

Пришла пора менять права

• изменились личные данные (например, фамилия);
• действующие права сильно повреждены 
(не читаются данные, испорчена фотография - 
невозможно определить личность водителя);
• права утеряны или украдены;
• права изначально оформлены 
по недействительным 
либо просроченным документам;
• появились противопоказания 
по здоровью, ограничивающие 
возможность управления автомобилем. Д
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БУДЬ В КУРСЕ

МЕНЯТЬ ВОДИТЕЛЬСКИЕ 
ПРАВА НЕОБХОДИМО 
НЕ ТОЛЬКО В СЛУЧАЕ 
ОКОНЧАНИЯ СРОКА 
ДЕЙСТВИЯ 

Это также надо сделать, если у вас:

radiokp.ru

Россия
www.kp.ru
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 ШЕФ. МУЖСКАЯ 

РАБОТА. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ШЕФ. МУЖСКАЯ 

РАБОТА. СЕРИАЛ. (16+)
23.55 ПАЗЛ. СЕРИАЛ. (16+)
03.25 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
В АСК обратилась Клавдия 
Ветрова. Она подозревает 
своего молодого человека в 
измене и просит проследить 
за ним. Агенты берутся 
помочь Клавдии, даже не 
подозревая, что цель девуш-
ки совершенно иная...

03.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Вести. Калининград.
11.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 КУЛАГИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.30 Вести.
16.00 Малахов. (16+)
17.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 КУЛАГИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Метким выстрелом снайпера 
убит мелкий уголовник 
Вячеслав Клюев. Четыре 
месяца назад он проходил 
подозреваемым по делу об 
ограблении ювелирного мага-
зина, но доказать его при-
частность не удалось. А 
вскоре появляется еще одна 
жертва - убита гражданская 
жена Клюева, которая обе-
спечила ему алиби в деле об 
ограблении магазина…

02.00 Вести.
02.30 КУЛАГИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 УГОЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.40 Битва за наследство.
10.30, 13.30, 16.50, 21.00 

События.
10.50 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. 
ПЕРЕЛЕТНАЯ ПТИЦА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45 Мой герой. Александр 
Коршунов. (12+)

13.50 Город новостей.
14.05 СИНИЧКА-5. СЕРИАЛ. 

(16+)
16.00 Актерские драмы. 

Градус несчастья. (16+)
17.10 10 самых... Списанный 

муж. (16+)
17.45 СОБОР. СЕРИАЛ. (16+)
21.35 Закон и порядок. (16+)
22.10 Ради звездной роли. 

Док. фильм. (16+)
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Русские тайны. В посте-

ли со шпионом. (16+)
00.25 Хроники московского 

быта. Женщина в тюрьме. 
(12+)

01.05 Битва за наследство.
01.45 СИНИЧКА-5. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.15 Георгий Тараторкин. 

Человек. который был 
самим собой. Док. фильм. 
(16+)

07.00 СЕМЕЙНЫЙ 
ПЕРЕПОЛОХ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

08.55 7 ДНЕЙ, 7 НОЧЕЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

11.00 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

13.40 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

14.20 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

17.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Василиса идет на хитрость, 
чтобы отдохнуть, а Переплут 
превосходит сам себя в под-
лости и коварстве.

19.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Барбара, Переплут и 
Занозины вспоминают про-
шлое, в котором спрятаны 
корни многих проблем.

19.25 МОДИФИКАТЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.30 ШТУРМ БЕЛОГО ДОМА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.10 ДЫХАНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.55 КОРОЧЕ, ПЛАН ТАКОЙ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.30 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 05.00 Секреты на 

кухне. (16+)

05.30, 00.30, 03.30 Пятница 

News. (16+)

06.10, 16.10, 20.00 Битва 

шефов. (16+)

08.00, 09.00 КОМИССАР 

РЕКС. СЕРИАЛ. (16+)

10.00 Адский шеф. (16+)

13.10, 14.10, 15.20, 22.00 

Черный список. На 

кухне. (16+)

18.00 Новые Четыре свадьбы. 

(16+)

23.00 ЖИЗНЬ И 

УДИВИТЕЛЬНЫЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

РОБИНЗОНА КРУЗО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

00.50, 01.40 На ножах. (16+)

02.30 Гастротур. (16+)

07.40, 21.15 МЕРТВЫЕ ДУШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.35 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 22.50 ХХ век. Мастера 

искусств. Василий Иванович 
Качалов. 

11.45 Новости. Подробно. Книги.
12.00 Игра в бисер с Игорем 

Волгиным. 
12.45, 00.05 ГОНКИ ПО 

ВЕРТИКАЛИ. ХУД. ФИЛЬМ.
14.00 Больше, чем любовь. Борис 

Пастернак и Зинаида 
Нейгауз.

14.45 Сати. Нескучная классика... 
15.30 Эрмитаж. Михаила 

Пиотровского.
16.15 Мастер-классы членов жюри 

конкурса Щелкунчик. Семен 
Скигин.

17.10 Московский Монмартр. 
Док. фильм.

18.00 Жил-был царь. Государев 
зверинец. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Искусственный отбор.
20.30 Белая студия.
01.15 Больше, чем любовь. Игорь 

и Ирина Моисеевы.

04.00, 17.00, 00.10, 03.25 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 21.05 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 01.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ОГРАБЛЕНИЕ ИЗ 
БУДУЩЕГО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.30 СОРВАТЬ БАНК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

07.40, 14.00, 20.40 Pro-
Новости. (16+)

08.00 Топ-15 Like FM. (16+)
09.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
10.00, 13.00 Плейлист. Зима. 

(16+)
10.30 Плейлист по кайфу. 

(16+)
11.00, 15.00 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Прогноз по году. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Русский чарт. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55 Звезда на замене. (16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.35 За гусли - да. Короли 

русского фолка. (16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)
22.40 Муз’итив. (16+)
23.40 Лихие хиты. (18+)
00.30 Лайкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.55, 05.45, 06.35, 
08.30, 09.00, 10.00, 
11.00, 03.30 ОФИЦЕРЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

07.05 Страна советов. (16+)
07.40 Знание - сила. (0+)
12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45, 16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. 

(16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.05 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.20, 01.05, 01.40, 

02.15, 02.50 СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

11.02.2025

БОЕВИК США, 2023

ВТОРНИК, 19.00

«ОГРАБЛЕНИЕ ИЗ БУДУЩЕГО» (16+)

Команда кибер-
преступников 
использует пилюли, 
которые позволяют 
связаться со своим 
сознанием в 
будущем на 1 час. 
Благодаря этому 
они воруют секре-
ты завтрашнего 
дня.

Режиссер 
- Брюс Уэмпл.

В главных 
ролях: Грант 
Шумахер, 
Кейтлин Даффи, 
Ариэлла 
Мастроянни.

БОЕВИК США, 2013

ВТОРНИК, 21.30

«ШТУРМ БЕЛОГО ДОМА» (16+)

Сотрудник полиции 
приходит вместе с дочерью 
в Белый дом на собеседо-
вание на должность в 
структуру охраны президен-
та. И именно в этот день 
Белый дом атакуют некие 
неопознанные вооружен-
ные силы. Офицер проявля-
ет чудеса находчивости и 
отваги, пытаясь спасти 
жизнь своему ребенку, 
себе и президенту США.

Режиссер - Роланд 
Эммерих.

В главных ролях: 
Ченнинг Татум, Джейми 
Фокс, Мэгги 
Джилленхол.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сабля - Шварц - Образ - Павиан - Халва - Идиот - Облет - Люстр - Гамак - Бизнес - Авось - Каста - Форганг - Клоун - Чаша -  
Ливр - Плен - Дно - Йео - Море - Минотавр - Амритсар - Обман - Осетр - Шерл - Уркаган - «Лацио» - Кофе - Утес - День - Топинамбур - Ткачиха.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Громоотвод - Звездопад - Милан - Голоштанник - Сноска - Вино - Гарнер - Свет - Яхта - Руки - Шаль - Баум - Шнур - Цирк - Чаинка - Сила - Лист -  
Шейкер - Отгадка - Иволга - Помет - «Мачо» - Спец - Заклинание - Работа.


